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Транспорт России

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

ХРОНИКА

 За большой вклад в строительство Крымского моста 
Президент России объявил благодарность работни-
кам ряда подведомственных учреждений 
Федерального агентства морского и речного транс-
порта.

 Мэром Москвы принято решение, что на грузовые 
автоперевозки в столице не распространяется дей-
ствие цифровых пропусков.

О ГЛАВНОМ

”

В МИНТРАНСЕ РОССИИ

С серьезными трудностями сталкивается сейчас 
сектор авиаперевозок. В качестве экстренной, 
неотложной меры считаю необходимым напра-
вить на поддержку авиационных компаний более 
23 миллиардов рублей. В том числе эти средства 
пойдут на лизинг авиационной техники, на попол-
нение оборотных средств, на выплату заработных 
плат, оплату стоянки воздушных судов.

Президент России Владимир Путин

В КРЕМЛЕ

ОТРАСЛЬ: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

На первом плане – 
дороги
Министр транспорта РФ 
и глава Вологодской области 
провели рабочую встречу

В режиме видеоконференции министр транспорта РФ Евге-
ний Дитрих обсудил с губернатором Вологодской области 

Олегом Кувшинниковым вопросы развития транспортной 
инфраструктуры региона.

В ходе беседы губернатор рассказал о мероприятиях, на-
правленных на недопущение распространения коронавирус-
ной инфекции на территории субъекта. У всех прибывающих в 
регион пассажиров проводится замер температуры, также они 
заполняют анкеты о цели поездки, которые вносятся в специ-
альную базу.

Обсуждались и вопросы дорожного строительства. Отмече-
но, что на данный момент все дорожные организации в области 
работают в полном объеме с соблюдением санитарно–эпиде-
миологических требований.

Особое внимание было уделено теме строительства моста 
через реку Шексну в Череповце. Новый мостовой переход по-
зволит создать дублирующий маршрут, перераспределить 
транспортные потоки с выносом их за пределы центральных 
улиц города, даст возможность реализовать крупные транс-
портные проекты на Волго–Балтийском водном пути, а также 
на Северной железной дороге – в районе станции Череповец 
II. Минтрансом подготовлены предложения о выделении из 
федерального бюджета 479 млн руб. на реализацию проекта 
строительства моста. В проработке еще одно предложение о 
выделении 4,2 млрд руб.

Помимо этого обсуждался вопрос передачи в федеральную 
собственность автомобильных дорог, входящих в состав марш-
рута «Чекшино – Тотьма – Котлас – Куратово». Минтрансом 
подготовлен соответствующий проект постановления Прави-
тельства РФ. Сейчас он проходит процедуру согласования с 
Минфином и Минэкономразвития России. 

В свою очередь глава региона принял решение о выделении 
средств из регионального бюджета на ремонт наиболее нуж-
дающихся участков дорог до их передачи в федеральную соб-
ственность.

Также речь шла о реализации в Вологодской области нацио-
нального проекта «Безопасные и качественные автомобильные 
дороги», в том числе мероприятий федерального проекта «До-
рожная сеть».

Дезинфекция 
и профилактика
В фокусе внимания – контроль 
за нераспространением коронавирусной 
инфекции на автотранспорте

Росавтотранс поставил вопрос о принятии действенных мер 
по дезинфекции автотранспортных средств на пресс–кон-

ференции, посвященной дезинфекции транспорта, лечебно–
профилактических организаций и иных объектов социально 
значимой инфраструктуры в целях контроля над нераспростра-
нением коронавирусной инфекции в Российской Федерации. 
Мероприятие прошло в онлайн–формате на площадке инфор-
мационного агентства «Интерфакс Северо–Запад».

Министерством транспорта РФ проинформированы пере-
возчики, осуществляющие автомобильные перевозки, даны 
рекомендации, выработанные совместно с Федеральной служ-
бой по надзору в сфере защиты прав потребителей и благо-
получия человека, по проведению ежедневных уборок сало-
нов транспортных средств с применением дезинфицирующих 
средств, активных в отношении вирусов.

«Вместе с тем контроль за этими мероприятиями весьма 
ограничен. Тем более конкретных требований к тому, как они 
должны выполняться, нет, да и диапазон действующих средств 
довольно широк. Необходимость обратить внимание на этот 
вопрос очевидна», – отметил заместитель генерального дирек-
тора ФБУ «Росавтотранс» Николай Виблый.

В обсуждении вопросов о методах и инструментах санитар-
но–гигиенической обработки, рекомендованных к применению 
на территории РФ для борьбы в условиях пандемии коронави-
руса, приняли участие руководители и эксперты Всероссийско-
го научно–исследовательского института железнодорожной 
гигиены, медицинского факультета СПбГУ, ФКУЗ «Медико–са-
нитарная часть № 63 Федеральной службы исполнения нака-
заний», ФБУН «Государственный научный центр прикладной 
микробиологии и биотехнологии».

В рамках пресс–конференции обсуждались ключевые со-
ставляющие риск–ориентированной системы санитарно–ги-
гиенических (эпидемических) мероприятий в условиях коро-
навируса, были представлены мнения ведущих российских 
экспертных и научных институтов и организаций–практиков об 
используемых в медучреждениях и на транспорте методах де-
зинфекции.

Важной темой стал анализ потенциала российских научно–
производственных предприятий по обеспечению поставки сер-
тифицированных действующих веществ и оборудования для 
проведения дезинфекции на территории РФ и на зарубежные 
рынки.

В частности, была затронута тема автоматизированного 
аэрозольного метода обработки больших помещений и по-
верхностей, который позволяет достигать высокого качества 
дезинфекции при простоте выполнения работ. Как отметил 
руководитель лаборатории аэрозольной дезинфекции ФБУН 
«Государственный научный центр прикладной микробиологии 
и биотехнологии» Василий Потапов, после аэрозольной обра-
ботки все вирусы и бактерии инактивированы, чего не проис-
ходит при других способах дезинфекции.

Такой метод дает возможность обрабатывать не только по-
верхности, но и труднодоступные места, что актуально для со-
временных помещений, наполненных оборудованием.

Среди требований к аппаратам, которыми можно обрабаты-
вать аэрозольно, – автоматический режим работы, докумен-
тирование процесса и наличие связи с центром обработки ин-
формации.

В транспортной сфере внедрение использования автома-
тических комплексов для обеззараживания транспортных 
средств обеспечит гарантию выполнения необходимых проце-
дур в определенном количестве и единым способом, исключая 
человеческий фактор.

Единообразие подходов и методов обработки позволит пе-
рейти на автоматизированный контроль за конкретным под-
вижным составом, что также гарантирует подтверждение со-
вершения дезинфекционных мероприятий.

По сообщениям наших корреспондентов

РЕЙТИНГ 

Компания SIMETRA, центр ком-
петенций в области транспорт-

ного планирования, проанализи-
ровала работу транспортных 
систем в 60 крупных городах Рос-
сии и составила рейтинг качества 
общественного транспорта. Из 
исследования исключены Москва 
и Санкт–Петербург в силу их 
существенных отличий от других 
городов.

Эксперты компании проана-
лизировали пять групп параме-
тров: физическую и ценовую 
доступность для населения, эф-
фективность транспортной сети, 
комфорт и безопасность. Этот 
рейтинг – первый опыт подобного 
исследования в России.

В качестве источников для ана-
лиза использованы программные 
средства ГИС–анализа и поиско-
во–информационные картогра-
фические службы, официальные 
источники открытых данных, в том 
числе государственная статисти-

ка, а также сторонние источники 
(региональные новостные порта-
лы, общественные проекты и базы 
данных).

Первая «десятка» рейтинга вы-
глядит следующим образом:

Екатеринбург (73,5 балла),
Ижевск (70,6 балла),
Самара (69,3 балла),
Казань (68,8 балла),
Волгоград (65,1 балла),
Нижний Новгород (64,9 балла),
Новосибирск (64,0 балла),
Киров (64,0 балла),
Пермь (63,4 балла),
Магнитогорск (63,2 балла).
«Мы надеемся, что сформиро-

ванная в процессе работы оценка 
качества транспортного обслу-
живания позволит отразить акту-
альную картину состояния обще-
ственного транспорта в стране и 
создаст базу для наблюдения ди-
намики. Кроме того, этим иссле-
дованием мы стремимся привлечь 
внимание к проблеме информаци-
онного обеспечения деятельности 
общественного транспорта, по-
мочь регионам свежим взглядом 

посмотреть на существующие со-
циальные стандарты транспорт-
ного обслуживания населения», 
– подчеркнул генеральный дирек-
тор компании SIMETRA Владимир 
Швецов.

Подробнее о проанализирован-
ных параметрах.

Физическая доступность: 
близость остановочных пунктов 
относительно мест проживания 
жителей и мест притяжения. Их 
анализ показывает, как быстро по-
тенциальный пассажир может до-
браться до ближайшей остановки, 
а также до места назначения.

Ценовая доступность: каче-
ство обслуживания через призму 
финансовых возможностей пас-
сажиров. Ключевой мерой срав-
нения в данной группе выбран 
социально обоснованный тариф 
(СОТ) – стоимость разового биле-
та, рассчитанная с учетом средне-
взвешенных душевых доходов на-
селения.

Эффективность транспорт-
ной сети: параметры системы 
общественного транспорта, име-

ющие непосредственное отно-
шение к процессу перевозки пас-
сажира и влияющие на скорость 
перемещения.

Группа «Комфорт и удоб-
ство»: тарифная система и функ-
циональность транспортной кар-
ты, сервисы информирования о 
работе транспортной системы, 
имиджевая составляющая и ха-
рактеристики подвижного соста-
ва.

Безопасность и устойчивое 
развитие: показатели, характе-
ризующие потенциальные риски 
использования общественно-
го транспорта для пассажира. В 
группу также входят показатели, 
связанные с экологической обста-
новкой в городе (состояние элек-
тротранспорта), что одновремен-
но является гарантом устойчивого 
развития территории.

Результаты рейтинга представ-
лены на конференции «Транспорт-
ное планирование и моделирова-
ние», проведенной Ассоциацией 
транспортных инженеров 16–17 
апреля 2020 года.

Екатеринбург – лучший
Составлен рейтинг городов России по качеству общественного транспорта

ТРАНСПОРТНАЯ 
ПОЛИТИКА

Росавтодор направит средства 
от государственной системы 

«Платон», собранные в дорожный 
фонд с 2020 по 2022 год, на капи-
тальный ремонт свыше 100 мосто-
вых сооружений и 600 км феде-
ральных трасс, которые расширят 
с двух до четырех полос движе-
ния.

«Средняя интенсивность движе-
ния по выбранным трассам превы-
шает 10 тыс. автомобилей в сутки, 
а по некоторым превышает 25 тыс. 
машин. Их капитальный ремонт 
повысит пропускную способность, 
ликвидирует очаги аварийности 
и обеспечит разделение потоков 
движения. Особое внимание мы 
уделяем мостам и путепроводам. 
Дополнительные средства по-
зволят своевременно провести 
их восстановление. В итоге эти 
работы повысят безопасность 
движения для миллионов автомо-
билистов и грузоперевозчиков», 
– отметил заместитель министра 
транспорта РФ – руководитель 
Росавтодора Андрей Костюк.

Капремонт с увеличением до 
четырех полос движения будет 
выполнен на 44 участках феде-
ральных автодорог общей про-
тяженностью 600 км, проходя-

щих по территориям 23 регионов 
страны. Так, на трассах Р–404 
Тюмень – Тобольск – Ханты–Ман-
сийск и Р–351 Екатеринбург – 
Тюмень будут отремонтированы 
по 80 км, на автодорогах Р–217 
«Кавказ» в Кабардино–Балкар-
ской Республике и на Р–256 «Чуй-
ский тракт» – по 30 км, и свыше 
20 км – на трассах Р–242 Пермь – 
Екатеринбург и Р–255 «Сибирь». 
Общая стоимость работ составит 
79,3 млрд руб.

Общая протяженность капи-
тально ремонтируемых мостовых 
сооружений превышает 6 км, они 
располагаются на федеральных 
трассах в 44 регионах страны. 

Среди крупнейших – мост через 
реку Ока на старом направлении 
трассы «Дон» в Московской об-
ласти (617 м), мост через реку 
Зун–Мурино на трассе А–333 в 
Бурятии (228 м), мост через реку 
Кабарга на трассе А–370 «Уссури» 
в Приморском крае (222 м) и мост 
через реку Вуокса на трассе А–181 
«Скандинавия» в Ленинградской 
области (205 м). Общая стоимость 
капремонта мостовых сооружений 
– 18,3 млрд руб.

С учетом проведенных до 2022 
года работ по капитальному ре-
монту федеральных трасс и мо-
стовых сооружений общий объем 
отремонтированных дорог за счет 
средств от госсистемы «Платон» 
за время ее работы увеличится 
до 3,3 тыс. км, количество мосто-
вых сооружений превысит 130. 
Распределение средств будет 
осуществляться с учетом мнения 
грузоперевозчиков на сайте «До-
рожная инспекция ОНФ/Карта 
убитых дорог» – www.dorogi–onf.
ru. Координатор проекта, депутат 
Государственной думы Александр 
Васильев отметил, что от актив-
ного участия грузоперевозчиков 
в «Дорожной инспекции ОНФ» 
зависит своевременный монито-
ринг состояния автотрасс и такая 
обратная связь ускоряет решение 
дорожных проблем. 

Минтранс России и Общерос-
сийский народный фронт призы-
вают перевозчиков отмечать «уби-
тые» дороги с целью повышения 
эффективности формирования 
планов ремонта на федеральных и 
региональных трассах.

Юрий НИКИТСКИЙ

«Платон» поможет
102 мостовых сооружения и 600 км федеральных дорог будут 
отремонтированы за счет средств от госсистемы до 2022 года

Особое внимание мы уделяем мостам и путе-
проводам. Дополнительные средства позволят 
своевременно провести их восстановление. 
В итоге эти работы повысят безопасность дви-
жения для миллионов автомобилистов и грузо-
перевозчиков.

АНДРЕЙ КОСТЮК:

”

Считать 
действительными
Президент России Владимир 

Путин подписал указ, по кото-
рому паспорта и водительские 
права граждан РФ, срок которых 
истек или истекает в период с 1 
февраля по 15 июля, будут счи-
таться действительными.

Также согласно документу 14–
летние россияне, еще не получив-
шие паспорт РФ, смогут вместо 
него предъявлять свидетельство 
о рождении.

Предусмотрено 
нацпроектом
Распоряжением Правительства 

РФ утверждена Концепция 
обеспечения безопасности 
дорожного движения с участием 
беспилотных транспортных 
средств на автомобильных доро-
гах общего пользования.

Концепция разработана Мин-
трансом России совместно с Мин-
промторгом России при участии 
заинтересованных ведомств, ор-
ганизаций и представителей экс-
пертного сообщества.

Документ направлен на ре-
ализацию рекомендаций меж-
дународного сообщества по 
внедрению в национальное за-
конодательство регулирования 
в сфере использования высоко-
автоматизированных, в том чис-
ле беспилотных транспортных 
средств.

Окончание на 2–й стр.

Подготовлен 
законопроект
Минтрансом России подготов-

лен законопроект, предлага-
ющий изменения в статьи феде-
ральных законов, регулирующих 
государственные и муниципаль-
ные закупки в сфере строитель-
ства объектов транспортной 
инфраструктуры. Речь идет о ста-
тье 112 ФЗ «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципаль-
ных нужд» и статье 5 ФЗ «О феде-
ральном бюджете на 2020 год и 
на плановый период 2021–2022 
годов».

Изменения разработаны с 
целью смягчить негативное 
влияние на отрасль факторов, 
связанных с распространением 
новой коронавирусной инфек-
ции. Инициатива в том числе 
реализуется для скорейшего 
исполнения решений Президен-
та России и Правительства РФ 
в части строительства, рекон-
струкции и ремонта автодорог и 
других объектов транспортной 
инфраструктуры в рамках нацио-
нальных проектов.

Окончание на 2–й стр.
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Предусмотрено 
нацпроектом
Утверждена Концепция обеспечения 
безопасности дорожного движения 
с участием беспилотников

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Окончание. Начало на 1–й стр.

Концепцией установлены  принципиальные подходы к обеспе-
чению безопасного дорожного движения с участием беспилотных 
транспортных средств:

– безопасность через обеспечение ситуационной осведомлен-
ности беспилотных транспортных средств. Данный подход обе-
спечивается путем максимального использования возможностей 
дорожно–транспортной инфраструктуры и всестороннего риск–
менеджмента;

– безопасность через обеспечение необходимых функцио-
нальных возможностей беспилотных транспортных средств, до-
полняющих и при необходимости дублирующих возможности 
дорожно–транспортной инфраструктуры, а также за счет обмена 
информацией между транспортными средствами;

– безопасность через обеспечение надлежащей организации 
дорожного движения на основе динамического управления транс-
портным потоком посредством управляющих действий со стороны 
интеллектуальных транспортных систем.

Создание интеллектуальных транспортных систем и выработ-
ка подходов к обустройству дорожно–транспортной инфрастур-
ктуры, обеспечивающей движение беспилотных транспортных 
средств, предусмотрены национальным проектом «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги».

Принятие концепции открывает  возможности для разработки 
законодательных и нормативных правовых актов, направленных
на регламентацию использования высокоавтоматизированных, 
в том числе беспилотных транспортных средств.

Подготовлен 
законопроект
Его цель – смягчить негативное влияние 
на транспортную отрасль факторов, 
связанных с распространением коронавируса

В МИНТРАНСЕ РОССИИ

Окончание. Начало на 1–й стр.

В нынешней экономической ситуации обеспечение исполнения 
госконтракта согласно действующему законодательству создает 
угрозу для операционной деятельности участника закупки. Обе-
спечение обязательств путем внесения денежных средств на счет 
заказчика на долгосрочный период требует изъятия из оборота 
необходимых сумм и весьма обременительно.

Единственным альтернативным и законодательно возможным 
способом остается предоставление банковской гарантии. Она вы-
дается банками на условиях, также создающих значительную фи-
нансовую нагрузку на подрядчика на старте проекта.

Для упрощения порядка заключения и исполнения госконтрак-
тов предлагается включить в действующие контракты условия, 
определяющие возможности авансирования работ без требова-
ния от поставщика или подрядчика обеспечения исполнения обя-
зательств.

Предлагаемые изменения будут способствовать своевремен-
ному финансированию и поддержке строительных организаций, 
создадут условия для бесперебойности производственных про-
цессов. Применение инструмента казначейского сопровождения 
в соответствии со статьей 5 ФЗ «О федеральном бюджете на 2020 
год и на плановый период 2021 и 2022 годов» гарантирует защиту 
от неисполнения госконтрактов – в дополнение к санкциям за не-
соблюдение сроков, уже предусмотренных контрактами, – и целе-
вое расходование бюджетных средств.

На сегодняшний день на осуществление работ на автодорогах 
общего пользования федерального значения планируется выплата 
авансовых платежей по 300 госконтрактам. На работы на дорогах 
регионального или межмуниципального и местного значения – по 
более чем тысяче государственных и муниципальных контрактов. 
Общая сумма всех контрактов в соответствии с предварительны-
ми расчетами главного распорядителя бюджетных средств – Фе-
дерального дорожного агентства – 151,7 млрд руб.

Транспортная отрасль лидирует по объемам осуществляемых 
строительных работ, финансирования и численности привлечен-
ных подрядчиков и техники. Снижение интенсивности работ или 
их приостановка приведут к еще более негативным последствиям 
для экономики в целом.  Реализация нового федерального закона 
позволит довести бюджетные средства до реального сектора, до-
стичь целевых показателей предоставления бюджетных средств, 
обеспечить их сохранность и повысить финансовую дисциплину 
сторон контрактов. Инициатива окажет положительное влияние 
на динамику реализации нацпроектов и государственных целевых 
программ. 

Все это крайне важно в нынешних условиях. Ритмичная работа 
дорожников вносит существенный вклад в укрепление отечествен-
ной экономики за счет обеспечения доставки товаров первой не-
обходимости, создания рабочих мест и поступления налогов в 
бюджет.

Дано добро 
на создание интеллектуальной транспортной 
системы третьего пускового комплекса ЦКАД

В ГЛАВГОСЭКСПЕРТИЗЕ РОССИИ

Главгосэкспертиза России рассмотрела проектно–сметную 
документацию на этап строительства третьего пускового ком-

плекса Центральной кольцевой автодороги (ЦКАД), включающий 
создание Интеллектуальной транспортной системы для управле-
ния дорожным движением. По итогам проведения государствен-
ной экспертизы выданы положительные заключения. 

Протяженность пускового комплекса № 3 Центральной кольце-
вой автодороги составляет 105,87 км. Четырехполосная автомаги-
страль пройдет по территории Солнечногорского, Дмитровского, 
Пушкинского, Щелковского, Ногинского районов и городского 
округа Черноголовка Московской области.

Проектной документацией, получившей положительное заклю-
чение Главгосэкспертизы России, в рамках строительства третье-
го пускового комплекса предусмотрены внедрение интеллекту-
альной транспортной системы, в том числе автоматизированной 
системы управления дорожным движением (АСУДД), а также соз-
дание инфраструктуры для системы взимания платы. 

Проектируемая интеллектуальная транспортная система вклю-
чает в себя 75 детекторов транспортного потока и 71 видеокаме-
ру автоматической системы управления дорожным движением 
(АСУДД) для сбора данных о движении и последующей обработки 
в центральном пункте управления. 

Кроме этого, на ЦКАД–3 запланирована установка семи мете-
останций. Обработанные данные, в том числе информация об 
осадках, тумане, порывистом ветре, будут отображаться на семи 
динамических табло, предупреждая водителей о плохих метео-
условиях. Эти данные также будут использоваться службами, от-
вечающими за содержание ЦКАД.

В ходе реализации проекта смонтируют и 40 знаков переменной 
информации, которые позволят регулировать скоростные лимиты 
и оптимизировать транспортные потоки. В интеллектуальную си-
стему также входят три рамки (рубежа) системы автоматической 
оплаты проезда «Свободный поток», позволяющие оплачивать 
проезд по ЦКАД, не притормаживая на пунктах взимания платы. 
Регистрация проезда транспортных средств осуществляется с по-
мощью транспондеров, а также систем фотофиксации и распозна-
вания государственных регистрационных знаков.

Генеральный проектировщик – АО «Институт по проектированию 
и изысканиям автомобильных дорог «СОЮЗДОРПРОЕКТ».

Пресс–служба Главгосэкспертизы России

НОВОСТИ

Освобождают 
ото льда
Ледоколы ФГУП «Росмор-

порт» «Капитан Чадаев» и 
«Капитан Евдокимов» проводят 
предупредительные противо-
паводковые мероприятия в 
Архангельской области. Работы 
ведутся до начала ледохода в 
дельте и верхнем течении реки 
Северная Двина. Суда предпри-
ятия освобождают акваторию 
морского порта Архангельск ото 
льда, что приведет к ускорению 
его таяния и позволит избежать 
ледовых заторов и, как след-
ствие, подтоплений и наводне-
ний на прилегающих территори-
ях. 

Несмотря на аномально те-
плую зиму, лед в каналах обра-
зовался привычной для русско-
го севера толщины – около 40 
сантиметров, но на отдельных 
участках он многослойный и до-
стигает отметки в 60–80 санти-
метров. Скорость движения ле-
доколов варьируется от 1–2 до 
6–8 узлов в зависимости от тол-
щины, сплоченности льда и пре-
обладающей метеообстановки. 
В этом году ледовые условия на 
всей акватории водного района 
сложные – уровень сплоченно-
сти превышает 9 баллов из 10, 
однако погода в районе про-
ведения работ благоприятная 
– ночью небольшие заморозки, 
днем от 0° до +7° С. 

Работа по защите области от 
весеннего половодья ледоко-
лами Архангельского филиала 
ФГУП «Росморпорт» проводит-
ся ежегодно в середине апреля 
как на фарватерах, так и на не-
судоходных рукавах устья реки. 
Благодаря таким превентивным 
мерам окраины Архангельска, 
острова речной дельты уже мно-
го лет не видели наводнений. 

Спущен 
на воду
На заводе «Красное Сормово» 

состоялся спуск на воду 
сухогруза проекта RSD59 «Пола 
Варвара», сообщила пресс–
служба предприятия.

Несмотря на то, что завод 
временно не работал из–за сло-
жившейся ситуации в стране и 
в мире, «Пола Варвара» сошла 
со стапеля вовремя, строитель-
ство данного сухогруза и других 
судов проекта RSD59 ведется в 
соответствии с производствен-
ным графиком.

По традиции крестная мать 
нового сухогруза Светлана 
Алексеева, ведущий инженер–
конструктор завода «Красное 
Сормово», разбила о борт те-
плохода бутылку шампанского.

«Пола Варвара» является 
седьмым по счету сухогрузом 
проекта RSD59 в третьей серии 
из 11 судов. Судно предназначе-
но для перевозки генеральных и 
навалочных грузов, пакетиро-
ванных пиломатериалов, кругло-
го леса, металлолома, металла в 
связках и рулонах, крупногаба-
ритных, длинномерных и тяже-
ловесных грузов, угля, опасных 
грузов и грузов категории «В».

Основные характеристики: 
длина – 140,88 м, ширина – 
16,98 м, высота борта – 6 м, дед-
вейт река/море – 5128/7535 т, 
объем грузовых трюмов – 11 292 м, 
количество трюмов – 2, осадка 
река/море – 3,6/4,53 м, авто-
номность, сутки – 20/12.

Проект RSD59 разработан 
«Морским Инженерным Бюро – 
Дизайн СПб». Рабочая конструк-
торская документация судна 
выполнена Волго–Каспийским 
ПКБ.

Обязательства 
выполнят
Холдинг «РЖД» как социально 

ответственная компания 
выполнит свои обязательства по 
ранее принятому решению о под-
держке льготного проезда, 
школьников в летний период, 
несмотря на снижение объемов 
пассажирских перевозок, выз-
ванных неблагоприятной эпиде-
миологической обстановкой.

Детям в возрасте от 10 до 17 
лет включительно в период лет-
них школьных каникул будет 
предоставлена скидка в размере 
50% на проезд в поездах дальне-
го следования. Это позволит зна-
чительно сэкономить средства на 
организацию летнего отдыха се-
мьям с детьми.

Оформить льготный билет для 
детей в возрасте от 10 до 17 лет 
включительно можно будет как 
в билетных кассах, так и на офи-
циальном сайте ОАО «РЖД» или 
с помощью мобильного приложе-
ния «РЖД Пассажирам». Скидка 
предоставляется автоматически 
при указании тарифа «Полный» 
и вводе сведений о детях соот-
ветствующего возраста. Возраст 
ребенка определяется на день 
начала поездки.

По сообщениям 
информационных

 агентств

ДАТЫ

В этом году исполняется 65 лет 
федеральному государствен-

ному бюджетному учреждению 
«Научный центр по комплексным 
транспортным проблемам Мини-
стерства транспорта Российской 
Федерации» (ФГБУ «НЦКТП Мин-
транса России»). Учреждение 
было создано в соответствии с 
распоряжением Правительства 
РФ от 19 июня 2014 года 
№ 1089–р путем преобразования 
из Федерального государствен-
ного унитарного предприятия 
«Научный центр по комплексным 
транспортным проблемам Мини-
стерства транспорта Российской 
федерации» (ФГУП «НЦКТП»), 
являвшегося в свою очередь 
правопреемником Института 
комплексных транспортных про-
блем при Госплане СССР (ИКТП), 
основанного 1 января 1955 года 
на базе секции по научной раз-
работке проблем транспорта, 
находившейся в составе Акаде-
мии наук Советского Союза. 

На протяжении всей истории 
коллектив ИКТП составляли вид-
ные ученые–транспортники, что 
позволило решать масштабные 
задачи комплексного развития 
транспортной системы и прово-
дить исследования по организа-
ции взаимодействия транспорта 
с отраслями народного хозяй-
ства и рациональному распре-
делению перевозок между ви-
дами транспорта. Исследования 
ИКТП были связаны с решением 
проблем общегосударственно-
го масштаба: электрификация 
железных дорог на перемен-

ном токе, сооружение Байка-
ло–Амурской железнодорожной 
магистрали, расширение систе-
мы контейнерных перевозок, 
внедрение автоматизированной 
системы плановых расчетов на 
транспорте и др. 

В начале 90–х годов ИКТП был 
преобразован в Научный центр 
по комплексным транспортным 
проблемам и передан в ведение 
Министерства транспорта РФ.

За 25 лет работы на основе про-
веденных исследований научным 
центром подготовлены докумен-
ты транспортного планирования: 
Концепция государственной 
транспортной политики Рос-
сии (1997), Федеральная целе-
вая программа «Модернизация 
транспортной системы» (2001), 
Федеральная целевая програм-
ма «Развитие транспортной си-
стемы Российской Федерации» 
(2008), Транспортная стратегия 
Российской Федерации на пери-
од до 2030 года (2008), а также 
ее актуализированная редакция 
(2014). Активно велась работа в 
сфере международного сотруд-
ничества, в том числе по линиям 
ООН и ЕАЭС.

В настоящее время ФГБУ 
«НЦКТП Минтранса России» яв-
ляется лидирующим националь-
ным научным центром, осущест-
вляющим разработку ключевых 
проблем транспортного ком-
плекса по следующим направле-
ниям: 

– стратегическое планирова-
ние развития транспортной си-
стемы Российской Федерации и 
ее регионов, в этом направлении 
разработаны проект актуализи-
рованной Транспортной страте-

гии Российской Федерации на 
период до 2035 года, а также ряд 
региональных стратегий разви-
тия транспорта;  

– формирование в рамках циф-
ровой трансформации транс-
портного комплекса транспорт-
но–экономического баланса 
Российской Федерации, опи-
сывающего фактические и 
прогнозные объемы и корре-
спонденции грузоперевозок 
между регионами Российской 
Федерации по родам грузов и 
видам транспорта и являюще-
гося основой для многих задач 
транспортного планирования в 
Министерстве транспорта Рос-
сийской Федерации; 

– оптимизация транспорт-
но–логистических процессов и 
систем в сфере грузовых пере-
возок, в том числе для крупных 
промышленных предприятий; 

– научные основы интеграции 
в мировую транспортную систе-
му и реализации транзитного 
потенциала страны, в том числе 
аналитическое сопровождение 
процессов Евразийской эконо-
мической интеграции на транс-
порте;

– работы по прикладным эко-
номическим аспектам функцио-
нирования транспортного ком-
плекса, субъектов экономики и 
рынка транспортных услуг; 

– исследования в области 
снижения негативного воздей-
ствия транспортной системы на 
окружающую среду, в том числе 
в качестве исполнительной ор-
ганизации проекта Программы 
развития ООН / Глобального эко-
логического фонда – Минтранса 
России «Сокращение выбросов 

парниковых газов от автомо-
бильного транспорта в городах 
России». 

ФГБУ «НЦКТП Минтранса Рос-
сии» развивает межведомствен-
ное взаимодействие и деловые 
контакты с широким кругом 
предприятий в сфере транспорт-
ного планирования. Специали-
стами учреждения разработана 
оптимальная модель перевозки 
и хранения ценностей для Цен-
трального банка Российской 
Федерации, которая позволила 
оптимизировать логистические 
процессы и достичь существен-
ной экономии. 

В настоящее время учрежде-
ние в соответствии с государ-
ственным заданием осущест-
вляет мониторинг и научное 
сопровождение реализации 
Транспортной стратегии Россий-
ской Федерации на период до 
2030 года. 

Стратегия развития ФГБУ 
«НЦКТП Минтранса России» 
как научной организации пред-
усматривает наращивание на-
учных компетенций по выработ-
ке методов, моделей и научно 
обоснованных мер повышения 
эффективности реализации 
Транспортной стратегии Рос-
сийской Федерации и ускорению 
достижения ее целей и индика-
торов, а также проведение ши-
рокого спектра научных иссле-
дований по всем комплексным 
проблемам в сфере транспорта. 

Коллектив ФГБУ «НЦКТП Мин-
транса России» готов и впредь 
активно работать на благо транс-
портной отрасли Российской 
Федерации и во имя развития 
транспортной науки.

На благо отрасли, на благо страны
ФГБУ «НЦКТП Минтранса России» исполняется 65 лет

АКТУАЛЬНО!

Более 1,2 тыс. просмотров 
буквально за несколько часов 

собрала первая в своем роде 
онлайн–экскурсия по ситуацион-
ному центру, которую провел 
Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД) Правительства 
Москвы. В течение 40 минут 
заместитель руководителя 
ЦОДД, начальник ситуационного 
центра Александр Евсин в под-
робностях рассказывал участни-
кам экскурсии о том, почему воз-
никают заторы на дорогах, как 
управляют светофорами, кто и 
как следит за городским транс-
портом и информирует водите-
лей.

В день проведения экскурсии 
загруженность столичных до-
рог составляла всего один балл. 
Лишь на протяжении двух–трех 
километров улично–дорожной 
сети можно было наблюдать не-
большие заторы. Это и понят-
но – в связи с ограничениями в 
передвижении, введенными в 
столице в рамках противодей-
ствия распространению эпиде-
мии коронавируса. Вся дорожная 
ситуация отображалась на мони-
торах, установленных в ситуаци-
онном центре. С помощью этой 
аппаратуры дежурная смена цен-
тра вела наблюдение за передви-
жением всего городского назем-
ного пассажирского транспорта.

– Обстановка нормальная, – 
прокомментировал Александр 
Евсин. – Сейчас в Москве задей-
ствованы 892 маршрута авто-
бусов, 51 трамвайный маршрут 
и 54 троллейбусных маршрута. 
Плюс несколько маршрутов, по 
которым курсируют электробу-
сы. График движения, несмотря 
на малочисленность пассажиров, 
соблюдается четко. Об этом мы 
можем судить по поступающей 
к нам информации через основ-
ной наш инструмент – большой 
экран монитора. В частности, 
наблюдая за линией, отображен-
ной на этом мониторе, которая 
имеет прямой, а не извилистый 
вид, можно судить о четком со-
блюдении расписания городским 
транспортом. Другая таблица, 
напоминающая табло вылета–
прилета самолетов в аэропорту, 
показывает, когда конкретная 
единица пассажирского транс-
порта должна прибыть на кон-
кретную остановку.  

Александр Евсин рассказал 
также о работе «Дорожного па-
труля» ЦОДД в различных рай-
онах Москвы. Сегодня девять 
экипажей патруля занимаются 
не совсем привычным для них, но 
очень важным и ответственным 
делом. Совместно с ГИБДД они 
управляют логистической систе-
мой перевозок на территории 
строительства инфекционной 
больницы для зараженных ко-
ронавирусом за деревней Голо-
хвастово, расположенной прямо 
на Калужском шоссе, в 40 км от 
МКАД. Остальные экипажи рабо-
тают в городе, где, несмотря на 
довольно спокойную транспорт-

ную обстановку, находятся во-
дители, которые в силу малочис-
ленности транспортных средств 
и людей на дорогах и улицах идут 
на нарушение ПДД. В результа-
те происходят ДТП, участника-

ми которых подчас становятся 
несколько автомобилей. Тут и 
приходит на помощь «Дорожный 
патруль», который оперативно 
стремится убрать на обочину по-
страдавший транспорт, чтобы он 
не затруднял движение.

– По данным Департамента 
транспорта и развития дорожно–
транспортной инфраструктуры 
города Москвы, с начала ограни-
чений в передвижении числен-
ность автомобилей на дорогах 
столицы уменьшилась на 59%, – 
отметил Александр Евсин. – Для 
некоторых автомобилистов такая 
вольготность стала большим со-
блазном. Но хочу предупредить 
этих водителей: за лихачеством 
сегодня в Москве следят более 
150 тыс. камер видеонаблюде-
ния. Причем число их постоянно 
растет. Вся информация с этих 
камер стекается в наш ситуаци-
онный центр, а дальше – в Еди-
ный центр хранения данных горо-
да Москвы. Хочу также заметить, 
что уменьшение автомобильного 
потока в городе никаким обра-

зом не повлияло на изменение 
штрафных санкций. Они оста-
лись прежними.

В службу эксплуатации ЦОДД 
и, в частности, в ситуационный 
центр поступает также инфор-

мация о состоянии дорожной 
инфраструктуры – дорожных 
знаках, светофорах. За послед-
ние дни сюда обратилось до-
вольно много горожан, которые 
сообщали о том, что, несмотря 
на сокращение транспортного 
потока, светофорные интервалы 
остаются по–прежнему длинны-
ми. Люди просят сократить их, и 
сейчас специалисты ЦОДД ведут 
работы по адаптации светофо-
ров к интенсивности движения 
транспорта.

Кстати, светофоры как одна 
из основных составляющих до-
рожной инфраструктуры весь-
ма «болезненно» реагируют на 
изменения погодных условий: 
перепады температуры, ветер, 
осадки. Понятно, что оперативно 
отследить состояние всех свето-
форов в Москве у ЦОДД нет воз-
можности, поэтому, как подчер-
кнул Александр Евсин, особую 
благодарность коллектив центра 
выражает горожанам, которые 
не остаются равнодушными и, 
сфотографировав на смартфон, 

скажем, сломанный светофор, 
указав его местонахождение, 
передают информацию в ситуа-
ционный центр. То же и с дорож-
ными знаками. Довольно часто 
из–за сильных порывов ветра 
они разворачиваются или лома-
ются. Заявки в ЦОДД от граждан 
поступают, как правило, через 
портал «Наш город». Затем все 
непригодные для эксплуатации 
элементы дорожно–транспорт-
ной инфраструктуры заменяют-
ся либо ремонтируются. В этом 
процессе принимает участие не 
только ЦОДД, но и ряд подряд-
ных организаций, среди которых 
основная – «СпецДорПроект».

За время проведения онлайн–
экскурсии в чате ведущему было 
задано много вопросов, касаю-
щихся различных аспектов дви-
жения транспорта, его парковки, 
формирования новых маршрутов 
для городского наземного пасса-
жирского транспорта или отмены 
некоторых. Отвечая на вопрос 
одного из участников онлайн–
экскурсии о том, отслеживается 
ли движение коммерческих пе-
ревозчиков по соответствующим 
маршрутам, Александр Евсин 
сказал, что контроль за всеми 
коммерческими перевозчиками 
осуществляется по новой транс-
портной модели с помощью тех-
нических систем ЦОДД. Благо-
даря статистическим данным, 
собранным этими системами, 
коммерсанты осуществляют 
оплату контрактов. Отсюда и их 
серьезное отношение к соблю-
дению расписания на маршрут-
ной сети, которое устанавливает 
Департамент транспорта и раз-
вития дорожно–транспортной 
инфраструктуры города Москвы. 

Валерий БУДУМЯН,
обозреватель «ТР»

Лихачество 
никто не разрешал
За  ситуацией на улицах Москвы следят 150 тыс. видеокамер

По данным Департамента транспорта и раз-
вития дорожно–транспортной инфраструктуры 
города Москвы, с начала ограничений в пере-
движении численность автомобилей на дорогах 
столицы уменьшилась на 59%. Для некоторых 
автомобилистов такая вольготность стала боль-
шим соблазном.
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РЖД 
инвестирует
в развитие магистрали 
на территории ЯНАО 

Правительство Ямала и ОАО 
«РЖД» подписали соглаше-

ние о взаимодействии и сотруд-
ничестве в области железнодо-
рожного транспорта. Подписи 
поставили губернатор округа 
Дмитрий Артюхов и начальник 
Свердловской железной дороги 
Иван Колесников. Действие доку-
мента распространяется на 
2020–2022 годы. 

Как сообщили в пресс–службе 
Свердловской железной дороги, 
документ определяет направ-
ления взаимодействия сторон в 
сфере развития инфраструктуры 
железнодорожного транспор-
та, транспортного обслужива-
ния населения и промышленных 
предприятий, обеспечения 
транспортной безопасности и со-
циально–экономического роста. 
В числе актуальных задач – ос-
воение перспективных объемов 
грузов, создание транспортно–
пересадочных узлов. Учитывает-
ся и модернизация объектов пас-
сажирского комплекса и вокзалов 
для формирования безбарьерной 
среды для людей с ограниченны-
ми физическими возможностями. 

В соглашении обозначено на-
мерение сторон сотрудничать 
при реализации инвестицион-
ных проектов по строительству 
железнодорожной магистрали 
«Северный широтный ход», в том 
числе по развитию пассажирской 
инфраструктуры. 

– В ближайшие годы на Яма-
ле будут реализованы крупные 
инфраструктурные проекты, в 
первую очередь «Северный ши-
ротный ход». Проект технически 
сложный и не имеет аналогов. 
Мы, со своей стороны, продол-
жим оказывать компании всю не-
обходимую поддержку для того, 
чтобы строительство дороги на-
чалось как можно скорее, и в 
целом для развития железнодо-
рожного сообщения на террито-
рии региона, – цитирует Дмитрия 
Артюхова пресс–служба главы 
региона. 

По словам начальника СвЖД 
Ивана Колесникова, в 2020 году 
ожидается рост инвестиций ОАО 
«РЖД» в развитие магистрали на 
территории ЯНАО на 18% – до 
2 млрд руб. 

Отметим, что СШХ обеспе-
чит значительное сокращение 
протяженности транспортных 
маршрутов от месторождений  
в северных рай онах Западной  
Сибири до портов Балтий ского, 
Белого, Баренцева и Карского 
морей . Кроме того, новая ветка 
решит проблемы перегружен-
ности существующего южного 
маршрута, выходящего на Транс-
сибирскую магистраль. СШХ 
будет реализован на принципах 
государственно–частного парт-
нерства в форме концессии. При 
этом ОАО «РЖД» в рамках своей 
инвестиционной программы вы-
полнит работы по реконструкции 
примыкающих к СШХ участков 
Северной железной дороги, а 
также по модернизации желез-
нодорожной линии Свердловской 
железной дороги Пангоды – Но-
вый Уренгой – Коротчаево. 

в реконструкцию 
железнодорожного 
вокзала в Махачкале

Реконструкцию железнодорож-
ного вокзала в Махачкале пла-

нируется начать в ближайшее 
время, инвестиции ОАО «РЖД» в 
этот проект составят около 1 
млрд руб., сообщил глава мини-
стерства транспорта и дорожного 
хозяйства Дагестана  Ширухан 
Гаджимурадов. 

«В ближайшее время ОАО 
«РЖД» планирует масштабную 
реконструкцию махачкалинского 
вокзала. Планируется также от-
крытие новых направлений пас-
сажирского сообщения», – сказал 
министр.

По его словам, реконструкция 
вокзала предусмотрена соглаше-
нием между Республикой Даге-
стан и ОАО «РЖД», которое было 
подписано в 2019 году на Между-
народном инвестиционном фору-
ме в Сочи. Также в рамках этого 
соглашения по просьбам жителей 
республики были введены допол-
нительные пригородные поезда 
на направлениях Махачкала – Ха-
савюрт и Дербент – граница.

Министр добавил, что в 2019 
году отмечен рост пассажиропо-
тока на железнодорожном транс-
порте в республике. «В 2019 году 
Махачкалинским территориаль-
ным управлением СКЖД было пе-
ревезено 1475,3 тыс. пассажиров 
(рост к 2018 году – 17%), в том 
числе в пригородном сообще-
нии – 778 тыс. пассажиров (рост 
к 2018 году – 39%)», – сказал Ши-
рухан Гаджимурадов. 

Объем грузоперевозок на же-
лезной дороге, по данным мини-
стра, вырос на 2% по отношению 
к 2018 году и составил более 2,6 
млн тонн.

Подготовила 
Ирина ИВАНОВА

ОБОЗРЕНИЕ

Вопросами информационной 
поддержки продвижения 

проектов, реализуемых на прин-
ципах ГЧП в реальном секторе 
экономики, занимаются многие 
структуры. Вот и федеральный 
орган исполнительной власти – 
Минэкономразвития России  
подготовил информационно–
аналитический обзор по резуль-
татам мониторинга рынка кон-
цессионных соглашений (КС), 
ГЧП и МЧП. 

С основными выводами ис-
следования, касающимися в 
первую очередь транспортной 
отрасли, хотелось бы познако-
мить наших читателей. 

Итак, Российская Федерация 
испытывает нехватку инвести-
ций в инфраструктурные объ-
екты. В период с 2020 по 2024 
год эта нехватка будет ежегод-
но составлять 1,9% от ВВП. В 
то же время в Австралии и Но-
вой Зеландии этот уровень за 
тот же период будет составлять 
0,36% от ВВП, в Великобрита-
нии – 0,16% от ВВП, а в Канаде 
– 0,04% от ВВП.

Наибольший объем инвести-
ций (42%) предусмотрен в рам-
ках КС, заключенных на феде-
ральном уровне, из которых на 
транспортную инфраструктуру 
приходится 96%. Рынок крупных 
КС в количественном выраже-
нии относительно небольшой 
– заключено всего 32 КС с объе-
мом инвестиций от 10 млрд руб. 
(1% от общего количества), 93 
КС – с объемом от 1 до 10 млрд 
руб. (3%).

Проекты ГЧП имеют низкую 
степень риска: вероятность де-
фолта проекта ГЧП (включая 
концессионные проекты) в тече-
ние ближайших 10 лет составля-
ет не более 3,8%, а уровень вос-
становления в случае дефолта в 
среднем составляет 79,3% для 
мирового рынка ГЧП (включая 
концессии).

Из общего количества 10 КС 
заключены на срок более 50 лет 
(0,3%). При этом средний срок 
КС составляет 12 лет, а средний 
срок КС на транспорте – 21 год.

В среднем за последние пять 
лет в России ежегодно заклю-
чается порядка 500 новых КС с 
объемом инвестиций 280 млрд 
руб. При сохранении текущих 
темпов заключения КС Россий-
ская Федерация не достигнет 
уровня Великобритании по ин-
вестициям в КС в обозримом 
будущем. 

Наибольшее количество КС 
приходится на муниципальный 
уровень (94%), однако больший 
объем инвестиций в КС (42%) 
законтрактован на федераль-
ном уровне. Это и понятно, по-
скольку наиболее дорогие и 
стратегически важные объекты 
находятся под федеральной 
юрисдикцией.

Так, в 2009 году были заключе-
ны первые в России транспорт-
ные концессии федерального 
уровня в отношении первого 
участка платной автомобильной 
дороги М–11 Москва – Санкт–
Петербург (59 млрд руб. инве-
стиций) и в отношении платно-
го обхода г. Одинцово (25 млрд 
руб.). Эти участки дорог были 
введены в эксплуатацию в 2014 
и 2013 годах соответственно. 
Так что определенная история 
транспортных концессий в Рос-
сии уже есть.

В 2014 году были заключены 
крупные транспортные КС  в 
отношении Северного дубле-
ра Кутузовского проспекта в 
г. Москве (43 млрд руб.) и в от-
ношении 7-го и 8-го этапов ско-
ростной автомобильной дороги 
М–11 (77 млрд руб.), которая 
была введена в эксплуатацию в 
ноябре 2019 года.

В 2015 году из–за мирово-
го кризиса наблюдалось общее 
ухудшение экономической си-
туации в России и снижение 
инвестиционной активности, в 
т. ч. в сфере ГЧП. Однако в этот 
год вступили в силу поправки в 
концессионное законодатель-
ство, устанавливающие по-
рядок частной концессионной 
инициативы, что обеспечило 
многократный рост числа за-

ключенных соглашений в 2016 
году. Крупнейшими по объему 
инвестиций соглашениями в 
2016 году стали КС на строи-
тельство пускового комплекса 
№ 3 ЦКАД (81 млрд руб.), на 

строительство автомобильного 
обхода г. Хабаровска (64 млрд 
руб.). Оба объекта находятся в 
стадии строительства.

В 2017 году в числе прочих 
были заключены КС в отноше-
нии пускового комплекса № 4 
ЦКАД (88 млрд руб., стадия 
строительства), автомобильно-
го мостового перехода через р. 
Обь в Новосибирске (39 млрд 
руб., достигнуто финансовое 
закрытие, подготовка к стро-
ительству) и автомобильного 
выезда из г. Уфы (34 млрд руб., 
стадия строительства).

В 2018 году были заключе-
ны крупные транспортные кон-
цессии в отношении аэропорта 
Шереметьево (61 млрд руб., 
осуществляется реализация ин-
вестиционных мероприятий), 
железнодорожного Северного 
широтного хода (130 млрд руб.) 
и железной дороги Элегест – Кы-
зыл – Курагино (127 млрд руб.) 
По последним двум концессиям 
все еще не достигнуты оконча-

тельные договоренности, а по-
тому фактические инвестиции не 
осуществляются.

Три крупнейших КС (соглаше-
ний о ГЧП) в сфере транспор-
та, заключенных в Российской 

Федерации в 2019 году, пред-
ставлены в табл. 1. Как следует 
из данных таблицы, проекты на-
ходятся на финальной стадии, 
предшествующей строитель-
ству, что позволяет надеяться на 
их своевременную реализацию.

Как было уже отмечено, 
транспортные КС занимают 3% 
от общего количества, но они 
охватывают 70% общего объе-
ма инвестиций (диаграмма 1). В 
сфере транспорта наибольшее 
количество КС и инвестиций 
по ним приходится на инфра-
структуру автомобильных дорог 
(диаграмма 2). Так что авто-
мобильные дороги, как всегда, 
самые дорогие в транспортном 
сегменте.

Что касается географии про-
ектов на основе КС, то подавля-
ющая часть российских регио-
нов заключила минимум одно 
КС регионального или муници-
пального уровня, за исключени-
ем четырех регионов – Респу-
блики Калмыкия, Республики 

Северная Осетия – Алания, Ка-
бардино–Балкарской Республи-
ки и Ставропольского края. И 
только у 10 регионов (12%) за-
ключено более 100 КС.

В 2020 году продолжается 
совершенствование законода-
тельства в сфере ГЧП. В част-
ности, повышается правовая 
определенность – вводятся по-
нятия капитального гранта и 
минимальной гарантированной 
доходности, уточняется поня-
тие платы концедента. Совер-
шенствуются конкурсные про-
цедуры в части предоставления 
банковской гарантии. Усили-
вается защита интересов лиц, 
осуществивших предпроектную 
подготовку в порядке частной 
инициативы, в случае если по 
итогам рассмотрения такой 

инициативы и проведения кон-
курса данные лица не определе-
ны победителями конкурса. 

Таким образом, совершен-
ствование правового поля при-
даст дополнительный импульс 
развитию проектов на принци-
пах ГЧП. Ожидаемые к заключе-
нию в 2020 году КС представле-
ны в табл. 2.

Ирина ПОЛЯКОВА,
обозреватель «ТР»,

кандидат
 экономических наук

Председатель Приморско-
го  регионального отделения 
«Деловой России» Алексей 
Тимченко: 

– Обнародованные данные 
статистики по государственно–
частному партнерству показыва-
ют, что пока еще указанная сфера 
находится в состоянии начально-
го развития. В целом обнародо-
вание данной статистики являет-
ся позитивным и демонстрирует 
открытость диалога бизнеса и 
власти в вопросах развития на-
циональной экономики.

Теперь как минимум есть от 
чего отталкиваться. Я имею в 
виду базовые показатели, ко-
торые дают возможность про-
гнозировать развитие ситуации. 
Думаю, что проблемой являет-
ся не только общая небольшая 
сумма и количество заключен-
ных концессионных соглашений 
между государством и бизне-
сом, но и география такой рабо-
ты – большинство таких инициа-
тив привязаны к центральным 
регионам страны.

В действительности же ГЧП 
должно активно использоваться 
на региональном уровне. В осо-
бенности на территории Даль-
него Востока, где стоят вопросы 
активного развития территории 
и социальной инфраструктуры. 
Помимо транспортных проектов, 
которые по статистике занима-
ют первое место в рамках ГЧП, 
перспективными являются такие 
сферы, как урбанистика, строи-
тельство жилья и социальной ин-
фраструктуры, а также бизнес–
проекты, связанные с особыми 
экономическими режимами, 
такими как территории опере-
жающего развития и Свобод-
ный порт Владивосток. Большие 
перспективы для ГЧП дает раз-
личная переработка природных 
ресурсов, где государство мо-
жет облегчить для предпринима-
телей формальные требования, 
а также снизить административ-
ные барьеры.

Еще одно «окно возможно-
стей» – активно обсуждаемая 
перспектива программ рено-
вации в крупных региональных 
центрах и городах, где как раз 
такая схема может позволить 
привлечь дополнительные 
средства для развития крупных 
проектов комплексной застрой-
ки и сноса ветхих зданий и соо-
ружений. Поэтому полагаю, что 
в целом объем сделок в рамках 
ГЧП должен увеличиваться, и 
происходить это должно прежде 
всего на региональном уровне, 
в тех сферах хозяйственной де-
ятельности, где, с одной сторо-
ны, есть коммерческий интерес 
бизнеса, с другой – не хватает 
ресурсов государства.

Доцент Ставропольского 
филиала РАНХиГС Оксана 
Мухорьянова:

– В рейтинге регионов по 
уровню развития ГЧП за 2019 
год Ставропольский край за-
нимает 47–ю позицию. К сожа-
лению, за последний год край 
потерял в рейтинге 2 пункта. 
Для оценки потенциала нашего 
региона в развитии государ-
ственно–частного партнерства 
нами был проанализирован 
опыт лидера рейтинга – Самар-
ской области, где сейчас в ра-
боте находится 73 проекта, при 
этом только в 2019 году было 
запущено семь новых проектов 
с объемом инвестиций порядка 
140 млрд руб. Чем привлека-
тельна Самарская область для 
частных инвесторов?

За последние три года в ре-
гионе введены в эксплуатацию 

14 объектов с использованием 
механизмов ГЧП, инвестиро-
вано 6,2 млрд руб., при этом 
создано 1345 рабочих мест. 
В области эффективно реа-
лизуется принцип проектного 
управления, предполагающий 
осуществление индивидуаль-
ного сопровождения проектов 
«от идеи до ввода в эксплуата-
цию», созданы благоприятные 
условия для развития ГЧП, за-
пущены проекты федерально-
го значения – международная 
трасса с мостовым переходом 
через Волгу в составе междуна-
родного транспортного марш-
рута «Европа – Западный Ки-
тай» и железнодорожная ветка 
для обеспечения деятельности 
ОЭЗ «Тольятти». Такие проекты 
не только способствуют прито-
ку инвестиций в экономику ре-
гиона от внешних инвесторов, 
но и активизируют собственных 
предпринимателей.

На наш взгляд, Ставрополь-
скому краю необходимо пере-
нимать положительный опыт ре-
гионов–лидеров. Необходимо 
расширение межрегионального 
сотрудничества по представле-
нию успешных моделей на все-
российских форумах и конфе-
ренциях.

Также хотелось бы отметить, 
что сравнительный анализ рей-
тингов регионов в динамике 
проводить пока нецелесоо-
бразно, поскольку в 2019 году 
была использована переходная 
методика расчета рейтингов, а 
с 2020 года будет применяться 
новая методика, в рамках ко-
торой будет увеличена значи-
мость опыта реализации про-
ектов ГЧП, изменится подход к 
оценке фактора нормативно–
институциональной среды раз-
вития ГЧП, а также подход к при-
своению баллов регионам за 
каждый из факторов, согласно 
которому регионам баллы будут 
присваиваться исходя из сопо-
ставления их значений со зна-
чением региона–лидера.

Таким образом, рейтингова-
ние регионов становится все 
более субъективным и инди-
видуализированным, предпо-
лагает все большее включение 
оценочных параметров, что по-
зволит в дальнейшем состав-
лять личный портрет ГЧП–по-
тенциала в регионах. Вполне 
возможно, что применение но-
вой методики расчета рейтин-
га позволит Ставропольскому 
краю продемонстрировать рост 
показателей в сфере ГЧП, тем 
более что в регионе созданы 
условия для увеличения притока 
инвестиций.

Руководитель департамен-
та экономического развития 
администрации Южно–Саха-
линска Павел Павленко:

– Объем инвестиций в эко-
номику Южно–Сахалинска по 
итогам реализации проектов, 
реализуемых по схеме государ-
ственно–частного партнерства, 
составит около 1 млрд  руб.

Сегодня по схеме ГЧП и кон-
цессии у нас заключено пять 
соглашений. Благодаря част-
ным инвестициям в областном 
центре построен участок авто-
дороги в районе ЖК «Малинов-
ка». На завершающей стадии 
находится возведение много-
уровневой парковки на улице 
Детской (объект готов на 80%). 
Два проекта связаны со строи-
тельством многоуровневых пар-
ковок и один – с реконструкци-
ей муниципального здания. Еще 
три проекта находятся у нас в 
работе. 

Инвестиционная парадигма
Минэкономразвития России провело мониторинг рынка концессионных соглашений

Российская Федерация испытывает нехватку 
инвестиций в инфраструктурные объекты. В 
период с 2020 по 2024 год эта нехватка бу-
дет ежегодно составлять 1,9% от ВВП. В то 
же время в Австралии и Новой Зеландии этот 
уровень за тот же период будет составлять 
0,36% от ВВП, в Великобритании – 0,16% от 
ВВП, а в Канаде – 0,04% от ВВП.

ФАКТ

”

Таблица 2

КС, заключение которых ожидается в 2020 году

Название проекта Регион реализации

Общий 
объем ин-
вестиций*, 

млрд 
рублей

Транспорт

Строительство автомобильной дороги Солнцево – Бутово – 
Видное – Лыткарино – Томилино – Красково – Железнодорожный

Московская обл. 113

Строительство моста через р. Лену в районе г. Якутска** Республика Саха (Якутия) 83

Строительство второго железнодорожного Северомуйского 
тоннеля

Республика Бурятия 68

Создание объектов инфраструктуры многофункционального 
грузового района в морском порту Поронайск

Сахалинская обл. 33

Реконструкция аэродрома Левашово г. Санкт–Петербург 7

Создание системы весогабаритного контроля на автодорогах 
федерального значения

Российская Федерация 5

Социальная сфера

Реконструкция ледовой арены в г. Омске Омская обл. 12

Реконструкция санатория им. ГК. Орджоникидзе в г. Кисловодске Ставропольский край 6,5

Военная сфера

Создание производственно–логистического комплекса 
Минобороны России в г. Владивостоке

Приморский край 26

Создание производственно–логистического комплекса 
Минобороны России в г. Новосибирске

Новосибирская обл. 26

Создание производственно–логистического комплекса 
Минобороны России в г. Хабаровске

Хабаровская обл. 26

Создание производственно–логистического комплекса 
Минобороны России в г. Екатеринбурге

Свердловская обл. 22

Создание производственно–логистического комплекса 
Минобороны России в г. Калининграде

Калининградская обл. 18

________________
* Источник: Минэкономразвития России
** КС заключено 13 февраля 2020 г.

Таблица 1

Пять крупнейших КС (соглашений о ГЧП), 
заключенных в Российской Федерации в 2019 году

Название проекта

Реализуется 
в рамках

федераль-
ного закона

Год за-
ключения 

КС

Сфера реа-
лизации

Стадия
 реализа-

ции

Регион 
реализации

Общий объ-
ем инвести-

ций, млрд 
рублей

Строительство мостового 
перехода через р. Волгу 
с обходом г. Тольятти

115–ФЗ 2019 Транспорт коммер-
ческое 

закрытие

Самарская 
обл.

121

Строительство мостового 
перехода через Калинин-
градский залив с под-
ходами

115–ФЗ 2019 Транспорт коммер-
ческое 

закрытие

Калининград-
ская обл.

35

Создание трамвайной 
сети по маршруту «Стан-
ция метро «Купчино» – 
пос. Шушары – Славянка»

115–ФЗ 2019 Транспорт финан-
совое 

закрытие

г. Санкт–
Петербург

32

Создание объектов, 
предназначенных для 
обе спечения маркировки 
отдельных видов товаров 
и мониторинга их оборота

224–ФЗ 2019 IT создание 
объекта

Российская 
Федерация

не менее 25

Реконструкция централи-
зованных систем холод-
ного водоснабжения и 
водоотведения г. Самары 

115–ФЗ 2019 ЖКХ рекон-
струкция/ 
эксплуа-

тация

Самарская 
обл.

17

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТОВ

Диаграмма 1

Диаграмма 2
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Российские власти приняли 
решение форсировать вне-

дрение BIM в строительстве. 
Вице–премьер Марат Хуснуллин 
поручил подготовить дорожную 
карту по переходу строительной 
отрасли на технологии информа-
ционного моделирования уже с 1 
января 2021 года, а не с начала 
2023 года, как планировалось 
ранее. Такие положения содер-
жатся в разработанной Концеп-
ции внедрения системы управле-
ния жизненным циклом объектов 
капитального строительства с 
использованием технологий 
информационного моделирова-
ния в РФ, представленной в авгу-
сте 2019 года. Сейчас всем про-
фильным органам власти и 
отраслевым ассоциациям пред-
лагается предоставить предло-
жения по разработке такой 
дорожной карты. В том числе по 
разработке программ по обуче-
нию, определению источников 
финансирования и утверждению 
новых нормативно–правовых 
актов. 

Вообще, тема применения BIM 
широко обсуждалась в прошлом 
году в профессиональном сооб-
ществе, в том числе по причине 
разработки ряда нормативно–
правовых и технических докумен-
тов. В частности, в Градострои-
тельный кодекс РФ были внесены 
поправки, вводящие в правовое 
поле понятие информационной 
модели. А с начала сентября 2019 
года вступили в силу первые 
ГОСТы в этой сфере, утвержден-
ные приказами Федерального 
агентства по техническому регу-
лированию и метрологии (Рос-
стандарт). Подобная активность 
государственных органов и про-
фессиональных объединений 
позволила надеяться на скорое 
и массовое применение BIM на 
стройке.

Неожиданное продолжение 
тема нашла в феврале 2020 года, 
когда Росстандарт отменил ос-
новные национальные стандарты 
в области BIM – ГОСТ Р 58439.1–
2019 «Организация информации 
о строительных работах. Инфор-
мационный менеджмент в стро-
ительстве с использованием 
технологии информационного 
моделирования. Часть 1. Понятия 
и принципы» и ГОСТ Р 58439.2–
2019 «Организация информа-
ции о строительных работах. 
Информационный менеджмент 
в строительстве с использова-
нием технологии информаци-
онного моделирования. Часть 
2. Стадия капитального строи-
тельства». Официальная позиция 
профильного ведомства заклю-
чалась в том, что национальные 
стандарты не должны противо-
речить федеральным законам 
№ 190–ФЗ «Градостроительный 
кодекс Российской Федерации»; 
№ 149–ФЗ «Об информации, ин-
формационных технологиях и о 
защите информации» и № 162–
ФЗ «О стандартизации в Россий-
ской Федерации».

Большинство экспертов с 
удивлением восприняли эту но-

вость. Так, глава рабочей группы 
по внедрению BIM–технологий 
при Минстрое России Арсентий 
Сидоров считает, что отмененные 
ГОСТы были направлены на фор-
мирование стандартизированных 
и качественных подходов в орга-
низации взаимодействия между 
всеми участниками процесса при 
использовании инновационной 

технологии. «Поскольку техноло-
гия информационного моделиро-
вания еще нова и многие компа-
нии только обращают внимание 
на возможность ее использова-
ния в пилотных проектах, как раз 
ГОСТы и должны были способ-
ствовать правильному примене-
нию новых подходов и созданию 
качественно выполненных ин-
формационных объектов строи-
тельства, – отметил он. – Также 
ГОСТы были универсальными и 
могли использоваться не толь-
ко в коммерческих компаниях, 
но и в рамках государственных 
контрактных взаимоотношений 
с подрядными организациями и 
организациями заказчика. Ан-
нулирование стандартов может 
существенно замедлить реали-
зацию проектов с применением 
информационного моделирова-
ния».

«Отменены два основопола-
гающих ГОСТа по управлению 
информацией на основе BIM, 
– высказала свое мнение ге-
неральный директор компании 
«Конкуратор» Марина Король. 
– Это документы на базе между-
народных ISO 19650–1, –2. Один 
из стандартов был посвящен ос-
новным принципам и концепци-
ям BIM, второй закрывал стадии 
капитальных затрат. На подходе 
в ISO еще продолжение этой се-
рии, в том числе по стадии экс-
плуатации, по безопасности, по 
безопасности на стройплощадке 
и т. д. Сейчас все цивилизован-
ные страны разрабатывают на-
циональные приложения, ме-
тодические рекомендации к 
ISO 19650 для адаптации и прак-
тического применения. Между-
народные проекты давно уже 
опираются на положения этих 
стандартов. По этому направле-
нию мы скатились к положению 
стран третьего мира, в которых 
не понимают направления обще-
го тренда развития».

Другие эксперты менее катего-
ричны. «Национальные стандар-
ты по общему правилу применя-
ются на добровольной основе. 
В связи с этим, а также с учетом 
того, что данные ГОСТы были 
введены в действие только 1 сен-
тября 2019 года, их отмена вряд 

ли повлечет за собой серьезные 
последствия», – говорит старший 
юрист практики по недвижимо-
сти и инвестициям адвокатского 
бюро «Качкин и Партнеры» Ве-
роника Перфильева. «Были соз-
даны хорошие дорожные карты 
перехода на BIM, но полностью 
реализованы они не были. Поэто-
му отмена отдельных элементов 

этой системы, на мой взгляд, не 
сыграет большой роли, – считает 
заместитель генерального ди-
ректора ООО «Бонава Санкт–Пе-
тербург» Александр Свинолобов. 
– Допускаю, что для некоторых 
государственных проектов, кото-
рые использовали часть норма-
тивов как основание для финан-
сирования проектов с BIM, это 
может иметь значение. Однако 
таких проектов немного, в том 
числе из–за отсутствия утверж-
денных расценок и дороговизны 
проектирования по BIM. Основ-
ными драйверами внедрения BIM 
все еще являются бизнес и от-
раслевые сообщества». 

В целом специалисты допу-
скают, что ГОСТы были адапти-
рованы под отечественную стро-
ительную практику неидеально. 
Но в то же время это не повод 
аннулировать их одномоментно, 
возможно, более эффективной 
позицией была бы доработка и/
или проведение общественной 
экспертизы по ним.

Впрочем, жизнь вносит свои 
коррективы, и попытки властей 
ускорить использование BIM 
сталкиваются с новыми вызова-
ми. Как показывают результаты 
ежегодного исследования ком-
пании «Конкуратор», в последние 
два года число пользователей 
BIM не увеличивается. В 2019–м, 
как и годом ранее, с этой тех-
нологией работали лишь 22% 
опрошенных. «Это ожидаемо 
при существующем уровне роста 
экономики, – прокомментирова-
ла итоги исследования Марина 
Король. – Для принятия реше-
ния о трансформации бизнеса 
и реализации этого перехода у 
организации должен быть некий 
«жирок», резерв и портфель про-
ектов на будущее. Или хотя бы 
понимание, откуда они возьмут-
ся. Пользователи стали более 
чувствительными к стоимости, а 
также к дефициту кадров, обучен-
ных работать в BIM». 

В то же время «джина под мыш-
кой не утаишь», и возможности 
информационных технологий ак-
тивно осваиваются в рамках на-
циональных проектов, где велика 
доля дорожного строительства. 
«Я смею предположить, что за 

расходованием этих средств бу-
дет установлен особый контроль, 
чего без BIM выполнить невоз-
можно», – подчеркнула Марина 
Король. Знания накапливаются, 
премудростям новых технологий 
обучаются все больше специ-
алистов. Рано или поздно все 
это скажется на качестве приме-
нения цифровых технологий, где 
у BIM ключевая роль, а также на 
числе пользователей. К тому же 
заказчикам всех уровней – феде-
рального, регионального, муни-
ципального – важно обеспечить 
контроль за строительством сво-
их объектов. В этом смысле обя-
зательность применения BIM для 
строительных проектов, реали-
зуемых за счет соответствующих 
бюджетов, становится задачей 
первостепенной важности. Это 
касается и дорожного строитель-
ства, которое медленно, но верно 
идет в сторону технологий ин-
формационного моделирования. 

Все больше заказчиков осва-
ивают эту новацию. Например, в 
конце прошлого года начальник 
«Волго–Вятскуправтодора» Ил-
дар Мингазов заявил, что стро-
ительство участка трассы М–7 в 
обход Набережных Челнов в Та-
тарстане будет вестись с помо-
щью BIМ–технологии. Она позво-
лит в короткий срок определить 
трассировку дороги, рассмо-
треть варианты проектных реше-
ний, сравнить их между собой, в 
том числе по объему земляных 
работ, протяженности трассы и 
ее стоимости. «Для нас это но-
вая технология, но уже весь мир 
этим живет. С помощью этого ме-
тода будет создаваться история 
всего проекта – от его начала до 
завершения работ и эксплуата-
ции. Весь цикл строительства 
будет отражен в моделировании, 
включая информацию о материа-
лах, которые будут применяться. 
Например, проект по обходу На-
бережных Челнов будет реализо-
вываться в рамках BIМ–техноло-
гий», – отметил Илдар Мингазов. 

Есть и десятки других про-
ектов в дорожном сегменте, 
созданных с применением BIМ. 
Конечно, это пока не массовое 
явление, но в перспективе это 
станет привычной практикой. 
Пока процесс идет медленнее, 
чем хотелось бы. Эксперты от-
мечают, что для его ускорения 
в ближайшей и среднесрочной 
перспективе предстоит утвер-
дить разработанную (упомяну-
тую выше) Концепцию внедрения 
системы управления жизненным 
циклом объектов капитального 
строительства с использовани-
ем технологий информационно-
го моделирования в Российской 
Федерации, а также созданную 
на ее основе дорожную карту. 
Сейчас идет плановая работа: 
разрабатываются проекты нор-
мативных правовых документов, 
ведется важная работа по подго-
товке федерального российского 
классификатора строительной 
информации. При этом переход 
на BIM в дорожной отрасли за-
планирован на начало 2022 года.

Людмила ИЗЪЮРОВА,
обозреватель «ТР»

Обязательность применения BIM для строи-
тельных проектов, реализуемых за счет соот-
ветствующих бюджетов, становится задачей 
первостепенной важности. Это касается и до-
рожного строительства, которое медленно, но 
верно идет в сторону технологий информаци-
онного моделирования. 

ФАКТ

”

В ГЛАВГОСЭКСПЕРТИЗЕ 
РОССИИ

Главгосэкспертиза России, 
рассмотрев проектную доку-

ментацию и результаты инже-
нерных изысканий на второй 
этап строительства Таманского 
терминала навалочных грузов, 
выдала положительное заключе-
ние. Об этом сообщает пресс–
служба учреждения.

Специализированный тер-
минал навалочных грузов, спо-
собный принимать современ-
ные суда типоразмера Panamax 

водоизмещением 75 тыс. – 82 
тыс. тонн, входит в состав пор-
тово–индустриального кла-
стера, создаваемого группой 
«ОТЭКО» на Таманском полу-
острове.

Проектной документацией 
предусматривается расшире-
ние перегрузочного комплек-
са хранения и перевалки угля 
и рудных материалов, которое 
пройдет в ходе второго этапа 
строительства Таманского тер-
минала навалочных грузов. В со-
ставе объектов второго этапа на 
земельном участке, свободном 
от застройки и расположенном 

в порту Тамань в районе мыса 
Панагия, будут построены от-
крытые складские площадки 
для угля и руды, а также конвей-
ерные эстакады и пересыпная 
станция перегрузочного ком-
плекса угля/руды. 

Реализация проекта, кроме 
того, предусматривает строи-
тельство распределительной 
трансформаторной подстанции 
и объектов пожаротушения, про-
кладку канализации дождевых 
стоков и кабельных эстакад, а 
также сооружение других произ-
водственных объектов и комму-
никаций.

Портовая инфраструктура Та-
манского терминала навалочных 
грузов рассчитана на 616 судо-
заходов в год.

Напомним: открытие терми-
нала состоялось в рамках Рос-
сийской энергетической недели 
в октябре 2019 года при участии 
Президента России Владимира 
Путина. Общий проектный гру-
зооборот перегрузочного ком-
плекса, предназначенного для 
перевалки экспортных навалоч-
ных грузов, составляет 47,5 млн 
тонн в год.

Пресс–служба
Главгосэкспертизы России

Положительное заключение
получила проектная документация на второй этап строительства 
Таманского терминала навалочных грузов

Второе дыхание
Технология BIM получает ускорение

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ

До 1 января 2022 года в Рос-
сии необходимо обеспе-

чить переход к проектирова-
нию, строительству и эксплуа-
тации объектов транспортной 
инфраструктуры с применени-
ем BIM–технологий. Это одно 
из решений, принятых в марте 
текущего года на совещании, 
посвященном ходу реализации 
национального проекта по раз-
витию транспортной инфра-
структуры. В совещании при-
нимали участие представители 
Минтранса и Минстроя Рос-
сии. Как это поручение сочета-
ется с общей стратегией их 
внедрения? Пытаемся разо-
браться вместе с вице–прези-
дентом Национальной палаты 
инженеров России, президен-
том Бизнес–школы инвестици-
онно–строительного консал-
тинга, инжиниринга и девелоп-
мента, экспертом рабочей 
группы по BIM–технологиям 
при Комитете Государственной 
думы РФ по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи, членом 
экспертного совета по инжини-
рингу при Минпромторге РФ, 
кандидатом экономических 
наук Владимиром МАЛАХО-
ВЫМ.

– Владимир Иванович, 
внедрение BIM–техноло-
гий в дорожном строитель-
стве чем–то отличается от 
информационного модели-
рования в других областях 
строительной деятельно-
сти?

– И да, и нет. Давайте нач-
нем со стратегии развития от-
расли в целом. Национальная 
палата инженеров считает, что 
Минстрой России должен быть 
не Министерством жилищно-
го строительства, а реальным 
проектным офисом развития 
строительной отрасли в целом. 
Надо выделить Министерство 
ЖКХ в отдельную структуру, а 
Минстрой должен заниматься 
всеми областями строитель-
ной деятельности. У нас же, по 
сути, строительная деятель-
ность уже расщепилась на от-
раслевые министерства: Ро-
сатом сам строит и сам себя 
контролирует, нефтяники и га-
зовики живут по своим прави-
лам, промышленники уже даже 
не смотрят на Минстрой Рос-
сии, дорожники давно тянут 
на себя «нормативно–методо-
логическое одеяло» в области 
транспортного строительства. 
И они правы на 100%: если 
темой никто не занимается, 
значит, Минтранс России бу-
дет заниматься проблемами 
строительства своих объек-
тов. Может, я преувеличиваю, 
но тенденция растаскивания 
как технического, так и нор-
мативно–методологического 
строительного регулирования 
по отраслевым министерствам 
будет усиливаться. А потому 
и разговор о BIM для инфра-
структурного строительства, 
как видите, уже ведется в от-
рыве от общестроительной 
стратегии.

– То есть вопрос больше 
не в BIM, а в стратегическом 
подходе к развитию строи-
тельства в целом? Получа-
ется, представители разных 
министерств между собой 
договориться не могут?

– Однозначно! Минстрой 
России только начал работу 
над дорожной картой внедре-
ния BIM, а Минтранс России 
к концу 2021 года уже должен 
перейти к использованию BIM–
технологий в проектировании, 
строительстве и эксплуатации 
транспортной инфраструкту-
ры. У Минстроя планы разви-
тия BIM–пространства до 2024 
года и далее, а дорожники уже 

в 2022 году должны эксплуати-
ровать в BIM дороги и комму-
никации. Как так? Инфраструк-
турное строительство вообще 
и дорожное в частности имеет 
свою специфику, которую Мин-
строй не хочет замечать, и BIM 
стало камнем преткновения в 
развитии дорожно–строитель-
ной индустрии. Вопросов здесь 
много. Это и использование 
международной практики ком-
плексной контрактации, кото-
рая в России не применяется, 
и ценообразование в дорож-
ном строительстве, и техноло-
гии строительства, и качество 
строительных материалов и 
техники для дорог, работа с 
контрактами жизненного цик-
ла, от которых напрямую за-
висит система работы в BIM–
пространстве. Наконец, сама 

парадигма использования 
информационного моделиро-
вания для линейных объектов 
существенно отличается от 
гражданского и промышленно-
го строительства. Поэтому до-
рожники и уходят вперед, они 
не могут топтаться на месте.

– Что необходимо сделать 
в первую очередь, чтобы 
устранить этот дисбаланс и 
выстроить логичную схему 
внедрения BIM–технологий?

– Вышедшее в 2018 году по-
ручение президента «О мо-
дернизации строительной от-
расли и повышении качества 
строительства» предписыва-
ло Правительству РФ к концу 
2019 года перейти к системе 
управления жизненным циклом 
объектов капитального стро-
ительства путем внедрения 
технологий информационного 
моделирования. Насколько это 
поручение выполнено – отдель-
ный вопрос, но требование 
перехода к управлению жиз-
ненным циклом налицо. И во-
прос этот наиболее актуален в 
дорожном и инфраструктурном 
строительстве, где контракты 
жизненного цикла в основном 
и применяются. Но именно в 
КЖЦ и упирается внедрение 
BIM: необходимо определить 
лицо, заинтересованное в ин-
формационной модели. Прин-
ципиальный конфликт ее вла-
дельца и пользователя не будет 
устранен, пока мы не созда-
дим правовую основу КЖЦ на 
международном уровне. А для 
этого надо менять Градострои-
тельный кодекс.

Независимо от того, будет ли 
объект строиться по контракту 
государственного заказа либо 
это будет концессионное со-
глашение или государственно–
частное партнерство, государ-
ство должно иметь контроль 
над информационными мо-
делями. Такая модель должна 
принадлежать государству, 
храниться у его независимо-
го BIM–оператора, а подряд-
чик вправе пользоваться ею в 
соответствии со стандартом 
использования. В противном 
случае нельзя исключать ма-
нипулирования – ведь право 
собственности может быть пе-
редано, а содержание инфор-
мационной модели изменено 
для повышения стоимости.

– Вы думаете, такие во-
просы можно решить за 1,5 
года, которые выделены по 
протоколу совещания?

– Уверен в этом. Я совершен-
но определенно могу сказать, 
что как раз дорожники очень 
тесно занимаются своими про-
блемами. Их поддерживают 
Минтранс России и РОСДОР-
НИИ, проблемы обсуждаются, 
например, в Аналитическом 
центре при Правительстве РФ. 
Но этого недостаточно для 
качественного рывка. Выход 
один – не пытаться подправить 
текущее законодательство, а 
принципиально его менять, в 
том числе и в области BIM–тех-
нологий. Я уже говорил, что BIM 
для дорожного строительства 
специфично, например, нет 
такой высокой потребности в 
3D–графическом проектиро-
вании, кроме мостов, перехо-
дов, вокзалов и т. д. В основ-
ном требуются аналитические 
геоинформационные системы, 
которые на основе анализа 
данных будут формировать гра-
фики ремонтов участков дорог, 
альтернативные пути объезда, 
анализировать потоки и их ре-
гулирование и прочие аспекты 
эксплуатации. То есть это ка-
чественно иные подходы к BIM, 
полностью отличные от граж-
данского строительства. Здесь 
не стоит вопрос проектирова-
ния в принципе – все такие про-
екты имеют типовые проектные 
решения. Вопрос только в их 
правильном выборе и модели-
ровании.

Другой аспект – транс-
портно–пересадочные узлы. 
Здесь, конечно, требуется 3D–
информационное моделиро-
вание, но оно требует другого 
качества и уровня интеграции. 
Нужны исходные данные из 
градостроительной информа-
ции, из энергетической систе-
мы и из иных информационных 
моделей. А значит, необходи-
мы реестры моделей разных 
типов объектов, нужно опре-
делить места их хранения, ре-
гламент использования, т. е. 
требуется создание интегри-
рованного информационного 
пространства отрасли в целом. 
И создавать его узким сообще-
ством Минтранса – не самое 
эффективное решение.

– То есть принятое на со-
вещании решение на самом 
деле невыполнимо?

– Подобные поручения сиг-
нализируют о трендах, мнениях 
и направлениях развития, по-
тому они очень важны. Хочется  
надеяться, что без контроля и 
должного регулирования они 
не останутся. Тем более что 
Минтранс России и его соис-
полнители заинтересованы в 
развитии своей деятельности. 
Главное, чтобы она не пошла по 
пути удовлетворения узких ин-
тересов с последующими пере-
косами в экономике отрасли. 
На мой взгляд, начинать надо с 
концепции единого BIM–цен-
тра Минтранса России, который 
будет органичным элементом 
единого информационного про-
странства строительной отрас-
ли, системно интегрированным 
в строительное BIM–регули-
рование. Второе – это раз-
работка типовых стандартов 
информационной модели для 
транспортной инфраструктуры, 
утверждение BIM–мандата для 
дорожников, создание порядка 
10–15 транспортных библиотек 
и баз данных, строго привязан-
ных к BIM–центру Минтранса 
России. И, разумеется, посмо-
треть свой список адаптирован-
ного BIM–ПО с учетом ГИС–си-
стем и систем геомониторинга, 
комплексов космического зон-
дирования и тому подобных гео-
форматных инструментов.

Кстати, Минтранс России мо-
жет стать оператором не толь-
ко дорог, но и цифропроводных 
систем, ведь их надо строить 
практически одновременно с 
дорогами или вдоль них.

Татьяна ЛЕВИНА

Дорожники 
уходят вперед
Догонит ли их строительная отрасль?

У Минстроя планы 
развития BIM–про-
странства до 2024 
года и далее, а до-
рожники уже в 2022 
году должны эксплуа-
тировать в BIM доро-
ги и коммуникации. 
Как так?

ПРОБЛЕМА

”
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Поделились 
опытом
Отраслевые вузы обсудили возможность 
развития онлайн–профориентации

На базе Российского университета транспорта посредством видео-
конференцсвязи состоялся семинар «Международная деятель-

ность транспортных вузов: современное состояние, проблемы и пер-
спективы развития». В дистанционном мероприятии приняли участие 
представители ведущих отраслевых вузов.

Открыл семинар проректор РУТа Владимир Тимонин. Он подвел 
итоги трехлетней работы вузов транспорта по реализации проекта 
«Экспорт образования». Он также отметил, что стратегия работы с 
иностранными абитуриентами и студентами в связи с распростране-
нием коронавирусной инфекции должна измениться. При этом упор 
необходимо сделать на дистанционное проведение профориентаци-
онной работы и организацию учебного процесса.

Главный аналитик ФГБУ «Главэкспертцентр» Вера Скоробогатова 
сообщила, что экспертиза документов об образовании в настоящее 
время проводится в основном в электронной форме, при этом сроки 
экспертизы сокращаются. В профориентационной работе возрас-
тает роль университетского сайта, а также размещения информации 
о вузе в национальных социальных сетях. Будут востребованы при-
емные и промежуточные онлайн–экзамены, но при этом необходимо 
обеспечить идентификацию личности экзаменуемого и отразить это в 
локальных актах вуза.

Директор национального офиса ЕС «Erasmus+» в России Ольга 
Олейникова сообщила, что с 2021 года программу «Erasmus+» сме-
нит программа «Erasmus», которая, как ожидается, будет преемником 
предыдущей с добавлением раздела «Спорт». Есть надежда, что рос-
сийские вузы смогут самостоятельно подавать заявки и становиться 
грантозаявителями. Результаты рассмотрения заявок прошлых лет 
показывают, что российские вузы способны готовить качественные 
проекты, которые в случае получения финансирования приносят ощу-
тимую поддержку в развитии вуза. В частности, опросы, проведенные 
по итогам выполнения программы «Erasmus+», показали, что вузы, 
включившие в программы развития вопросы интернационализации, 
повысили свою конкурентоспособность, смогли привлечь больше 
иностранных абитуриентов, повысили качество обучения и научных 
исследований.

В ходе семинара докладчиками также выступили представители 
власти и приглашенные эксперты в области международного сотруд-
ничества. В рамках мероприятия обсуждались вопросы участия вузов 
в международных программах, национальных проектах, академиче-
ской мобильности, отдельное внимание было уделено использованию 
онлайн–инструментов в работе с иностранными абитуриентами и сту-
дентами, а также вопросам признания иностранного образования.

Готовность – 
боевая
Дистанционное обучение в ГУМРФ 
имени адмирала С.О. Макарова

Государственный университет морского и речного флота имени 
адмирала С.О. Макарова с 17 марта 2020 года временно перешел 

на дистанционное обучение на период усиления мер по предупрежде-
нию распространения коронавирусной инфекции. Данная мера пред-
полагает обеспечение взаимодействия студентов и преподавателей 
опосредованно, на расстоянии. По словам представителей универси-
тета, сложившаяся ситуация не прервет образовательный процесс и 
не окажет на него негативных последствий.

В университете для реализации дистанционных образовательных 
технологий используются ресурсы электронной информационно–об-
разовательной среды (ЭИОС), обеспечивающей онлайн– и офлайн– 
взаимодействие обучающихся и преподавателей. ЭИОС ГУМРФ име-
ни адмирала С.О. Макарова дает возможность доступа к электронным 
образовательным ресурсам университета, электронным библиотеч-
ным системам и образовательным платформам. Возможности ЭИОС 
обеспечивают проведение текущего контроля и промежуточной атте-
стации по ряду основных образовательных программ вуза.

Все преподаватели и учебно–вспомогательный персонал кафедр 
и деканатов прошли повышение квалификации по использованию 
ЭИОС. Кроме того, на протяжении нескольких лет ведется подготовка 
профессорско–преподавательского состава по разработке электрон-
ных курсов для их использования в системе дистанционного обучения 
«ФАРВАТЕР», а также по их внедрению в учебный процесс по програм-
мам высшего образования.

Использование СДО «ФАРВАТЕР» для организации самостоятель-
ной работы обучающихся по программам высшего образования дает 
возможность при необходимости распространить использование 
дистанционных образовательных технологий для большинства видов 
учебных занятий при контактной и бесконтактной работе преподава-
телей и обучающихся.

В университете отмечают, что введение мер профилактики корона-
вирусной инфекции не окажет влияния на график выполнения научно–
исследовательских и опытно–конструкторских работ по договорам с 
организациями. В плановые сроки сдан отчет по исследованию влия-
ния строительства мостового перехода в составе проекта «Широтная 
магистраль скоростного движения Санкт–Петербурга» на безопас-
ность судоходства по реке Нева. В частности, завершено выполнение 
научно–исследовательской работы по обоснованию возможности 
прохода пассажирского судна проекта PV300 по реке Нева на участке 
Санкт–Петербургских мостов, а отчет сдан заказчику – ООО «Водо-
ходЪ».

В специально созданном для повышения квалификации работников 
речного, морского флота и нефтегазовой индустрии Институте до-
полнительного профессионального образования (ДПО) ГУМРФ имени 
адмирала С.О. Макарова важнейшей задачей является расширение 
спектра учебных программ и перевод в дистанционный формат наи-
более востребованных отраслью. В настоящее время работа продол-
жается в активном режиме, так как описанная стратегическая инициа-
тива университета оказалась крайне актуальной в связи с серьезным 
вызовом образованию и другими сферами общественной жизни.

В вузе отметили, что необходимые в сложившейся ситуации реше-
ния принимаются в режиме реального времени. 

Переход в онлайн
В РУТе подготовились к качественной работе 
на «удаленке»

В Российском университете транспорта реализация всех профес-
сиональных образовательных программ ведется в дистанционном 

формате. Обучение студентов в электронной среде было организова-
но уже с 19 марта 2020 года.  В вузе налажена контактная работа обу-
чающихся и педагогических работников по программам высшего и 
среднего профессионального образования посредством взаимодей-
ствия в электронной информационно–образовательной среде, а 
также использования различных передовых электронных платформ и 
средств коммуникации.

В настоящее время 2/3 иногородних студентов уехали в места по-
стоянного проживания, что, по словам ректора вуза Александра Кли-
мова, не мешает им успешно осваивать образовательные программы.

Врачи поликлиники Российского университета транспорта также 
перешли практически на круглосуточный график работы и приняли 
участие в мировом флешмобе #StayHome, обратившись к сотрудни-
кам, студентам и преподавателям со слоганом «Мы работаем для вас, 
вы останьтесь, пожалуйста, дома для нас». 

Сообщается, что и музей РУТа также работает в дистанционном ре-
жиме. Помимо этого, все мероприятия, готовящиеся к проведению в 
стенах университета, также было решено перенести или провести в 
дистанционном формате. Так, ближайшие дни открытых дверей, за-
планированные на апрель, Российский университет транспорта про-
ведет в форме вебинаров.

На сайте РУТа организована работа «горячей линии» по вопросам, 
связанным с распространением коронавирусной инфекции, мерами, 
предпринятыми в университете, а также с процессом дальнейшей ре-
ализации образовательных программ в дистанционном формате. 

Елизавета АЛЕКСАНДРОВНА

АКТУАЛЬНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ

Процесс распространения 
новой короновирусной 

инфекции внес свои корректи-
вы во многие сферы жизни 
общества. В том числе и в орга-
низацию системы образования.

К счастью, современные 
вузы, в том числе и транспорт-
ные, давно готовились к перехо-
ду на «цифру». Представители 
образовательных организаций 
неоднократно говорили о том, 
что применение инновационных 
технологий, в число которых 
входит возможность получения 
образования дистанционно, – 
это недалекое будущее. И хоть 
оно настало спонтанно, это не 
повод для паники, а шанс про-
тестировать прогрессивные 
технологии, доработать их. В 
частности, дать возможность 
будущим специалистам пере-
жить вынужденную самоизоля-
цию с минимальным ущербом 
для освоения выбранной ими 
профессии.

О том, как транспортный вуз 
функционирует в рамках пере-
хода на дистанционное обуче-
ние, с какими проблемами при-
шлось столкнуться педагогам и 
как это отразится на традицион-
ной системе образования, кор-
респондент «ТР» побеседовал с 
проректором по учебно–мето-
дической работе Московского 
государственного технического 
университета гражданской ави-
ации Анжелой БОРЗОВОЙ.

– Когда в университете пе-
решли на дистанционное об-
разование?

– В соответствии с прика-
зом Федерального агентства 
воздушного транспорта от 17 
марта 2020 года № 297–П «Об 
организации образовательной 
деятельности в образователь-
ных организациях, реализующих 
образовательные программы 
высшего образования, находя-
щихся в ведении Федерального 
агентства воздушного транс-
порта, в условиях предупреж-
дения распространения новой 
коронавирусной инфекции на 
территории Российской Феде-
рации» руководителям обра-
зовательных организаций выс-
шего образования необходимо 
предусмотреть  возможность 
предоставления индивидуаль-
ных каникул для обучающихся, в 
том числе путем перевода их на 
обучение по индивидуальным 
учебным планам, организацию 
контактной работы обучающих-
ся и педагогических работников 
исключительно в электронной 
информационно–образова-
тельной среде, использование 
различных образовательных 
технологий, позволяющих обе-
спечить взаимодействие об-
учающихся и педагогических 
работников опосредованно (на 
расстоянии), в том числе с при-
менением электронного обуче-
ния и дистанционных образова-
тельных технологий.

Приказом ректора «Об ор-
ганизации образовательной 
деятельности в условиях пред-
упреждения распространения 
новой коронавирусной инфек-
ции» № 56 от 17 марта 2020 года 
с 18 марта 2020 года определе-
но, что в Московском государ-
ственном техническом универ-
ситете гражданской авиации 
реализация образовательных 
программ высшего образова-
ния проводится исключительно 
в электронной информацион-
но–образовательной среде с 
применением электронного об-
учения и дистанционных обра-
зовательных технологий.

Более того, на заседании ме-
тодического совета МГТУ ГА был 
утвержден и введен в действие 
Порядок организации образо-
вательного процесса в связи с 
профилактическими мерами, 
связанными с угрозой корона-
вирусной инфекции.

– Какие конкретно пути ре-
ализации образовательных 

программ с использованием 
дистанционных технологий 
применяются в университе-
те? 

– С 2015 года в МГТУ ГА вне-
дрена и успешно функциони-
рует электронная информаци-
онно–образовательная среда, 
которая обеспечивает освоение 
обучающимися образователь-

ных программ в полном объеме 
независимо от места нахожде-
ния, включает в себя электрон-
ные информационные ресурсы, 
электронные образовательные 
ресурсы, совокупность инфор-
мационных и телекоммуника-
ционных технологий. В связи с 
этим переход на электронное 
обучение с использованием 
дистанционных технологий про-
шел без организационных про-
блем.

В университете регулярно 
проводятся лекции в формате 
вебинаров, а также для студен-
тов предусмотрена возмож-
ность просматривать ранее 
записанные преподавателями 
лекции. При этом используются 
системы видеоконференцсвязи 
(ВКС) и Skype, TrueConf, Viber.

Семинарские занятия прово-
дятся в форме дистанционного 
выполнения заданий препода-
вателя. Для коммуникации во 
время семинаров используются 
любые доступные технологии, 
удобные преподавателю и об-
учающимся, в том числе чаты в 
мессенджерах.

Также при реализации обра-
зовательных программ с при-
менением дистанционных об-
разовательных технологий и 
электронного обучения исполь-
зуются электронная библиотека 
МГТУ ГА, электронное хранили-
ще полнотекстовых документов, 
электронный каталог библио-
течно–информационной систе-
мы МГТУ ГА, электронно–библи-
отечная система издательства 
«Лань».

Отдельно стоит отметить, что 
нами налажена система еже-
дневной фиксации хода образо-
вательного процесса, а все вы-
данные задания своевременно 
контролируются и проверяются.

Конечно, можно было бы об-
ратиться к онлайн–курсам, об-
мену методическими пособи-

ями с другими транспортными 
вузами, но компетенции, кото-
рыми должны овладеть обуча-
ющиеся, различны. Все–таки не 
стоит забывать о том, что спе-
циалистам, например, в обла-
сти железнодорожного транс-
порта и авиации, нужны разные 
учебно–методические матери-
алы. Поэтому мы справляемся 
своими силами с помощью соб-
ственных наработок.

– Какие направления под-
готовки перешли на дистан-
ционную форму обучения 
полностью, а какие нет?

– Как эксперт Рособрнадзо-
ра с 2016 года, я понимаю, что 
полный переход на дистанци-
онное обучение невозможен. 
Это связано с тем, что приказом 
Министерства науки и высшего 
образования от 23 августа 2017 
года № 816 «Порядок примене-
ния организациями, осущест-
вляющими образовательную 
деятельность, электронного 
обучения, дистанционных об-
разовательных технологий при 
реализации образовательных 
программ» определены специ-
альности и направления под-
готовки, реализация образова-
тельных программ по которым 
не допускается с применением 

исключительно электронного 
обучения, а также дистанцион-
ных образовательных техноло-
гий.

Тем не менее с учетом совре-
менных условий все образова-
тельные программы высшего 
образования, реализуемые в 
МГТУ ГА, перешли на работу 
в электронной информацион-
но–образовательной среде с 
применением электронного об-
учения и дистанционных обра-
зовательных технологий.

В частности, на «дистанции» 
проводятся даже занятия по 
практике «Тренажерная подго-
товка». Для координации сту-
дентов, выдачи индивидуальных 
заданий, обмена информацией 
между преподавателями и сту-
дентами созданы виртуальные 
сообщества в социальной сети 
«ВКонтакте». При этом в рамках 
дисциплины сохранена привыч-
ная для студентов хронологиче-
ская структура изучения проце-
дур технического обслуживания 
ВС Airbus A320, Boeing 737 NG. 
Для успешного освоения сту-
дентами данной дисциплины 
преподаватели университета 
разработали теоретическое 
занятие в формате лекции по 
описанию системы самолета с 
использованием слайдов, прак-
тические занятия по поиску 
компонентов систем самолета 
и процедур технического об-
служивания в документации. 
Помимо этого сохранена воз-
можность выполнения заданий 
на процедурном тренажере, а 
также тестирование студентов.

При реализации электронно-
го обучения преподавательский 
состав полностью выполняет 
часть из указанных пунктов в 
электронной информационно–
образовательной среде. Тести-
рование же некоторыми препо-
давателями пришлось заменить 
индивидуальным опросом сту-

дентов онлайн, что уже успешно 
реализовано.

– Каким образом проходят 
теоретические и практиче-
ские занятия?

– В заранее оговоренное вре-
мя преподаватель и обучающи-
еся заходят в Skype, где педагог 
сначала фиксирует подключив-
шихся студентов, производит 
проверку обратной связи, а 
затем переходит к теоретиче-
скому занятию. Дистанционная 
лекция представляет собой де-
монстрацию экрана компьюте-
ра преподавателя и передачу 
звука. Во время трансляции 
педагог курсором мыши акцен-
тирует внимание на конкретных 
областях слайда.

Важно понимать, что даже в 
таких условиях образователь-
ный процесс должен иметь дву-
сторонний характер. В МГТУ ГА 
нам удалось этого добиться, 
наладив двустороннюю голосо-
вую связь, при которой в любой 
момент времени студент имеет 
возможность задать интересу-
ющий вопрос, обратиться к пре-
подавателю за разъяснениями.

В ходе лекции педагогом 
также используются данные из 
учебно–методических пособий, 
доступ к которым есть и у сту-
дентов–дистанционщиков. Мы 
разместили их на электронном 
ресурсе, используя облачное 
хранилище Google Drive. В дан-
ную базу специалистами вуза 
добавлена техническая доку-
ментация по типу самолета, 
обучающий материал, схемы, 
видеоролики, фотографии. 
Ссылка на хранилище размеще-
на в сообществе в социальной 
сети «ВКонтакте». В любое вре-
мя студент имеет возможность 
обратиться к необходимой ин-
формации и скачать ее на свой 
компьютер.

Что же касается практиче-
ских занятий, то они выдаются 
индивидуально посредством 
использования все той же со-
циальной сети. Студенты за-
нимаются самостоятельным 
изучением и переводом техни-
ческой документации, а готовые 
отчеты по заданиям высылают-
ся на электронную почту пре-
подавателя. Отведенное время 
на практику вырабатывается 
полностью согласно расписа-
нию занятий. При снятии огра-
ничений и возвращении очных 
занятий в учебно–тренажерный 
центр планируется выполнение 
только заданий на тренажере 
и тестирование студентов по 
темам занятий, которые были 
реализованы ранее дистанци-
онно.

– Какие проблемы возник-
ли и, на ваш взгляд, еще мо-
гут возникнуть? 

– В целом отмечу, что переход 
на электронное обучение с ис-
пользованием дистанционных 
технологий прошел без орга-
низационных проблем и тех-
нологических сбоев. Наличие у 
обучающихся МГТУ ГА доступа 
к сети Интернет и технического 
оснащения в домашних услови-
ях составляет 98%. 

Однако есть понимание, что 
проблемы в скором времени 
могут возникнуть с производ-
ственными практиками. Со-
гласно пункту 24 статьи 2 Феде-
рального закона от 29 декабря 
2012 года № 273–ФЗ «Об об-
разовании в Российской Феде-
рации» практика представляет 
вид учебной деятельности, на-
правленной на формирование, 
закрепление, развитие практи-
ческих навыков и компетенций 
в процессе выполнения опреде-
ленных видов работ, связанных 
с будущей профессиональной 
деятельностью.

Положение о практике об-
учающихся, осваивающих ос-
новные профессиональные 
образовательные программы 
высшего образования, не со-
держит норм, исключающих 
возможность проведения прак-
тики в формате дистанционной 
(удаленной) работы студентов, 
аналогично широко применя-

емой в условиях предупреж-
дения распространения новой 
коронавирусной инфекции в 
качестве способа организации 
труда работников. На основа-
нии этого нами были приняты 
решения, позволившие уже 
сейчас говорить о решении 
данной проблемы. Пока что мы 
организовали практику частич-
но и без непосредственного 
нахождения обучающегося на 
рабочем месте либо в про-
фильной организации, либо 
в вузе. В частности, Москов-
ский центр автоматического 
управления воздушным дви-
жением ФГУП «Госкорпорацич 
по ОрВД» предложил практику 
обучающихся по направлению 
подготовки «Аэронавигация» 
провести в режиме  онлайн.

Разумеется, все будет зави-
сеть от дальнейшего развития 
событий по распространению 
новой коронавирусной инфек-
ции. В случае если данный 
формат обучения будет прод-
лен, то занятия, которые тре-
буют работы с лабораторным и 
другим оборудованием, пере-
несем на конец учебного года. 
Если какие–либо элементы 
учебного плана не смогут быть 
реализованы в текущем учеб-
ном году, то мы внесем со-
ответствующие изменения в 
учебные планы, перенеся эти 
элементы на будущий учебный 
год.

– Какие, по мнению универ-
ситета, будут последствия у 
этого процесса? Как положи-
тельные, так и отрицатель-
ные.

– Об этом пока рано гово-
рить. Понимание придет только 
через некоторое время в ходе 
реализации образовательного 
процесса с применением дис-
танционных образовательных 
технологий и электронного обу-
чения. Накопим практику, будем 
анализировать, корректировать 
и совершенствовать образова-
тельный процесс. Однако могу 
сказать следующее. Наши сту-
денты, общаясь в социальных 
сетях, пишут, что «преподы» за-
бросали их заданиями. Но, по 
словам преподавателей, посе-
щаемость выросла.

Сейчас мы думаем о летнем 
выпуске. Не за горами государ-
ственная итоговая аттестация, 
выпуск, приемная кампания 
2020 года. Уже известно, что 
сроки ЕГЭ перенесены. Это 
тоже заставит корректировать 
планы работы вуза.

– Не станет ли сама воз-
можность перехода на дис-
танционную подготовку в 
случае ее удачного функцио-
нирования ударом по тради-
ционной системе образова-
ния?

– Для технических универ-
ситетов, которыми является 
МГТУ ГА, точно не станет. На-
против, мы получим колос-
сальный опыт в дальнейшем 
частичном использовании эле-
ментов электронного обучения 
с применением дистанционных 
технологий. Деканы, заведую-
щие кафедрами, преподавате-
ли будут делиться этим опытом 
с коллегами, обсуждать его на 
заседаниях методических со-
ветов.

– Каковы прогнозы педа-
гогов университета относи-
тельно перехода на подоб-
ную систему преподавания? 
Как это повлияет на их работу 
в долгосрочной перспекти-
ве? 

– Очень надеюсь, что си-
туация с распространением 
коронавирусной инфекции в 
ближайшее время закончится 
и образовательный процесс в 
Российской Федерации вернет-
ся в нормальное русло. В тече-
нии без малого 50 лет своего 
существования система под-
готовки авиационных кадров в 
МГТУ ГА является оптимальной 
и сбалансированной. Обучаю-
щимся прививается умение са-
мостоятельно изучать учебный 
материал, так же как и эффек-
тивно используется лаборатор-
ное и тренажерное оборудо-
вание при контактной работе 
с преподавателями. На оплате 
труда преподавателей формат 
проведения занятий никак не 
скажется.

– Сможет ли университет 
так же быстро вернуться об-
ратно к традиционной си-
стеме передачи студентам 
знаний? Не рассматривается 
ли возможность и в «мирное 
время» использовать подоб-
ную технологию и дальше?

– Обратно вернуться будет 
значительно легче. Невозможно 
качественно готовить авиаци-
онные кадры только в удален-
ном формате. Это также закре-
плено и в 85–й статье закона 
«Об образовании в Российской 
Федерации», где предусмотре-
но обязательное использование 
тренажерной базы и учебных 
воздушных судов.

Уверена в том, что практика 
работы транспортных вузов в 
сложный период послужит ос-
новой для внесения дополнений 
и изменений в нормативно–
правовые акты – от федераль-
ных до ведомственных.

Елизавета КАРПОВА, 
обозреватель «ТР»

С 2015 года в МГТУ ГА внедрена и успеш-
но функционирует электронная информа-
ционно–образовательная среда, которая 
обеспечивает освоение обучающимися об-
разовательных программ в полном объеме 
независимо от места нахождения, включает 
в себя электронные информационные ресур-
сы, электронные образовательные ресурсы, 
совокупность информационных и телеком-
муникационных технологий. В связи с этим 
переход на электронное обучение с исполь-
зованием дистанционных технологий прошел 
без организационных проблем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

”

Качество не пострадает
Как отраслевые вузы справляются с переходом на дистанционные образовательные технологии
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ДЕЛА ПРОКУРОРСКИЕ

Персональная 
ответственность
судовладельца

Судакский городской суд 
Республики Крым вынес 

обвинительный приговор в 
отношении судовладельца 
маломерного судна – катера 
«Камелот».

5 сентября 2019 года маломер-
ное судно под управлением вы-
шеуказанного лица в акватории 
г. Судак, попав в шторм, затону-
ло. При этом находившиеся на 
судне пассажиры вместе с судо-
водителем оказались в открытом 
море на значительном удалении 
от берега. Через непродолжи-
тельный период времени в ре-
зультате затопления указанного 
маломерного судна одна из его 
пассажирок погибла.

Суд, всесторонне изучив ма-
териалы дела, признал судо-
владельца виновным и назначил 
ему наказание в виде лишения 
свободы на один год два месяца 
с отбыванием наказания в коло-
нии–поселении.

владельца 
квадрокоптера

Барнаульской транспортной 
прокуратурой проведена 

проверка соблюдения законо-
дательства в сфере обеспече-
ния безопасности полетов, в 
ходе которой выявлен факт 
незаконного использования 
воздушного пространства вла-
дельцем квадрокоптера при 
осуществлении видеосъемки в 
городе Барнауле.

В октябре прошлого года мест-
ным жителем произведен запуск 
беспилотного летательного ап-
парата типа DJI Mavic 2 Pro над 
зданием Управления Федераль-
ной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации 
по Алтайскому краю.

Вопреки требованиям Воз-
душного кодекса Российской 
Федерации и Федеральных пра-
вил использования воздушного 
пространства беспилотный ле-
тательный аппарат эксплуати-
ровался без соответствующих 
разрешений органов Единой си-
стемы организации воздушного 
движения и местного самоуправ-
ления.

В этой связи правонарушитель 
привлечен к административной 
ответственности, предусмо-
тренной частью 2 статьи 11.4 
Кодекса Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях, ему назначено нака-
зание в виде штрафа в размере 
30 тыс. руб.

машиниста

На Урале будут судить работ-
ников локомотивной бригады 

– машиниста и его помощника. 
Их обвиняют в нарушении правил 
безопасности движения и экс-
плуатации железнодорожного 
транспорта, из–за которого 
погиб человек. В мае прошлого 
года они ехали на автомотрисе, 
самоходном железнодорожном 
вагоне, и задавили человека на 
перегоне Усть–Березовка – стан-
ция Сосьва Новая.

– Выехав из кривой на прямой 
участок пути с неограниченной 
видимостью, они невниматель-
но следили за происходившим 
на железнодорожных путях и 
вблизи от них, – уточняют в 
Уральском следственном управ-
лении на транспорте СКР. – В 
связи с чем на 10–м пикете 95–
го километра не обнаружили 
лежавшего вблизи железнодо-
рожного пути мужчину, не при-
менили экстренное торможение 
для предотвращения наезда на 
потерпевшего.

В итоге мужчина погиб на ме-
сте. Расследование уголовного 
дела завершено. Оно направлено 
в суд. Машинисту и его помощ-
нику грозит до пяти лет лишения 
свободы.

авиадебошира

Обским городским судом 
вынесен приговор по уголов-

ному делу в отношении авиапас-
сажира рейса Новосибирск – 
Москва. 

14 мая 2019 года при осущест-
влении посадки на борт воз-
душного судна, вылетавшего 
рейсом Новосибирск – Москва, 
в помещении телетрапа находив-
шийся в состоянии алкогольного 
опьянения пассажир выражался 
грубой нецензурной бранью и 
толкал бортпроводников, не реа-
гируя на неоднократные требова-
ния о прекращении хулиганского, 
противоправного и аморального 
поведения. Требуя допустить его 
в самолет, пассажир зашел в ка-
бину летного экипажа, где ударил 
командира воздушного судна.

Для предотвращения хули-
ганских действий дебошира на 
борт воздушного судна прибы-
ли сотрудники ЛО МВД России 
в аэропорту Толмачево. Желая 
воспрепятствовать их законным 
действиям, пассажир публично 
оскорбил сотрудника полиции, 
унизив его честь и достоинство.

Суд приговорил виновного к 3 
годам 6 месяцам лишения сво-
боды с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима.

Виктор ДМИТРИЕВ

КОНФЕРЕНЦИЯ

В целях обеспечения защиты 
граждан РФ от сохраняю-

щихся и постоянно трансфор-
мирующихся террористических 
угроз необходимо поддержи-
вать высокий уровень транс-
портной безопасности. Это 
аксиома. Акты незаконного вме-
шательства на объектах воз-
душного транспорта имеют осо-
бый общественный резонанс, 
поэтому проблема транспортной 
безопасности в авиации – пред-
мет серьезного обсуждения.

В центре внимания участников 
отраслевой конференции, со-
бравшей представителей спе-
циализированных структур Рос-
авиации, Минтранса России, 
Минобороны России, Ространс-
надзора, ГУТ МВД, СК России, 
авиакомпаний, операторов 
аэропортов, были такие вопро-
сы, как выполнение требований 
ИКАО и российских регулиру-
ющих органов в сфере обеспе-
чения авиационной безопасно-
сти, взаимодействие органов 
внутренних дел на транспорте 
с субъектами транспортной 
инфраструктуры воздушного 
транспорта, противодействие 
несанкционированному исполь-
зованию БПЛА и профилактика 
нарушений, новейшие разра-
ботки в сфере обеспечения без-
опасности и др.

Начальник отдела норматив-
ного обеспечения транспортной 
безопасности Департамента 
транспортной безопасности 
и специальных программ Ми-
нистерства транспорта РФ 
Роман Веретенников проин-
формировал о приоритетных 
направлениях деятельности го-
сударственного регулятора при 
реализации законодательства 
в области обеспечения транс-
портной безопасности с учетом 
последних изменений в ФЗ «О 
транспортной безопасности» и 
правоприменительной практи-
ки изданных и ныне действую-
щих подзаконных нормативно–
правовых актов. По его словам, 
вступление в силу положений 
№ 270–ФЗ во многом коррек-
тирует модель правоотношений 
участников процесса обеспече-
ния транспортной безопасно-
сти. Речь идет об исключении 
для субъектов транспортной ин-
фраструктуры необходимости 
проведения процедур катего-
рирования, а также проведения 
оценки уязвимости и разработки 
планов обеспечения транспорт-
ной безопасности для объектов 
транспортной инфраструктуры 
воздушного транспорта, не под-
лежащих категорированию, и 
для воздушных судов. При этом 
в отношении указанных объ-
ектов и транспортных средств 
законодательно установлена 
обязанность по разработке и 
самостоятельному утвержде-
нию субъектами транспортной 
инфраструктуры паспортов 
обеспечения транспортной без-
опасности. «Для практического 
исполнения субъектами транс-
портной инфраструктуры новых 
положений Минтрансом разра-
батываются требования по обе-
спечению ТБ для ОТИ или транс-
портных средств, требования по 
обеспечению ТБ для объектов, 
не подлежащих категорирова-
нию, типовая форма паспорта 
по обеспечению ТБ, а также по-
рядок их утверждения», – сказал 
Роман Веретенников.

Предстоит издать порядок 
допуска к данным технических 
средств обеспечения ТБ объек-
тов транспортной инфраструк-
туры или транспортных средств 
и передачи таких данных упол-
номоченным федеральным ор-
ганам исполнительной власти; 
определить порядок категори-
рования объектов транспорт-
ной инфраструктуры и перечень 
объектов систем связи, нави-
гации и управления движением 
транспортных средств, являю-
щихся объектами транспортной 
инфраструктуры; внести изме-
нения в действующие норматив-
но–правовые акты, регламенти-
рующие вопросы подготовки 
и аттестации сил обеспечения 
транспортной безопасности, 
проведения оценки уязвимости, 
разработки планов, проведения 
досмотра, дополнительного до-
смотра и повторного досмотра 
в целях обеспечения транспорт-
ной безопасности.

Анализ правоприменительной 
практики исполнения требова-
ний законодательства в обла-
сти обеспечения транспортной 
безопасности применительно к 
воздушному транспорту гово-
рит о наличии отдельных узких 
мест в нормативно–правовом 
регулировании этой сферы, 
подчеркнул Роман Веретенни-
ков.

В настоящее время важней-
шим элементом системы за-
щиты транспортного комплекса 
от актов незаконного вмеша-
тельства является федераль-
ный закон «О транспортной 
безопасности». В его развитие 
изданы правительственные 
и ведомственные норматив-
но–правовые акты, направ-
ленные на обеспечение транс-
портной безопасности, в том 
числе объектов транспортной 

инфраструктуры и транспорт-
ных средств воздушного транс-
порта. В то же время в рамках 
законодательства в области 
воздушного транспорта сфор-
мирована система авиационной 
безопасности, которая является 
совокупностью правовых и ор-
ганизационных мер, направлен-
ных на предотвращение и пре-
сечение действий в отношении 
гражданской авиации.

Отсутствие гармонизации 
законодательства в области 
обеспечения транспортной 
безопасности и авиационной 
безопасности приводит к тому, 
что для достижения одной цели 
– защиты гражданской авиации 
(воздушного транспорта) от ак-
тов незаконного вмешательства 
– проводятся параллельные 
мероприятия и осуществляется 
финансирование работ двух си-
стем безопасности. 

Устранить в полном объеме 
дублирование в рамках только 
подзаконных актов не пред-
ставляется возможным без 
внесения соответствующих 
изменений в федеральное за-
конодательство. В этой связи 
Минтранс России разрабаты-
вает проект федерального за-
кона, который должен быть 
представлен во II квартале 2020 
года. «В законопроекте предла-
гается установить, что защита 
гражданской авиации от актов 
незаконного вмешательства 
будет осуществляться в рам-
ках законодательства в области 
обеспечения транспортной без-
опасности. При этом обеспече-
ние транспортной безопасности 
будет включать в себя защиту 
гражданской авиации от актов 
незаконного вмешательства, 
предусмотренную стандартами 
ИКАО, – проинформировал Ро-
ман Веретенников. – Предла-
гается наделить Правительство 
РФ полномочиями по утверж-
дению ряда федеральных про-
грамм в сфере как обеспечения 
транспортной безопасности, 
так и в области подготовки сил 
обеспечения транспортной без-
опасности и контроля качества 
в области обеспечения транс-
портной безопасности».

20 лет назад ИКАО сформи-
ровала систему надзора, ко-
торая касалась двух направ-
лений: безопасности полетов 
и авиационной безопасности. 
В 2019 году в рамках механиз-
ма непрерывного мониторинга 
Универсальной программы про-
верок ИКАО в сфере обеспече-
ния авиационной безопасности 
осуществлялась проверка РФ. 
«Цель такой проверки – во–пер-
вых, определение способности 
государства эффективно осу-
ществлять надзор за деятельно-
стью по обеспечению безопас-
ности в гражданской авиации, 
во–вторых, определение сте-
пени соблюдения стандартов 
ИКАО», – сказал советник руко-
водителя Ространснадзора Вла-
димир Черток.

Надо сказать, что за послед-
ние 15 лет в РФ были проведены 
три плановых проверки ИКАО: в 
2006, 2011 и 2019 годах. Кроме 
этого, были две контрольные 
проверки: в 2008 и 2012 го-
дах. «Все они прошли успешно, 
Россия всегда отстаивала свои 
позиции и могла доказать, что 
у нас система безопасности 
на высоком уровне, – заявил 
Владимир Черток. – С каждым 
разом проверки становятся все 
более жесткими, это вызвано 
тем, что появляются новые тре-
бования ИКАО в связи с новыми 
угрозами (кибертерроризм, ин-
сайдеры, беспилотники). В рам-
ках последней проверки России 
пришлось ответить на 1147 ба-
зовых вопроса».

Каковы же результаты про-
верки? 95% полного соответ-
ствия, по 5% требований даны 

рекомендации по повышению 
эффективности их выполнения. 
Аудиторы ИКАО отметили, что 
в РФ существует эффективная 
система сертификации обору-
дования, в том числе и средств 
досмотра. Вместе с тем было 
указано на то, что со време-
ни последней проверки в 2011 
году рост объема перевозок 

вырос в два раза, количество 
воздушных судов увеличилось 
на 40–50%, а количество над-
зирающих уменьшилось. Также 
возникли вопросы по подготов-
ке инспекторов на досмотре и 
об оплате труда, которая, по 
мнению инспекторов ИКАО, 
неконкурентна на рынке услуг, 
что влияет на уровень безопас-
ности. По итогам проверки был 
дан ряд рекомендаций по повы-
шению эффективности досмо-
тра персоналом пассажиров и 
багажа, почты и грузов, техни-
ческих средств. Было отмечено, 
что очень мало тренажерной 
базы по всем направлениям до-
смотра. Учитывая эти замеча-
ния, в РФ предусмотрен целый 
комплекс мероприятий, касаю-
щихся уточнения нормативно–
правовых актов и программ под-
готовки персонала.

Заместитель начальника Глав-
ного управления на транспор-
те МВД России Василий Ярцев 
рассказал о взаимодействии 
органов внутренних дел на 
транспорте с субъектами транс-
портной инфраструктуры воз-
душного транспорта.

За последние пять лет количе-
ство преступных посягательств 
на объектах воздушного транс-
порта сократилось на треть и 
составляет по итогам 2019 года 
не более 3200 преступлений. 
Это связано в первую очередь 
с повышением требований к ос-
нащению систем транспортной 
безопасности и авиационной 
безопасности и проводимыми 
контрольно–надзорными меро-
приятиями.

Значительно, на треть, сни-
зилось количество тяжких и 
особо тяжких преступлений. В 
структуре преступлений на объ-
ектах воздушного транспорта 
преобладают преступления 
имущественного характера, 
экономической направленно-
сти – половина от общего ко-
личества зарегистрированных 
случаев, а также преступления, 
связанные с наркотическими 
средствами, и в сфере грузовых 
перевозок.

Одним из приоритетных на-
правлений в деятельности ор-
ганов внутренних дел на транс-
порте является поддержание 
общественного порядка в сфе-
ре пассажирских перевозок. 
В 2019 году количество таких 
преступлений сократилось на 
четверть и составило 1300 про-
тивоправных посягательств. По-
следовательно осуществляются 
мероприятия, направленные на 
выявление хищения бюджетных 
средств, выделенных на реали-
зацию федеральных целевых 
программ, в тесном взаимо-
действии с ФСБ. Например, в 
2019 году было возбуждено уго-
ловное дело по факту хищения 

250 млн руб. при исполнении 
государственного контракта по 
защите аэропорта Симферо-
поль от актов незаконного вме-
шательства в рамках ФЦП «Со-
циальное развитие Республики 
Крым и города Севастополя».

В 2019 году были пресече-
ны 409 преступлений в сфере 
незаконного оборота нарко-

тиков, только лишь органами 
внутренних дел на воздушном 
транспорте изъяты более 50 кг 
наркотических средств. Пресе-
чены порядка 60 тыс. админи-
стративных правонарушений на 
воздушном транспорте, из ко-
торых около 10 тыс. – правона-
рушения в сфере антиалкоголь-
ного законодательства, более 
26 тыс. правонарушений были 
связаны с табакокурением. В 
ходе совместных мероприятий 
с сотрудниками авиационной 
безопасности сотрудниками по-
лиции были пресечены более 
35 тыс. случаев провоза запре-
щенных предметов и веществ, 
включая огнестрельное и холод-
ное оружие, боеприпасы, нар-
котики.

В последние годы значитель-
но увеличилось количество ху-
лиганских проявлений на борту 
воздушного судна. В этой связи 
совместно с ФСБ Минтрансом 
России были внесены измене-
ния в уголовное законодатель-
ство, ужесточена уголовная от-
ветственность за хулиганские 
действия на железнодорожном, 
морском, внутреннем водном, 
воздушном транспорте, а также 
на транспорте общего пользо-
вания. С начала введения этой 
нормы – с 2017 года – были воз-
буждены 133 уголовных дела.

«Мы практически ежедневно 
регистрируем факты деструк-
тивного поведения пассажиров 
на борту воздушного судна, – за-
явил Василий Ярцев. – Одним из 
решений проблемы может стать 
оснащение воздушного судна 
системами видеонаблюдения, а 
также оснащение членов экипа-
жа видеорегистраторами. Это 
будет способствовать как про-
филактике правонарушений, так 
и их документированию».

Одним из провоцирующих 
факторов негативного поведе-
ния пассажиров на борту воз-
душного судна является реали-
зация алкоголя пассажирам на 
объектах транспортной инфра-
структуры и непосредственно в 
полете. По данным МВД, в 2019 
году не допущены к перевозке 
воздушным транспортом 2273 
пассажира, из которых почти 1,5 
тыс. находились в состоянии ал-
когольного опьянения. Удалены 
с воздушных судов 1165 пасса-
жиров, 503 из них находились в 
сильном подпитии. «Законода-
тельство РФ не содержит огра-
ничений на продажу спиртных 
напитков при оказании услуг об-
щественного питания на транс-
порте, – заметил представитель 
МВД. – Нами вносились предло-
жения по ограничению рознич-
ной продажи спиртных напитков 
при оказании услуг обществен-
ного питания на транспорте, но 
пока этот вопрос остается от-
крытым».

По мнению Василия Ярцева, 
медленно решается проблема 
создания подразделений транс-
портной безопасности: на объ-
ектах воздушного транспорта 
созданы только 39 таких под-
разделений, что явно недоста-
точно для защиты аэропортов от 
актов незаконного вмешатель-
ства. Значительные недостатки 
фиксируются при проведении 
досмотровых мероприятий: в 
2019 году количество фактов 
проникновения посторонних 
лиц в контролируемые зоны 
аэропорта выросло на 44%, с 
63 до 91 случая. Наибольшее 
количество приходится на аэро-
порты МАУ (Шереметьево, До-
модедово, Внуково) и аэропорт 
Екатеринбурга.

Еще один бич – ложные со-
общения о минировании зданий 
вокзалов и самолетов. «В 2019 
году поступили порядка 400 
сообщений, из них более двух 
третей – в отношении «мини-
рования» объектов воздушного 
транспорта. Как правило, такие 
звонки поступают из–за гра-
ницы, что осложняет раскры-
ваемость таких преступлений. 
Тем не менее по каждому факту 
проводится кропотливая опе-
ративно–разыскная работа по 
установлению фигурантов и 
привлечению их к уголовной 
ответственности. В 2019 году 
порядка 90 случаев были рас-
крыты, виновные лица понесли 
ответственность», – заключил 
Василий Ярцев.

Технический прогресс, напри-
мер, использование беспилот-
ников, ставит проблемы в сфере 
безопасности полетов, на этом 
сделал акцент заместитель ру-
ководителя отдела криминали-
стики СК России Иван Жилин. 
Сегодня практически любой че-
ловек может приобрести беспи-
лотник, на это не требуется спе-
циальное разрешение, однако в 
российском законодательстве 
до конца не урегулированы не-
которые вопросы, имеющие 
отношение к безопасности по-
летов. «По нашему мнению, 
сверхлегкие воздушные суда 
представляют опасность для 
безопасности полетов, так как 
используются повсеместно и 
бесконтрольно лицами, которые 
не обладают навыками управле-
ния ими, не имеют представле-
ния о классе воздушной зоны. 
Беспилотники представляют 
реальную опасность для жизни 
и здоровья пассажиров и эки-
пажей других воздушных судов» 
– убежден Иван Жилин. – Ана-
лиз происшествий, связанных 
с беспилотными летательными 
аппаратами за 2017–2019 годы, 
показывает, что такие случаи 
имеют системный характер, это 
подтверждается оперативной 
информацией».

Максимальная ответствен-
ность для граждан в сфере нару-
шения безопасности движения 
воздушного транспорта состав-
ляет 5 тыс. руб., что является 
лояльным наказанием по срав-
нению с той опасностью, кото-
рую несут БПЛА. «Необходимо 
проработать вопрос о необхо-
димости разработки норматив-
ной базы в части оснащения 
беспилотных летательных ап-
паратов GPS–датчиками, кото-
рые могли бы отслеживаться 
органами по организации воз-
душного движения. Надо наде-
лить эти органы полномочиями 
и техническими возможностя-
ми осуществлять отключение 
внешнего управления дрона, 
принудительно его приземлять 
в случае несанкционированного 
взлета и возникновения угрозы 
безопасности движения воз-
душного транспорта», – убеж-
ден эксперт.

Сегодня существуют пять 
основных типов обнаружения 
беспилотников: радиочастот-

ное, радиолокационное (имеет 
наибольшую дальность обнару-
жения), визуальное, акустиче-
ское и оптическое, но ни один 
из принципов сам по себе не 
позволяет с высокой степенью 
вероятности обнаруживать все 
типы дронов, рассказал специ-
алист ООО ПСЦ «Электроника» 
Николай Овченков. Например, 
любой дрон с заводской про-
шивкой имеет программный 
режим полета, то есть может ле-
тать в режиме радиомолчания, 
в этом случае система обнару-
жения радиоканала не сможет 
его обнаружить, поэтому имеет 
смысл применять комплексные 
системы, основанные на разных 
принципах. Наиболее эффек-
тивная – обнаружение самого 
канала со средствами видео-
аналитики, что позволяет не 
только обнаружить, идентифи-
цировать, но и управлять про-
цессом нейтрализации.

Начальник отдела Восточно–
Сибирского МТУ ВТ Росавиации 
Максим Чун обратил внимание 
на то, что в аэропортах местных 
воздушных линий с малой интен-
сивностью полетов реализация 
мероприятий по обеспечению 
транспортной безопасности 
является трудновыполнимой 
задачей. Содержание только 
одного суточного поста подраз-
деления ведомственной охраны 
Минтранса России превыша-
ет 400 тыс. руб., что в пять раз 
выше расходов на те же работы, 
выполненные штатными спе-
циалистами службы авиаци-
онной безопасности. Расходы 
аэропортов местных воздушных 
линий на поддержание надле-
жащего уровня транспортной 
безопасности зачастую превы-
шают доходную часть бюдже-
тов, которая ввиду малой интен-
сивности полетов очень низкая. 
Эти расходы администрации 
аэропортов вынуждены вклю-
чать в тариф по обеспечению 
авиационной безопасности, ко-
торый оплачивают авиакомпа-
нии за каждые взлет–посадку в 
аэропорту. А в конечном итоге 
за это расплачиваются жители 
удаленных и труднодоступных 
населенных пунктов, так как 
авиакомпании вынуждены ком-
пенсировать данные расходы 
за счет увеличения стоимости 
авиабилетов.

Ведущий специалист по 
транспортной безопасности 
отдела авиационной и транс-
портной безопасности авиа-
компании «Северный ветер» 
(Nordwind Airlines) Сергей Мар-
тынов заявил о необходимости 
внесения изменений в некото-
рые из принятых законодатель-
ных норм и требований в обла-
сти обеспечения транспортной 
безопасности.

В частности, с 2020 года на-
чинает действовать норма 
по оснащению транспортных 
средств системой видеона-
блюдения с передачей данных 
в режиме реального времени. 
По данным компании Airbus, 
стоимость оснащения систе-
мой видеонаблюдения, не 
передающей информацию в 
режиме реального времени, 
только одного самолета семей-
ства Airbus 330 составит свыше 
430 тыс. долл. «На наш запрос 
компании–производители от-
ветили, что сертифицирован-
ных российскими властями 
систем видеонаблюдения нет. 
А самовольная установка авиа-
компанией российских систем 
видеонаблюдения противоза-
конна. На сегодняшний день 
авиакомпании не в состоянии 
выполнить требования законо-
дательства РФ по установке на 
воздушные суда технических 
систем ОТБ, обеспечивающих 
видеомониторинг и видеообна-
ружение объектов видеонаблю-
дения в кабине и салоне транс-
портного средства, в том числе 
с функцией передачи сигнала с 
данных систем в режиме реаль-
ного времени. Вполне вероятна 
ситуация, при которой будет 
необходимо сертифицировать 
российские системы видеона-
блюдения у иностранных про-
изводителей, что также потре-
бует значительных финансовых 
затрат. Если законодатель 
считает, что оснащение воз-
душных судов системой видео-
наблюдения для обеспечения 
транспортной безопасности 
крайне необходимо, то норма 
о передаче данных в режиме 
реального времени с системы 
видеонаблюдения является 
экономически нецелесообраз-
ной и не вносящей никакого 
вклада в безопасность, в свя-
зи с чем ее было бы разумнее 
отменить», – полагает Сергей 
Мартынов.

Также нет ясности с тем, как 
будет выполняться норма по 
соблюдению требований по 
транспортной безопасности 
иностранными перевозчиками.

Участники конференции вы-
разили уверенность, что под-
нятые проблемы найдут по-
нимание среди специалистов 
авиационной и транспортной 
безопасности, что поможет най-
ти оптимальные пути их реше-
ния.

 Татьяна ЛАРИОНОВА,
обозреватель «ТР»

Сверхлегкие воздушные суда представля-
ют опасность для безопасности полетов, 
так как используются повсеместно и бес-
контрольно лицами, которые не обладают 
навыками управления ими, не имеют пред-
ставления о классе воздушной зоны. Беспи-
лотники представляют реальную опасность 
для жизни и здоровья пассажиров и экипа-
жей других воздушных судов.

ИВАН ЖИЛИН:

”

Бесконтрольные беспилотники
Они представляют реальную опасность для других воздушных судов
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Объявление 
о проведении общественных слушаний

АО «Самаранефтегаз», совместно с Администрацией муниципаль-
ного района Шенталинский (в соответствии со ст. 9 Федерального 
закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») извещают о нача-
ле общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы федерального 
уровня с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) намечаемой деятельности по объекту  5828П «Сбор нефти и 
газа со скважины №231 Немского месторождения». 

Цель намечаемой деятельности – Строительство и эксплуатация 
нефтедобывающей скважины №231 Немского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Самарская область, 
муниципальный район Шенталинский,  в границах сельского поселе-
ния Старая Шентала. 

Общественные обсуждения состоятся «11» июня 2020 г. в 11:00 
часов по адресу: с.п. с. Старая Шентала, ул.Советская д. 21, здание 
Администрации.

Обсуждению подлежит объект намечаемой деятельности, включая 
техническое задание на выполнение оценки воздействия намечае-
мой деятельности на окружающую среду, предварительные матери-
алы оценки воздействия, в том числе проектная документация.

Заказчик: АО «Самаранефтегаз», адрес: 443071 Самарская обл., г. 
Самара, Волжский пр., д.50. 

Представитель заказчика: «ООО «СамараНИПИнефть», адрес: 
443010 Самарская обл., г.Самара, ул. Вилоновская, д.18. Главный 
инженер проекта – Громов Виктор Иванович, тел. +7 (846) 205-86-39 
доп.8187, GromovVI@samnipi.rosneft.ru.

Исполнитель ОВОС: Главный специалист группы разработки спе-
циальных разделов «ООО «СамараНИПИнефть»  Люстрицкая Дарья 
Владимировна,  тел. +7 (846) 205-86-76 доп. 2002, LyustritskayaDV@
samnipi.rosneft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 23 апреля по 11 июня. Вопросы, замечания, предложе-
ния можно направлять до 10.06.2020 г включительно.

Ответственные за организацию общественных обсуждений: Глав-
ный специалист по экологии Шенталинского района Ляпина Галина 
Петровна тел. +7 (84652) 4-22-42, mail@shentala.su. главный специ-
алист отдела землеустроительных работ ООО «СамараНИПИнефть» 
Боярова Ольга Николаевна (846) 205-87-50, доп.1020, BoyarovaON@
samnipi.rosneft.ru.

Ознакомиться с техническим заданием и предварительными мате-
риалами оценки воздействия на окружающую среду, а также предо-
ставить рекомендации и предложения можно:

- в отделе экологии Администрации муниципального района Шен-
талинский Самарской области в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресу: жд. ст. Шентала  ул. Советская, 
33, время приема с 8-00 до 17-00, Главный специалист по экологии 
– Ляпина Галина Петровна тел. +7 (84652) 4-22-42;

- в здании Администрации с.п. с.Старая Шентала, ул.Советская д. 
21, время приема с 8-00 до 17-00, Глава сельского поселения Старая 
Шентала - Фадеева Лариса Сергеевна,  

8 (84652) 31-1-47, Факс: 8 (84652) 31-1-47 staraya.shentala@
yandex.ru;

- электронная версия документации доступна на Интернет-сайте: 
Администрации муниципального района Шенталинский по ссылке 
http://shentala.su/ и staraya_shentala.n4.biz.

Форма представления замечаний: устная, письменная.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Байкальский торговый дом», совместно с отделом эколо-
гической безопасности и контроля Департамента городской среды 
комитета городского обустройства администрации г. Иркутска (в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Постановлением администрации г. Иркутска от 30.10.2014 № 
031-06-1300/14 «О порядке организации общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности,  которая подлежит 
экологической экспертизе и которую предполагается осуществлять 
на территории г. Иркутска») уведомляет о начале общественных об-
суждений на этапе представления первоначальной информации 
по объекту государственной экологической экспертизы: «Админи-
стративный комплекс. Нежилые здания №1, №2, №3. На земельном 
участке 38:36:000025:261, расположенном по адресу: г. Иркутск, м-н 
Солнечный», а именно по разработке технического задания по оцен-
ке воздействия на окружающую среду, входящего в состав предва-
рительных материалов оценки воздействия на окружающую среду, 
технического задания на выполнение инженерных изысканий и тех-
нического задания на разработку проектной документации (далее - 
Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельно-
сти: проектом «Административный комплекс. Нежилые здания №1, 
№2, №3. На земельном участке 38:36:000025:261, расположенном 
по адресу: г. Иркутск, м-н Солнечный», предусмотрено строитель-
ство административного комплекса по адресу: РФ, Иркутская обл., 
г. Иркутск, м-н. Солнечный. Кадастровый номер земельного участка 
38:36:000025:261.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО 
«Байкальский торговый дом», адрес: 664050, г. Иркутск, ул. Ржанова, 
д.164. Тел./факс: 8 (3952) 31-63-48, 8 (3952) 36-99-20, 8 (3952) 31-
74-40.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель - август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел экологической безопасности и контроля Департамента 
городской среды комитета городского обустройства администрации 
г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 
(3952) 52-04-24, совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний или онлайн-конференции.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности Технических заданий по объекту: «Ад-

министративный комплекс. Нежилые здания №1, №2, №3. На зе-
мельном участке 38:36:000025:261, расположенном по адресу: г. 
Иркутск, м-н Солнечный» доступны для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: г. Иркутск, ул. Красноказачья, 
д.115, оф.217 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 9-00 до 
17-00 часов с даты настоящей публикации до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Административный комплекс. Нежилые здания 
№1, №2, №3. На земельном участке 38:36:000025:261, расположен-
ном по адресу: г. Иркутск, м-н Солнечный» назначены на 26 мая 2020 
г. в 11:00 часов, в отделе экологической безопасности и контроля 
Департамента городской среды комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, 
д.11, каб.14. Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение Технических заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «АйкьюЭколоджи», адрес: 
664081, г. Иркутск, ул. Красноказачья, д.115, оф.217. Тел./факс 8 
(3952) 606-443.

В случае продления режима самоизоляции в целях обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благополучия населения на терри-
тории РФ в соответствии со статьей 80 Конституции РФ, Указа Пре-
зидента РФ, информация о проведении общественных обсуждений 
в режиме онлайн-конференции и способе принятия участия будут 
дополнительно размещены на официальном сайте администрации г. 
Иркутска https://admirk.ru.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

Заказчик Индивидуальный предприниматель Бриток Дмитрий 
Николаевич, совместно с отделом экологической безопасности и 
контроля Департамента городской среды комитета городского об-
устройства администрации г. Иркутска (в соответствии с Федераль-
ным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Постановлением г. 
Иркутска от 30.10.2014 № 031-06-1300/14 «О порядке организации 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности, которая подлежит экологической экспертизе и которую 
предполагается осуществлять на территории г. Иркутска») уведом-
ляет о начале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации: «Много-
квартирный жилой дом с подземной автостоянкой, расположенный 
по адресу: Иркутская область, Октябрьский район, ул. Кожова, 18», 
на этапе проведения оценки воздействия на окружающую среду и 
подготовки обосновывающей документации, а именно инженерных 
изысканий, проектной документации и предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
проектом «Многоквартирный жилой дом с подземной автостоянкой, 
расположенный по адресу: Иркутская область, Октябрьский район, 
ул. Кожова, 18», предусмотрено строительство многоквартирного 
жилого дома с подземной автостоянкой по адресу: Иркутская об-
ласть, Октябрьский район, ул. Кожова, 18.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Индивиду-
альный предприниматель Бриток Дмитрий Николаевич адрес: 664050, 
Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, д.318/2, кв.13.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель – июнь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел экологической безопасности и контроля Департамента 
городской среды комитета городского обустройства администрации 
г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 
(3952) 52-04-24, совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности технического задания по оценке воз-

действия на окружающую среду и предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду, в том чис-
ле: инженерные изыскания, утвержденное техническое задание по 
оценке воздействия на окружающую среду, проектная документа-
ция, предварительный вариант материалов ОВОС и журнал учета 
предложений и замечаний по объекту: «Многоквартирный жилой 
дом с подземной автостоянкой, расположенный по адресу: Иркут-
ская область, Октябрьский район, ул. Кожова, 18», доступны в тече-
ние 30 дней с момента настоящей публикации и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения, для ознакомления и 
направления замечаний и предложений по адресам: г. Иркутск, ул. 
Кожова, д.20, оф.003 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 
9-00 до 17-00 часов.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Многоквартирный жилой дом с подземной ав-
тостоянкой, расположенный по адресу: Иркутская область, Октябрь-
ский район, ул. Кожова, 18», назначены на 20 мая 2020 г. в 11:00 часов, 
в отделе экологической безопасности и контроля Департамента го-
родской среды комитета городского обустройства администрации г. 
Иркутска по адресу г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Сибирский Инновационный 
Проект Институт», адрес: 664047, Иркутская область, город Иркутск, 
Байкальская улица, дом 105 «А», офис 402. Тел. (3952) 500-171.

Доступ общественности к утвержденному техническому заданию 
и окончательному варианту материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду будет обеспечен до момента принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности по адресу: г. Иркутск,                                        
ул. Кожова, д.20, оф.003 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10, 
с 9-00 до 17-00 часов.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

Общество с ограниченной ответственностью «Востсибуглесбыт», 
совместно с отделом экологической безопасности и контроля Де-
партамента городской среды комитета городского обустройства ад-
министрации г. Иркутска (в соответствии с Федеральным законом № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», Постановлением Администрации г. 
Иркутска от 30.10.2014 № 031-06-1300/14 «О порядке организации 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности, которая подлежит экологической экспертизе и которую 
предполагается осуществлять на территории г. Иркутска»), уведом-
ляет о начале общественных обсуждений на этапе предоставления 
информации по объекту государственной экологической эксперти-
зы: «Проект регенерации исторической застройки квартала № 130» 
(в границах улиц 3-го Июля, Седова, Кожова в г. Иркутске. 1 этап 
строительства. «Восстановление и приспособление усадеб по ул. 
3-го Июля, 11-13, 15 с устройством подземной автостоянки в квар-
тале № 130 г. Иркутска (завершение строительства подземной ав-
тостоянки)», на этапе разработки проектной документации, включая 
раздел по оценке воздействия на окружающую среду. 

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
«Проект регенерации исторической застройки квартала № 130» (в 
границах улиц 3-го Июля, Седова, Кожова в г. Иркутске. 1 этап стро-
ительства. «Восстановление и приспособление усадеб по ул. 3-го 
Июля, 11-13, 15 с устройством подземной автостоянки в квартале 
№ 130 г. Иркутска (завершение строительства подземной автосто-
янки)», предусмотрено завершение строительства подземной ав-
тостоянки в квартале 130, по ул. 3-го Июля, на земельном участке с 
кадастровым номером 38:36:000021:22525. 

Наименование и адрес заказчика, и его представителя: заказчик 
- Общество с ограниченной ответственностью «Востсибуглесбыт», 
адрес: 664011, Россия г. Иркутск, ул. Сухэ-батора, 4, представи-
тель заказчика – ООО Инжиниринговая компания «ВостСибСтрой», 
адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, оф. 407. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2019 года - июль 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел экологической безопасности и контроля Департамента город-
ской среды комитета городского обустройства администрации г. Ир-
кутска, адрес: 664011, г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 11, каб.10, тел.: 
8 (3952) 52-04-24, совместно с заказчиком или его представителем 
– ООО Инжиниринговая компания «ВостСибСтрой», адрес: 664075, г. 
Иркутск, ул. Байкальская, 202, оф.407 тел. 8 (3952) 550-070. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний. 

Форма представления замечаний и предложений: письменная. 
Сроки и место доступности проектной документации, включая раз-

дел по оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Проект 
регенерации исторической застройки квартала № 130» (в границах 
улиц 3-го Июля, Седова, Кожова в г. Иркутске. 1 этап строительства. 
«Восстановление и приспособление усадеб по ул. 3-го Июля, 11-13, 
15 с устройством подземной автостоянки в квартале № 130 г. Иркут-
ска (завершение строительства подземной автостоянки)» доступны 
для ознакомления и направления замечаний и предложений по адре-
сам: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, оф.407 тел. 8 (3952) 
550-070 e-mail lvetrova@vostsibstroy.ru. и 664011, г. Иркутск, ул. Про-
летарская, д. 11, каб. 10, тел. 8 (3952) 52-04-24 с 9-00 до 17-00 часов 
jkh_safonova@admirk.ru от даты настоящей публикации до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности. 

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Проект регенерации исторической застрой-
ки квартала № 130» (в границах улиц 3-го Июля, Седова, Кожова в г. 
Иркутске. 1 этап строительства. «Восстановление и приспособление 
усадеб по ул. 3-го Июля, 11-13, 15 с устройством подземной авто-
стоянки в квартале № 130 г. Иркутска (завершение строительства 
подземной автостоянки)» назначены на 26 мая 2020 г. в 11:00 часов, 
в отделе экологической безопасности и контроля Департамента го-
родской среды комитета городского обустройства администрации г. 
Иркутска по адресу: 664011, г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 11, каб. 
10, тел. 8 (3952) 52-04-24. 

Результатом общественных обсуждений будет рассмотрение про-
ектной документации, включая раздел по оценке воздействия на 
окружающую среду. 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «ПроектСтройтехнология», 
адрес: 664033, Иркутская обл., г. Иркутск, ул. Лермонтова, дом 279/9, 
кв. 14. Тел./факс 8 914 014 80 84, e-mail: pst-2018@mail.ru.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

Гражданин РФ Степанов Д.Л., совместно с отделом экологической 
безопасности и контроля Департамента городской среды комитета 
городского обустройства администрации г. Иркутска (в соответствии 
с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», Поста-
новлением г. Иркутска от 30.10.2014 № 031-06-1300/14 «О порядке 
организации общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе и 
которую предполагается осуществлять на территории г. Иркутска») 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: «Группа многоэтажных жилых 
домов с подземной автостоянкой и нежилыми помещениями по ул. 
Байкальская в г. Иркутске», на этапе проведения оценки воздействия 
на окружающую среду и подготовки обосновывающей документа-
ции, а именно инженерных изысканий, проектной документации, ма-
териалов исследований и оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, в соответствии с 
утвержденным техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду.

Наименование, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: проектом «Группа многоэтажных жилых домов с подземной 
автостоянкой и нежилыми помещениями по ул. Байкальская в г. Ир-
кутске» предусмотрено строительство многоэтажных жилых домов с 
подземной автостоянкой и нежилыми помещениями по адресу: РФ, 
Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская. Кадастровый номер 
земельного участка: 38:36:000021:35499.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Гражда-
нин РФ Степанов Д.Л., адрес: 664050, г. Иркутск, проспект Маршала 
Жукова, д. 15/3, кв. 24.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2019 г.  - июнь 2020г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел экологической безопасности и контроля Департамента 
городской среды комитета городского обустройства администрации 
г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 
(3952) 52-04-24, совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний или онлайн-конференции.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности материалов оценки воздействия на 

окружающую среду, в том числе: инженерные изыскания, утверж-
денное техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду, проектная документация, материалы ОВОС и журнал учета 
предложений и замечаний по объекту: «Группа многоэтажных жилых 
домов с подземной автостоянкой и нежилыми помещениями по ул. 
Байкальская в г. Иркутске» доступны в течение 30 дней с момента 
настоящей публикации и в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения, для ознакомления и направления замечаний 
и предложений по адресам: г. Иркутск, ул. Красноказачья, д.115, 
оф.217 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 9-00 до 17-00 
часов.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Группа многоэтажных жилых домов с подземной 
автостоянкой и нежилыми помещениями по ул. Байкальская в г. Ир-
кутске» назначены на 26 мая 2020 г. в 14:00 часов, в отделе эколо-
гической безопасности и контроля Департамента городской среды 
комитета городского обустройства администрации г. Иркутска по 
адресу г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.14.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «АйкьюЭколоджи», адрес: 
664081, г. Иркутск, ул. Красноказачья,115, офис 217, тел./факс 8 
(3952) 606-443.

Доступ общественности к утвержденному техническому заданию 
и окончательному варианту материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду будет обеспечен до момента принятия решения 
о реализации намечаемой деятельности по адресу: г. Иркутск, ул. 
Красноказачья, д.115, оф.217 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, 
каб.10, с 9-00 до 17-00 часов.

В случае продления режима самоизоляции в целях обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благополучия населения на терри-
тории РФ в соответствии со статьей 80 Конституции РФ, Указа Пре-
зидента РФ, информация о проведении общественных обсуждений 
в режиме онлайн-конференции и способе принятия участия будут 
дополнительно размещены на официальном сайте администрации г. 
Иркутска https://admirk.ru.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Гринлайт», совместно с отделом экологической безопас-
ности и контроля Департамента городской среды комитета город-
ского обустройства администрации г. Иркутска (в соответствии с 
Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
Постановлением администрации г. Иркутска от 30.10.2014 № 031-
06-1300/14 «О порядке организации общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности,  которая подлежит 
экологической экспертизе и которую предполагается осуществлять 
на территории г. Иркутска») уведомляет о начале общественных об-
суждений на этапе представления первоначальной информации по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Реконструк-
ция комплекса административных зданий по адресу: Иркутская об-
ласть, город Иркутск, проспект Большой Литейный, строение 1/1», а 
именно по разработке технического задания по оценке воздействия 
на окружающую среду, входящего в состав предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду, технического 
задания на выполнение инженерных изысканий и технического за-
дания на разработку проектной документации (далее - Технические 
задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
проектом «Реконструкция комплекса административных зданий по 
адресу: Иркутская область, город Иркутск, проспект Большой Литей-
ный, строение 1/1», предусмотрена реконструкция комплекса адми-
нистративных зданий по адресу: Иркутская обл., г. Иркутск, проспект 
Большой Литейный, строение 1/1.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО 
«Гринлайт», адрес: 664014, г. Иркутск, ул. Берег Ангары, д. 42. Тел./
факс: 8(3952)79-93-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель - сентябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел экологической безопасности и контроля Департамента 
городской среды комитета городского обустройства администрации 
г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 
(3952) 52-04-24, совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний или онлайн-конференции.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности Технических заданий по объекту: «Ре-

конструкция комплекса административных зданий по адресу: Иркут-
ская область, город Иркутск, проспект Большой Литейный, строение 
1/1» доступны для ознакомления и направления замечаний и пред-
ложений по адресам: г. Иркутск, ул. Красноказачья, д.115, оф.221 и г. 
Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 9-00 до 17-00 часов с даты 
настоящей публикации до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Реконструкция комплекса административных 
зданий по адресу: Иркутская область, город Иркутск, проспект Боль-
шой Литейный, строение 1/1» назначены на 01 июня 2020 г. в 11:00 
часов, в отделе экологической безопасности и контроля Департа-
мента городской среды комитета городского обустройства адми-
нистрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, 
каб.14. Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
Технических заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Сибирский стандарт», адрес: 
664081, г. Иркутск, ул. Красноказачья, д.115, оф.221. Тел./факс 
(3952) 707-109.

В случае продления режима самоизоляции в целях обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благополучия населения на терри-
тории РФ в соответствии со статьей 80 Конституции РФ, Указа Пре-
зидента РФ, информация о проведении общественных обсуждений 
в режиме онлайн-конференции и способе принятия участия будут 
дополнительно размещены на официальном сайте администрации г. 
Иркутска https://admirk.ru.

Извещение 
о проведении общественных 

обсуждений 

ООО «Дзержинский» совмест-
но с Администрацией Шелехов-
ского муниципального района 
(В соответствии с Федеральным 
законом от 23 ноября 1995 года   
№174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ут-
вержденным приказом Госкомэ-
кологии РФ № 372 от 16.05.2000 
г.) уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений на этапе 
представления первоначальной 
информации по объекту госу-
дарственной экологической 
экспертизы: «Строительство 
водопроводных сетей д. Олха», 
а именно разработку техниче-
ского задания по оценке воз-
действия на окружающую сре-
ду (ОВОС), входящего в состав 
предварительных материалов 
ОВОС, технического задания на 
выполнение инженерных изы-
сканий и технического задания 
на разработку проектной доку-
ментации (далее - Технические 
задания).

Название, цель и местора-
сположение намечаемой де-
ятельности: «Строительство 
водопроводных сетей д. Олха» 
Иркутской области, Шелехов-
ского района.

Наименование и адрес за-
казчика или его представителя: 
Администрация Шелеховского 
муниципального района, адрес: 
666034, Иркутская область, Ше-
леховский район, г. Шелехов, ул. 
Ленина, 15, Адрес электронной 
почты: adm@sheladm.ru, Теле-
фон приемной: 8-(3955) 041-
335.

Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель-
июнь 2020 года.

Орган, ответственный за 
организацию общественного 
обсуждения: отдел по градо-
строительной деятельности 
Управления территориального 
развития и обустройства Адми-
нистрации Шелеховского муни-
ципального района, адрес: Ир-
кутская область, г. Шелехов, 20 
квартал, д. 84, каб.1, совместно 
с заказчиком или его предста-
вителем.

Предполагаемая форма 
общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления заме-
чаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности 
технических заданий по объек-
ту: «Строительство водопрово-
дных сетей д. Олха» доступно с 
момента настоящей публикации 
до момента принятия решения 
реализации проекта с 09:00 до 
17:00 часов, в рабочие дни по 
адресам:  

1) 666034, Иркутская область, 
г. Шелехов, 20 квартал, д. 84, 
каб.1;

2) 664511, Иркутская область, 
Иркутский район, с. Пивовари-
ха, ул. Муруйская, 7.

Сроки предоставления заме-
чаний и предложений, место их 
подачи: с момента настоящей 
публикации и в течении 30 дней 
после окончания общественных 
обсуждения, в рабочие дни по 
адресам утверждённого техни-
ческого задания ОВОС.

Дата и место начала обще-
ственных обсуждений: Обще-
ственные обсуждения состоят-
ся 25 мая 2020 г. в 17-00 часов 
местного времени, по адресу: 
666022, Россия, Иркутская об-
ласть, Шелеховский район, д. 
Олха, Советская, 21Б.

Результат общественных об-
суждений: утверждение Техни-
ческих заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: 
ООО «Дзержинский» 664511, 
Иркутский р-н, с. Пивовари-
ха, ул. Муруйская, 7, Сибир-
ский филиал ПАО «Промс-
вязьбанк» г. Новосибирск, р/с 
40702810504000005407, к/с 
30101810500000000816, БИК 
045004816Тел. 8-(3952) 698-
332.

Уведомление
Акционерное общество «Бай-

кальский институт по проекти-
рованию водохозяйственного 
и мелиоративного строитель-
ства» (АО «Байкалводпроект») 
совместно с Администрацией 
городского округа «Город Пе-
тровск-Забайкальский» сооб-
щает, что общественные слуша-
ния по объекту государственной 
экологической экспертизы: 
«Строительство комплекса по 
сортировке ТКО в Петровск-
Забайкальском районе», вклю-
чая материалы оценки воздей-
ствия, на окружающую среду 
назначенные на 29.04.2020 г. 
(публикация Транспорт России 
№13 (1132) 23-29 марта 2020 
г., л. 7) в связи со сложившей-
ся ситуацией по обеспечению 
санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия населения 
на территории Российской Фе-
дерации, обусловленной рас-
пространением новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19) 
переносятся на 17.06.2020 г в 
14:00 по адресу г. Петровск-За-
байкальский, площадь им. Ле-
нина д. №1 в актовом зале зда-
ния администрации городского 
округа «Город Петровск-Забай-
кальский».

Раскрытие информации 
субъектами естественных монополий, осуществляющими 

деятельность в сферах услуг по использованию инфраструктуры 
внутренних водных путей

Федеральное бюджетное учреждение «Администрация Волго-
Донского бассейна внутренних водных путей» извещает, что инфор-
мация в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 27 но-
ября 2010 г. №938 «О стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, осуществляющими деятельность в сферах 
услуг в транспортных терминалах, портах и аэропортах и услуг по ис-
пользованию инфраструктуры внутренних водных путей», Приказом 
ФАС от 8 апреля 2011 г. №254, Приказом ФСТ России от 19 апреля 
2011г. №159-т размещена на официальном сайте учреждения www.
vdgbu.ru в разделе «Раскрытие информации».
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Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Дзержинский» совместно с Администрацией Осинского муни-
ципального района Иркутской области (В соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года   №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 
16.05.2000 г.) уведомляет о начале общественных обсуждений на эта-
пе представления первоначальной информации по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: «Строительство системы цен-
трализованного водоснабжения МО «Оса», МО «Каха-Онгойское», МО 
«Майск», МО «Ирхидей»», а именно разработку технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), входящего в 
состав предварительных материалов ОВОС, технического задания на 
выполнение инженерных изысканий и технического задания на разра-
ботку проектной документации (далее - Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
«Строительство системы централизованного водоснабжения МО 
«Оса», МО «Каха-Онгойское», МО «Майск», МО «Ирхидей»» в Иркут-
ской области, Осинском районе.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО 
«Дзержинский», адрес: Россия, 664511, Иркутская область, Иркутский 
район, с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Тел. 8(3952) 698-332.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: март - май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Осинского муниципального района Иркутской обла-
сти, адрес: 669201, Иркутская область, Осинский район, с. Оса, ул. 
Свердлова, д. 59, Тел.: 8 (3953) 93-16-09, совместно с ООО «Дзержин-
ский» или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности технических заданий по объекту: «Стро-

ительство системы централизованного водоснабжения МО «Оса», МО 
«Каха-Онгойское», МО «Майск», МО «Ирхидей»» доступно с момента 
настоящей публикации до момента принятия решения реализации 
проекта с 09:00 до 15:00 часов, в рабочие дни по адресам:  

1) 669201, Иркутская область, Осинский район, с. Оса, ул. Свердло-
ва, д. 59;

2) 664511, Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. 
Муруйская, 7.

Сроки предоставления замечаний и предложений, место их подачи: 
в течении 30 дней с момента настоящей публикации и в течении 30 
дней после окончания общественных обсуждения, в рабочие дни по 
адресам утверждённого технического задания ОВОС.

Дата и место начала общественных обсуждений: Общественные 
обсуждения состоятся 26 мая 2020 г. в 14-00 часов местного време-
ни, по адресу: 669201, Иркутская область, Осинский район, с. Оса, ул. 
Свердлова, д. 59.

Результат общественных обсуждений: утверждение Технических за-
даний.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Иркутские Буровые работы» 
664011, г. Иркутск, ул. Желябова, 18, оф.5, Красноярский филиал 
АКБ «Ланта-Банк» (АО) г. Красноярск, р/с 40702810600030085906, к/с 
30101810000000000702, БИК 040407702Тел. 8-(3952) 335-890.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Дзержинский» совместно с Администрация муниципального 
образования «Покровка» (В соответствии с Федеральным законом 
от 23 ноября 1995 года   №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г.) 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе представле-
ния первоначальной информации по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «Строительство локального водопровода в МО 
Покровка, (с Покровка), Баяндаевского района, Иркутской области», 
а именно разработку технического задания по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), входящего в состав предварительных 
материалов ОВОС, технического задания на выполнение инженерных 
изысканий и технического задания на разработку проектной докумен-
тации (далее - Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
«Строительство локального водопровода в МО Покровка, (с Покров-
ка), Баяндаевского района, Иркутской области».

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Админи-
страция муниципального образования «Покровка», адрес: 669120, Ир-
кутская область, Баяндаевский район, с. Покровка, ул. Терешковой, д. 
15, Адрес электронной почты: mopokrovka@yandex.ru, тел.: +7 (950) 
133 07 36.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: март - май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация муниципального образования «Покровка», адрес: 
669120, Иркутская область, Баяндаевский район, с. Покровка, ул. Те-
решковой, д. 15, тел.: +7 (950) 133 07 36, совместно с ООО «Дзержин-
ский» или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности технических заданий по объекту: «Стро-

ительство локального водопровода в МО Покровка, (с Покровка), Ба-
яндаевского района, Иркутской области» доступно с момента настоя-
щей публикации до момента принятия решения реализации проекта с 
09:00 до 15:00 часов, в рабочие дни по адресам:  

1) 669120, Иркутская область, Баяндаевский район, с. Покровка, ул. 
Терешковой, д. 15;

2) 664511, Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. 
Муруйская, 7.

Сроки предоставления замечаний и предложений, место их подачи: 
с момента настоящей публикации и в течении 30 дней после оконча-
ния общественных обсуждения, в рабочие дни по адресам утверждён-
ного технического задания ОВОС.

Дата и место начала общественных обсуждений: Общественные об-
суждения состоятся 27 мая 2020 г. в 15-00 часов местного времени, по 
адресу: 669120, Иркутская область, Баяндаевский район, с. Покровка, 
ул. Терешковой, д. 15.

Результат общественных обсуждений: утверждение Технических за-
даний.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Дзержинский» 664511, Иркут-
ский р-н, с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Сибирский филиал ПАО 
«Промсвязьбанк» г. Новосибирск, р/с 40702810504000005407, к/с 
30101810500000000816, БИК 045004816Тел. 8-(3952) 698- 332.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «ИркутскЭнергоПроект» совместно с администрацией 
г. Иркутска (в соответствии с Федеральным законом № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», По-
становлением г. Иркутска от 30.10.2014 № 031-06-1300/14 «О 
порядке организации общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит эколо-
гической экспертизе и которую предполагается осуществлять 
на территории г. Иркутска») уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы проектной документации: «Тепловая сеть №500-
69-2018 до границ земельного участка Заявителя»  на этапе 
проведения оценки воздействия на окружающую среду и под-
готовки обосновывающей документации, а именно инженер-
ных изысканий, проектной документации и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности. 

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: проектом «Тепловая сеть №500-69-2018 до границ зе-
мельного участка Заявителя» предусмотрено подключение 
(технологическое присоединение) к сетям инженерно-тех-
нического обеспечения объекта капитального строительства 
«административное здание со складским комплексом», рас-
положенного по адресу: г. Иркутск, ул. Рабочего Штаба, 87а.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ПАО «Иркутскэнерго», филиал Ново-Иркутская ТЭЦ, 664043, г. 
Иркутск, бул. Рябикова, 67. Разработчик проектной докумен-
тации: ООО «ИркутскЭнергоПроект», 664056, г. Иркутск, ул. 
Безбокова, 2. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: апрель-июнь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел экологической безопасности и контроля 
Департамента городской среды комитета городского об-
устройства администрации г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. 
Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, совместно 
с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности технического задания по оцен-
ке воздействия на окружающую среду и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду, в том числе: инженерные изыскания, проектная доку-
ментация, утвержденное техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительный вариант 
материалов ОВОС и журнал учета предложений и замечаний 
по объекту «Тепловая сеть №500-69-2018 до границ земель-
ного участка Заявителя» доступны в течение 30 дней с момен-
та настоящей публикации и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения, для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресам: г. Иркутск, ул. Безбо-
кова, 2 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 9-00 до 
17-00 часов.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации: «Тепло-
вая сеть №500-69-2018 до границ земельного участка За-
явителя» назначены на 25 мая 2020 г. в 11:00 часов, в отделе 
экологической безопасности и контроля Департамента город-
ской среды комитета городского обустройства администра-
ции г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, 
каб.10.

Доступ общественности к утвержденному техническому за-
данию и окончательному варианту материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду будет обеспечен до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности по 
адресам: г. Иркутск, ул. Безбокова, 2 и г. Иркутск, ул. Проле-
тарская, д.11, каб.10, с 9-00 до 17-00 часов. 

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Агропромышленная компания Байкал» в соответствии с тре-
бованиями Федерального закона от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», постановлением администрации муниципаль-
ного образования Слюдянский район от 28 июня 2017 года № 346 «Об 
утверждении положения о порядке проведения общественных обсуж-
дений объектов государственной экологической экспертизы на терри-
тории муниципального образования Слюдянский район» информирует 
о проведении общественных обсуждений на этапе предоставления 
первоначальной информации, а именно разработки технического зада-
ния по оценке воздействия на окружающую среду, входящего в состав 
предварительных материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической экспертизы «Произ-
водство бутилированных напитков из местных продуктов в г. Слюдянка» 
(техническое задание).

Наименование намечаемой деятельности: «Производство бутилиро-
ванных напитков из местных продуктов в г. Слюдянка».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Менде-
леева д. 1. 

Цели намечаемой деятельности: новое строительство производства 
бутилированных напитков из местных продуктов в г.Слюдянка Иркут-
ской области. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Агропромышленная компа-
ния Байкал», ИНН: 3811066167, 664009, г. Иркутск, ул. Ядринцева, д. 
1/7, e-mail: mitazhe@list.ru. 

Наименование и адрес разработчика материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), Представителя: ООО «Сибгипро-
бум», ИНН: 3812155405, 664056, г. Иркутск, ул. Академическая, д. 36, 
e-mail: sglt12@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки на окружающую среду: апрель 
2020 г. – октябрь 2020 г.

Орган ответственный за организацию общественного обсуждения: 
управление стратегического и инфраструктурного развития адми-
нистрации Слюдянского муниципального района (665904, Иркутская 
область, г.Слюдянка,ул.Ржанова,2; тел/факс 8(39544)51-200, 51-205, 
e-mail: referent@sludyanka.ru) совместно с ООО «Агропромышленная 
компания Байкал» (Заказчиком), ООО «Сибгипробум» (Представите-
лем).

Предполагаемая форма общественного обсуждения:  слушания.
Срок и место доступности технического задания: https://yadi.sk/i/

iLyEko-DJZVDCA, с момента опубликования извещения о проведении 
общественного обсуждения в СМИ до 15 июня 2020 года.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письменной 
форме на официальные адреса электронных почт Заказчика – mitazhe@
list.ru, Разработчика ОВОС – sglt12@mail.ru с момента опубликования 
извещения о проведении общественного обсуждения в СМИ до 15 
июня 2020 года.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы назначены: на  15 июня  2020 года в 15-00 часов мест-
ного времени в актовом зале администрации муниципального района 
по адресу: г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2 

Извещение 
о проведении 
общественных 

обсуждений 
Общество с ограниченной 

ответственностью «Альфа-Ин-
вест», совместно с отделом 
экологической безопасности и 
контроля Департамента город-
ской среды комитета городско-
го обустройства администра-
ции г. Иркутска (в соответствии 
с Федеральным законом № 
174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в 
Российской Федерации», По-
становлением г. Иркутска от 
30.10.2014 № 031-06-1300/14 
«О порядке организации обще-
ственных обсуждений наме-
чаемой хозяйственной и иной 
деятельности, которая подле-
жит экологической эксперти-
зе и которую предполагается 
осуществлять на территории г. 
Иркутска») уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений 
на этапе представления перво-
начальной информации по объ-
екту государственной экологи-
ческой экспертизы «Наземная 
многоуровневая автостоянка, 
инженерные сети на земельном 
участке по адресу: г. Иркутск, 
ул. Октябрьской Революции, 1», 
в соответствии с утвержденным 
техническим заданием по оцен-
ке воздействия на окружающую 
среду на этапе проведения 
оценки воздействия на окружа-
ющую среду и подготовки обо-
сновывающей документации, 
а именно инженерных изыска-
ний, проектной документации 
и предварительного варианта 
материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной 
деятельности.

Название, цель и местора-
сположение намечаемой дея-
тельности: проектом «Наземная 
многоуровневая автостоянка, 
инженерные сети на земельном 
участке по адресу: г. Иркутск, 
ул. Октябрьской Революции, 1» 
предусмотрено новое строи-
тельство наземной многоуров-
невой автостоянки и инженер-
ных сетей по адресу: Иркутская  
область,  г. Иркутск,  Право-
бережный округ,  ул. Октябрь-
ской Революции,1. Кадастро-
вый номер земельного участка: 
38:36:000020:23644.

Наименование и адрес заказ-
чика или его представителя: Об-
щество с ограниченной ответ-
ственностью «Альфа-Инвест», 
юридический адрес: 664007, 
Иркутская обл., г. Иркутск, ул. 
Октябрьской революции, д. 1, 
офис 303.

Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 
2019 - май 2020 года.

Орган, ответственный за 
организацию общественного 
обсуждения: Отдел экологиче-
ской безопасности и контроля 
Департамента городской сре-
ды комитета городского об-
устройства администрации г. 
Иркутска, адрес: 664011, г. Ир-
кутск, ул. Пролетарская, д.11, 
каб.10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, 
совместно с заказчиком или его 
представителем.

Предполагаемая форма 
общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления заме-
чаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности 
технических заданий по объек-
ту: «Наземная многоуровневая 
автостоянка, инженерные сети 
на земельном участке по адре-
су: г.Иркутск, ул.Октябрьской 
Революции,1» доступны для 
ознакомления и направления 
замечаний и предложений по 
адресам: г. Иркутск, ул. Лермон-
това 136/5 и г. Иркутск, ул. Про-
летарская, д.11, каб.10 с 9-00 до 
17-00 часов с даты настоящей 
публикации до момента приня-
тия решения о реализации на-
мечаемой деятельности.

Общественные обсуждения 
по объекту государственной 
экологической экспертизы «На-
земная многоуровневая авто-
стоянка, инженерные сети на 
земельном участке по адресу: 
г.Иркутск, ул.Октябрьской Ре-
волюции,1» назначены на 21 
мая 2020 г. в 11:00 часов, в от-
деле экологической безопас-
ности и контроля Департамента 
городской среды комитета го-
родского обустройства админи-
страции г. Иркутска по адресу: 
664011, г. Иркутск, ул. Проле-
тарская, д.11, каб.14 (зал засе-
даний), тел.: 8 (3952) 52-04-24. 

Результатом общественных 
обсуждений будет утверждение 
технических заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: 
ООО ЦПИРТЭ «Главстройпро-
ект», адрес:  г. Иркутск, ул. Лер-
монтова 136/5. Тел. 8 (3952) 42-
41-32.

Уведомление 
о проведении общественных обсуждений

ООО «Управляющая компания г. Узловая», (в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе»,  Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.200 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», уведомляет о начале проведения работ по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) объекта государственной 
экологической экспертизы: «Рекультивация полигона ТКО в д. Петров-
ское МО Партизанское Узловского района».

Наименование, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: проект «Рекультивация полигона ТКО в д. Петровское МО 
Партизанское Узловского района» предусмотрена рекультивация 
полигона ТКО на земельных участках с кадастровыми номерами: 
71:20:010806:30 и 71:20:010801:336.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО 
«Управляющая компания г. Узловая», адрес: 301602, Тульская область, 
г. Узловая, ул. Тургенева, д. 5а, офис 4.

С техническим заданием на проведение ОВОС намечаемой дея-
тельности можно ознакомиться по адресу: 301602, Тульская область, 
г. Узловая, ул. Тургенева, д. 5а, офис 4 с  08 – 00 до 17 – 00 часов.

Предложения и замечания по техническому заданию на проведение 
ОВОС принимаются разработчиком материалов ОВОС – ООО «Техно-
экос» по адресу: 392008, г. Тамбов, ул. Советская, д. 208, тел. 8 (4752) 
72-28-47;71-96-57 e-mail:texno_ekos@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Муниципального образования Узловский район 
(адрес: 301600, Тульская область, г. Узловая, пл. Ленина, д. 1, тел.: 8 
(48731) 6-42-05).

О доступности материалов ОВОС, дате, времени и месте проведе-
ния общественных слушаний будет сообщено дополнительно.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Ушаковская» совместно с Комитетом по управлению муници-
пальным имуществом и жизнеобеспечению администрации Иркутского 
районного муниципального образования (В соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года   №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 
г.) уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе пред-
ставления первоначальной информации по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Строительство водопроводных сетей в п. 
Горячий Ключ», а именно разработку технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), входящего в состав пред-
варительных материалов ОВОС, технического задания на выполнение 
инженерных изысканий и технического задания на разработку проект-
ной документации (далее - Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
«Строительство водопроводных сетей в п. Горячий Ключ» в Иркутской 
области, Иркутском районе.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО «Уша-
ковская», адрес: Россия, 664511, Иркутская область, Иркутский район, 
с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Тел. 8(3952) 698-332.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: март - май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Комитет по управлению муниципальным имуществом и жизнеобеспе-
чению администрации Иркутского районного муниципального образо-
вания, адрес: 664007, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 
40, корп.1, каб. 300, тел.: 8 (3952) 71-80- 26, совместно с ООО «ИБР» 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слуша-
ний.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности технических заданий по объекту: «Строи-

тельство водопроводных сетей в п. Горячий Ключ» доступно с момента 
настоящей публикации до момента принятия решения реализации про-
екта с 09:00 до 15:00 часов, в рабочие дни по адресам:  

1) 664035, Иркутская область, Иркутский район, г. Иркутск, ул. Рабо-
чего Штаба, 17;

2) 664511, Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. 
Муруйская, 7.

Сроки предоставления замечаний и предложений, место их подачи: в 
течении 30 дней с момента настоящей публикации и в течении 30 дней 
после окончания общественных обсуждения, в рабочие дни по адресам 
утверждённого технического задания ОВОС.

Дата и место начала общественных обсуждений: Общественные об-
суждения состоятся 26 мая 2020 г. в 15-30 часов местного времени, по 
адресу: 664035, Иркутская область, Иркутский район, г. Иркутск, ул. Ра-
бочего Штаба, 17 (администрация Иркутского районного муниципаль-
ного образования).

Результат общественных обсуждений: утверждение Технических за-
даний.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Иркутские Буровые работы» 
664011, г. Иркутск, ул. Желябова, 18, оф.5, Красноярский филиал 
АКБ «Ланта-Банк» (АО) г. Красноярск, р/с 40702810600030085906, к/с 
30101810000000000702, БИК 040407702Тел. 8- (3952) 335-890.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 
ООО «АНПО «Энергия», совместно с отделом экологической 

безопасности и контроля департамента городской среды ко-
митета городского обустройства администрации г. Иркутска 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», Постановлением г. 
Иркутска от 30.10.2014 № 031-06-1300/14 «О порядке органи-
зации общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, которая подлежит экологической экспер-
тизе и которую предполагается осуществлять на территории г. 
Иркутска») уведомляют о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы проект-
ной документации  «Тепловая сеть от ТК-9Г до границы земель-
ного участка с кадастровым номером 38:36:000034:1781» на 
этапе проведения оценки воздействия на окружающую среду и 
подготовки обосновывающей документации, а именно  инже-
нерных изысканий, проектной документации и предваритель-
ного варианта материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Наименование, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: проектом «Тепловая сеть от ТК-9Г до границы зе-
мельного участка с кадастровым номером 38:36:000034:1781» 
предусмотрено подключение (технологическое присоедине-
ние) к сетям инженерно-технического обеспечения объек-
та капитального строительства «АРПИ», расположенного  по 
адресу: г. Иркутск, ул. Сурикова, 9.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Иркутскэнерго», фи-
лиал Ново-Иркутская ТЭЦ, 664043, г. Иркутск, бул. Рябикова, 
67. Разработчик проектной документации: ООО «АНПО «Энер-
гия», 665831, Иркутская обл., г.Ангарск, квартал 257, стр.10, 
оф.204.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: апрель-июнь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел экологической безопасности и контроля 
Департамента городской среды комитета городского обу-
стройства администрации г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. 
Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, совместно 
с заказчиком.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду и предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую среду, 
в том числе: инженерные изыскания, проектная документация, 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительный вариант материалов по 
ОВОС и журнал учета предложений и замечаний по объекту: 
«Тепловая сеть от ТК-9Г до границы земельного участка с ка-
дастровым номером 38:36:000034:1781» доступны в течение 
30 дней с момента настоящей публикации  и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения, для ознакомле-
ния и направления замечаний и предложений по адресам: г. 
Ангарск, квартал 257, стр.10, оф. 204 и г. Иркутск, ул. Проле-
тарская, д.11, каб.10 с 9-00 до 17-00 часов.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации: «Тепло-
вая сеть от ТК-9Г до границы земельного участка с кадастро-
вым номером 38:36:000034:1781» назначены на 27 мая 2020 г. 
в 11:00 часов, в отделе экологической безопасности и контро-
ля Департамента городской среды комитета городского обу-
стройства администрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. 
Пролетарская, д.11, каб.10. 

Доступ общественности к утвержденному техническому за-
данию и окончательному варианту материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду будет обеспечен до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности по 
адресам: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10, с 9-00 до 
17-00 часов.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «АНПО «Энергия», 
адрес: 665831, г. Ангарск, квартал 257, стр.10, оф. 204. С.т.  
89140012405.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «СТРОЙКОМ» информирует о назначении, в соответствии  с 
Указом Губернатора Смоленской области №24 от 18.03.2020 года «О 
введении режима повышенной готовности» новой даты проведения 
общественных обсуждений в рамках оценки воздействия на окружа-
ющую среду проекта технической документации и предварительных 
материалов ОВОС  по объекту: «Строительство комплекса природоох-
ранительных сооружений, предназначенных для сортировки, размеще-
ния, изоляции и обезвреживания отходов производства и потребления 
(полигон ТКО с мусоросортировочным комплексом). 

Заказчик: ООО "СТРОЙКОМ", 215010 Смоленская область; Гагарин-
ский район; г. Гагарин; ул. Ленина, д.13, оф.300

Разработчик проекта технической документации и предварительных 
материалов ОВОС: ООО "Экология плюс", 214025, Россия, г. Смоленск, 
ул. Нахимова, дом 24.

Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-
нической документации и предварительными материалами ОВОС с 
27.03.2020 года  размещенными на сайте ООО «СТРОЙКОМ» по ссылке: 
stroikom.site , а также в помещении разработчика проекта технической 
документации и предварительных материалов ОВОС: ООО "Экология 
плюс", 214025, Россия, г. Смоленск, ул. Нахимова, дом 24.

Предложения и замечания продолжают приниматься в разделе 
«Обратная связь» на сайте: stroikom.site или на электронный адрес: 
stroikom.site@list.ru по 24.05.2020г. включительно. 

Дата и время проведения Общественных обсуждений 25 мая 2020 г. в 
15:00 Регистрация участников с 14 час. 30 мин.

Место проведения: здание ДК д. Клушино, Гагаринского сельского 
поселения, Смоленской области.
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Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

АО «Управляющая компания по обращению с отходами в Ленинград-
ской области»  совместно с администрацией муниципального образо-
вания «Кингисеппский муниципальный район» Ленинградской области 
уведомляют об увеличении сроков проведения процесса общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектной документации: «Реконструкция полигона хранения твердых 
бытовых отходов, г. Ивангород», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ на проведение ОВОС), в 
связи с принятием постановлений Правительства Ленинградской обла-
сти от 13.03.2020 № 117, от 03.04.2020 № 171 и от 07.04.2020 № 177, а 
также постановления Администрации МО «Кингисеппский муниципаль-
ный район» от 17.03.2020 № 589 «О мерах по предотвращению распро-
странения новой короновирусной инфекции на территории Кингисепп-
ского района Ленинградской области».

Наименование намечаемой деятельности: Реконструкция полигона 
хранения твердых бытовых отходов, г. Ивангород.

Цель намечаемой деятельности: Приведение существующего полиго-
на в соответствие с нормативными требованиями экологического и са-
нитарного законодательства РФ и обеспечения условий его безопасной 
эксплуатации.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Ленинградская область, Кингисеппский муниципальный район, Боль-

шелуцкое сельское поселение, промзона «Фосфорит», Западный про-
езд, 3, кадастровый номер 47:20:0752003:847.

Ленинградская область, Кингисеппский муниципальный район, Боль-
шелуцкое сельское поселение, промзона «Фосфорит», Западный про-
езд, 2, кадастровый номер 47:20:0752003:848.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Управляющая компания по об-
ращению с отходами в Ленинградской области» (почтовый (фактиче-
ский) адрес: 191015, г. Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, д. 54, лит. В, Б/Ц 
«Золотая Шпалерная»).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация муниципального образования «Кингисеппский муници-
пальный район».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с 27 марта - 13 июня 2020 года.

Оценку воздействия на окружающую среду планируется проводить в 
2 этапа:

Этап 1. Предоставление замечаний и предложений по проекту Техни-
ческого задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду.

Форма предоставления замечаний и предложений на этапе 1: реги-
страция мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных Администрации Кингисеппского района и Администрации 
Большелуцкого сельского поселения. 

Проект ТЗ на проведение ОВОС и журналы для регистрации замечаний 
и предложений общественности будут размещены в общественных при-
емных с 27 марта 2020 по следующим адресам: расположенных в здании 
Администрации Кингисеппского района по адресу: Кингисепп, пл. Лени-
на, д. 2 и в здании Администрации Большелуцкого сельского поселения 
по адресу: п. Кингисеппский, д. 21. 

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ на проведение ОВОС 
будет осуществляться с 27 марта - 7 мая 2020 в рабочие дни с 9.00 до 
12.00 с 14.00 до 16.00. 

Техническое задание будет доступно общественности в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Документация в электронном виде будет размещена также на сайте 
Заказчика https://uko-lenobl.ru/.

Дополнительно замечания и предложения общественности могут быть 
направлены в письменном виде по адресу Заказчика: АО «Управляющая 
компания по обращению с отходами в Ленинградской области» (почто-
вый (фактический) адрес: 191015, г. Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, д. 
54, лит. В, Б/Ц «Золотая Шпалерная» или на адрес электронной почты 
info@uklo.ru в срок до 16:00 7 мая 2020 года включительно.

Этап 2. Общественные обсуждения и предоставление замечаний и 
предложений по проектной документации «Реконструкция полигона хра-
нения твердых бытовых отходов, г. Ивангород», включающей предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
и утвержденное ТЗ на ОВОС .

Форма предоставления замечаний, предложений и общественных об-
суждений на этапе 2: регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде в общественных приемных Администрации Кингисеппского 
района и Администрации Большелуцкого сельского поселения, а также 
непосредственно в ходе проведения общественных слушаний. 

Проектная документация, включая материалы ОВОС и утвержденное 
ТЗ на проведение ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений общественности будут размещены в общественных при-
емных в течении 30 дней с 13 мая 2020 года в рабочие дни с 9.00 до 12.00 
с 14.00 до 16.00 по следующим адресам:

- здание Администрации Кингисеппского района по адресу: Кинги-
сепп, пл. Ленина, д. 2;

- здание Администрации Большелуцкого сельского поселения по 
адресу: п. Кингисеппский, д. 21.

Общественные обсуждения состоятся 13 мая 2020 г. в 11:00 в поме-
щении МКУ «Большелуцкий центр культуры, спорта, досуга и молодежи» 
по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, поселок Кин-
гисеппский, д.22.

В соответствии с п. 4.10 Приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 
372, замечания и предложения к материалам в письменной и электрон-
ной форме могут быть направлены в адрес заказчика в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний). После получения письменных замечаний и предложений от 
общественности на этапе 2 заказчиком (исполнителем) осуществляет-
ся подготовка окончательного варианта проектной документации «Ком-
плекс по обработке (сортировке), обезвреживанию и размещению отхо-
дов по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, промзона 
«Фосфорит»», включающей материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду для представления их на государственную экологическую 
экспертизу. 

Информирование 
о переносе общественных обсуждений

В соответствии с Указом Губернатора Псковской области от 
15.03.2020 года № 30-УГ «О мерах по противодействию распро-
странения на территории Псковской области новой короновирусной 
инфекции (2019-nCOV)», запрещается с 16.03.2020 года до особого 
распоряжения проведение на территории Псковской области мас-
совых мероприятий, в том числе деловых, спортивных, культурных и 
развлекательных.

В связи с этим Общество с ограниченной ответственностью 
«ВСГЦ» (ИНН/КПП 6025047097/602501001, ОГРН 1156027006145), 
уведомляет о переносе общественных обсуждений.

Общественные обсуждения по вопросу планируемого строитель-
ства объекта: «Завод по убою и переработке мясосырья», состоятся 
21.05.2020 года в 13 часов 00 минут, в здании Пореченского библио-
течно-досугового центра, по адресу: Псковская область, Великолук-
ский район, Пореченская волость, д. Поречье, ул. Советская, д.54.

С документацией для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений можно ознакомиться в здании Администрации Вели-
колукского района в течение 30 дней со дня опубликования данно-
го объявления по адресу: г. Великие луки, пр. Гагарина, д. 6, время 
приема с 8-45 до 17-45, телефон для справок 8 (81153) 3-72-88, а 
также в здании Администрации сельского поселения «Пореченская 
волость», по адресу: Псковская область, Великолукский район, д. 
Поречье, ул. Пионерская, д.12а, время приема с 8-45 до 17-45, теле-
фон для справок: (81153)2-42-42.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 
ООО «Ушаковская» совместно с Комитетом по управлению 

муниципальным имуществом и жизнеобеспечению админи-
страции Иркутского районного муниципального образования 
(В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации» утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г.) 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе пред-
ставления первоначальной информации по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: «Строительство ВЗС в 
Иркутском районе, с. Пивовариха, Ушаковского МО», а именно 
разработку технического задания по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), входящего в состав предваритель-
ных материалов ОВОС, технического задания на выполнение 
инженерных изысканий и технического задания на разработку 
проектной документации (далее - Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: «Строительство ВЗС в Иркутском районе, с. Пивовариха, 
Ушаковского МО» в Иркутской области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ООО «Ушаковская», адрес: Россия, 664511, Иркутская область, 
Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Тел. 8(3952) 
698-332.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: март - май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Комитет по управлению муниципальным имуществом и 
жизнеобеспечению администрации Иркутского районного му-
ниципального образования, адрес: 664007, Иркутская область, 
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 40, корп.1, каб. 300, тел.: 8 (3952) 
71-80- 26, совместно с ООО «ИБР» или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности технических заданий по объек-
ту: «Строительство ВЗС в Иркутском районе, с. Пивовариха, 
Ушаковского МО» доступно с момента настоящей публикации 
до момента принятия решения реализации проекта с 09:00 до 
15:00 часов, в рабочие дни по адресам:  

1) 664035, Иркутская область, Иркутский район, г. Иркутск, ул. 
Рабочего Штаба, 17;

2) 664511, Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовари-
ха, ул. Муруйская, 7.

Сроки предоставления замечаний и предложений, место их 
подачи: в течении 30 дней с момента настоящей публикации и 
в течении 30 дней после окончания общественных обсуждения, 
в рабочие дни по адресам утверждённого технического задания 
ОВОС.

Дата и место начала общественных обсуждений: Обществен-
ные обсуждения состоятся 26 мая 2020 г. в 15-00 часов местно-
го времени, по адресу: 664035, Иркутская область, Иркутский 
район, г. Иркутск, ул. Рабочего Штаба, 17 (администрация Ир-
кутского районного муниципального образования).

Результат общественных обсуждений: утверждение Техниче-
ских заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Иркутские Буровые 
работы» 664011, г. Иркутск, ул. Желябова, 18, оф.5, Крас-
ноярский филиал АКБ «Ланта-Банк» (АО) г. Красноярск, р/с 
40702810600030085906, к/с 30101810000000000702, БИК 
040407702Тел. 8- (3952) 335-890.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 
ООО «Ушаковская» совместно с Комитетом по управлению 

муниципальным имуществом и жизнеобеспечению админи-
страции Иркутского районного муниципального образования 
(В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации» утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000г.) 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе 
представления первоначальной информации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Строительство ма-
гистральных водопроводных сетей в Иркутском районе, с. Пи-
вовариха, Ушаковского МО», а именно разработку технического 
задания по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
входящего в состав предварительных материалов ОВОС, тех-
нического задания на выполнение инженерных изысканий и 
технического задания на разработку проектной документации 
(далее - Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: «Строительство магистральных водопроводных сетей в 
Иркутском районе, с. Пивовариха, Ушаковского МО» Иркутской 
области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ООО «Ушаковская», адрес: Россия, 664511, Иркутская область, 
Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Тел. 8(3952) 
698-332.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: март - май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Комитет по управлению муниципальным имуществом и 
жизнеобеспечению администрации Иркутского районного му-
ниципального образования, адрес: 664007, Иркутская область, 
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 40, корп.1, каб. 300, тел.: 8 (3952) 
71-80- 26, совместно с ООО «ИБР» или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности технических заданий по объекту: 
«Строительство магистральных водопроводных сетей в Иркут-
ском районе, с. Пивовариха, Ушаковского МО» доступно с мо-
мента настоящей публикации до момента принятия решения 
реализации проекта с 09:00 до 15:00 часов, в рабочие дни по 
адресам:  

1) 664035, Иркутская область, Иркутский район, г. Иркутск, ул. 
Рабочего Штаба, 17;

2) 664511, Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовари-
ха, ул. Муруйская, 7.

Сроки предоставления замечаний и предложений, место их 
подачи: с момента настоящей публикации и в течении 30 дней 
после окончания общественных обсуждения, в рабочие дни по 
адресам утверждённого технического задания ОВОС.

Дата и место начала общественных обсуждений: Обществен-
ные обсуждения состоятся 26 мая 2020 г. в 16-00 часов местно-
го времени, по адресу: 664035, Иркутская область, Иркутский 
район, г. Иркутск, ул. Рабочего Штаба, 17.

Результат общественных обсуждений: утверждение Техниче-
ских заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Иркутские Буровые 
работы» 664011, г. Иркутск, ул. Желябова, 18, оф.5, Крас-
ноярский филиал АКБ «Ланта-Банк» (АО) г. Красноярск, р/с 
40702810600030085906, к/с 30101810000000000702, БИК 
040407702Тел. 8- (3952) 335-890.

Извещение 
о проведении 
общественных 

обсуждений 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕН-

НОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
«СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ЗА-
СТРОЙЩИК ТАНАР», совместно 
с отделом экологической без-
опасности и контроля Департа-
мента городской среды коми-
тета городского обустройства 
администрации г. Иркутска (в 
соответствии с Федеральным 
законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», При-
казом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на 
окружающую среду в Россий-
ской Федерации», Постановле-
нием г. Иркутска от 30.10.2014 
№ 031-06-1300/14 «О порядке 
организации общественных 
обсуждений намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельно-
сти, которая подлежит эколо-
гической экспертизе и которую 
предполагается осуществлять 
на территории г. Иркутска») уве-
домляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической 
экспертизы проектной доку-
ментации: «Многоквартирный 
жилой дом 7-11 в микрорайоне 
Радужный в г. Иркутске», в соот-
ветствии с утвержденным тех-
ническим заданием по оценке 
воздействия на окружающую 
среду на этапе проведения 
оценки воздействия на окружа-
ющую среду и подготовки обо-
сновывающей документации, 
а именно инженерных изыска-
ний, проектной документации и 
предварительного варианта ма-
териалов оценки воздействия 
на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной де-
ятельности.

Название, цель и местора-
сположение намечаемой дея-
тельности: проектом «Много-
квартирный жилой дом 7-11 
в микрорайоне Радужный в г. 
Иркутске» предусмотрено но-
вое строительство многоквар-
тирного жилого дома по адресу: 
Иркутская  область,  г. Иркутск,  
микрорайон Радужный. Када-
стровый номер земельного 
участка: 38:36:000029:20300.

Наименование и адрес заказ-
чика: ОБЩЕСТВО С ОГРАНИ-
ЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
«СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ЗА-
СТРОЙЩИК ТАНАР», юридиче-
ский адрес: 664017, г. Иркутск, 
м-н Радужный, 34Б.

Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель – 
июнь 2020 года.

Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественного об-
суждения: Отдел экологической 
безопасности и контроля Де-
партамента городской среды 
комитета городского обустрой-
ства администрации г. Иркут-
ска, адрес: 664011, г. Иркутск, 
ул. Пролетарская, д.11, каб.10, 
тел.: 8 (3952) 52-04-24, со-
вместно с заказчиком.

Предполагаемая форма 
общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления заме-
чаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности 
технического задания по оцен-
ке воздействия на окружающую 
среду и предварительного ва-
рианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую 
среду, в том числе: инженер-
ные изыскания, утвержденное 
техническое задание по оценке 
воздействия на окружающую 
среду, проектная документация, 
предварительный вариант ма-
териалов ОВОС и журнал учета 
предложений и замечаний по 
объекту: «Многоквартирный жи-
лой дом 7-11 в микрорайоне Ра-
дужный в г. Иркутске» доступны 
для ознакомления и направле-
ния замечаний и предложений 
по адресам: г. Иркутск, ул. 5-й 
Армии, д. 2/1, оф.205 и г. Ир-
кутск, ул. Пролетарская, д.11, 
каб.10 с 9-00 до 17-00 часов с 
даты настоящей публикации до 
момента принятия решения о 
реализации намечаемой дея-
тельности.

Общественные обсуждения 
по объекту государственной 
экологической экспертизы 
«Многоквартирный жилой дом 
7-11 в микрорайоне Радужный 
в г. Иркутске» назначены на 25 
мая 2020 г. в 14:00 часов, в от-
деле экологической безопас-
ности и контроля Департамента 
городской среды комитета го-
родского обустройства админи-
страции г. Иркутска по адресу: 
664011, г. Иркутск, ул. Проле-
тарская, д.11, каб.14 (зал засе-
даний), тел.: 8 (3952) 52-04-24.

Исполнитель работ по ОВОС: 
ООО «СИБЛИДЕР», адрес: 
664025, г. Иркутск, ул. 5-й Ар-
мии, д. 2/1, оф.205. Тел./факс 
(3952) 67-89-31. 

Доступ общественности к 
утвержденному техническому 
заданию и окончательному ва-
рианту материалов оценки воз-
действия на окружающую среду 
будет обеспечен до момента 
принятия решения о реализа-
ции намечаемой деятельности 
по адресу: г. Иркутск, ул. 5-й Ар-
мии, д. 2/1, оф.205 и г. Иркутск, 
ул. Пролетарская, д.11, каб.10 с 
9-00 до 17-00 часов.

Извещение 
о намечаемой к осуществлению 

хозяйственной деятельности и начале 
проведения процедуры ОВОС

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ №372 от 16.05.2000 г., муниципальное  
казенное учреждение Управление по строительству, архитектуре, 
жилищно-коммунальному хозяйству муниципального района Боль-
шечерниговский Самарской области  уведомляет  общественность, 
надзорные органы, а так же всех заинтересованных лиц о начале 
проведения процедуры Оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Проектно-сметная документация по объекту: «Многофункциональ-
ный комплекс обращения с отходами на территории муниципального 
района Большечерниговский Самарской области». II этап. Полигон 
захоронения отходов, в том числе твердых коммунальных отходов».

Цель намечаемой деятельности: Строительство объекта: «Много-
функциональный комплекс обращения с отходами на территории 
муниципального района Большечерниговский Самарской области».

Месторасположение объекта: Самарская область, муниципальный 
район Большечерниговский Самарской области.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное казенное уч-
реждение Управление по строительству, архитектуре, жилищно-ком-
мунальному хозяйству муниципального района Большечерниговский 
Самарской области, адрес: 446290, Самарская область, Большечер-
ниговский район, с. Большая Черниговка, ул. Полевая, д.77, тел./
факс: (84672) 2-14-97.

Примерные сроки проведения ОВОС: до 26.06.2020 года.
Наименование органа ответственного за организацию обществен-

ного обсуждения: Администрация Большечерниговского района Са-
марской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: Внесение заме-

чаний и предложений в журнал регистрации участников обществен-
ных обсуждений по адресу: 446290, Самарская область, Большечер-
ниговский район, с. Большая Черниговка, ул. Полевая, д.77, тел./
факс: (84672) 2-14-97, e-mail: sajkh@mail.ru. 

Сроки и место доступности технического задания на выполнение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и предвари-
тельных материалов ОВОС: С момента опубликования настоящего 
объявления до 26.06.2020 г. желающие могут ознакомиться с ТЗ на 
ОВОС, резюме нетехнического характера и материалами ОВОС на 
официальном сайте Администрации муниципального района Боль-
шечерниговский  Самарской области http://сhernig.samregion.ru//, а 
также по месту размещения журнала регистрации участников обще-
ственных обсуждений.

Желающие могут принять участие в общественных обсуждениях 
проектной документации, включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду, которые состоятся 26.05.2020 г. в 14ч. 30 мин., по адресу: 
Самарская область, Большечерниговский район, с. Большая Черни-
говка, ул. Полевая, д.77.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений 

ООО «Чистые Ключи» совместно с Комитетом по управлению му-
ниципальным имуществом и жизнеобеспечению администрации Ир-
кутского районного муниципального образования (В соответствии 
с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года   №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» утвержденным приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г.) уведомляет о начале общественных об-
суждений на этапе представления первоначальной информации по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Строитель-
ство центральной системы водоснабжения д. Карлук, Иркутского 
района, Иркутской обл.», а именно разработку технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), входящего в 
состав предварительных материалов ОВОС, технического задания 
на выполнение инженерных изысканий и технического задания на 
разработку проектной документации (далее - Технические задания).

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
«Строительство центральной системы водоснабжения д. Карлук, Ир-
кутского района, Иркутской области».

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО 
«Чистые Ключи», адрес: Россия, 664511, Иркутская область, Иркут-
ский район, с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Тел. 8(3952) 698-332.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март - май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Комитет по управлению муниципальным имуществом и жизнео-
беспечению администрации Иркутского районного муниципального 
образования, адрес: 664007, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла 
Маркса, 40, корп.1, каб. 300, тел.: 8 (3952) 71-80- 26, совместно с 
ООО «Дзержинский» или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки и место доступности технических заданий по объекту: 

«Строительство центральной системы водоснабжения д. Карлук, Ир-
кутского района, Иркутской обл.» доступно с момента настоящей пу-
бликации до момента принятия решения реализации проекта с 09:00 
до 15:00 часов, в рабочие дни по адресам:  

1) 664035, Иркутская область, Иркутский район, г. Иркутск, ул. Ра-
бочего Штаба, 17;

2) 664511, Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. 
Муруйская, 7.

Сроки предоставления замечаний и предложений, место их по-
дачи: с момента настоящей публикации и в течении 30 дней после 
окончания общественных обсуждения, в рабочие дни по адресам ут-
верждённого технического задания ОВОС.

Дата и место начала общественных обсуждений: Общественные 
обсуждения состоятся 26 мая 2020 г. в 16-30 часов местного време-
ни, по адресу: 664035, Иркутская область, Иркутский район, г. Ир-
кутск, ул. Рабочего Штаба, 17.

Результат общественных обсуждений: утверждение Технических 
заданий.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Дзержинский» 664511, Иркут-
ский р-н, с. Пивовариха, ул. Муруйская, 7, Сибирский филиал ПАО 
«Промсвязьбанк» г. Новосибирск, р/с 40702810504000005407, к/с 
30101810500000000816, БИК 045004816Тел. 8-(3952) 698- 332.

Объявление
АО «Морнефтегазпроект» и Администрация МО «Городской 

округ «Город Нарьян-Мар» уведомляет о переносе сроков про-
ведения общественных слушаний по материалам документа-
ции «Техническое перевооружение МЛСП «Приразломная». 
Организация центрального логистического склада», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и ТЗ на ОВОС, назначенных на 29.04.2020 г. в г. Нарьян-Мар, на 
июнь месяц 2020 г. (не ранее 1 июня). Информация о перено-
се сроков и материалы документации размещены на сайте Ад-
министрации МО «Городской округ «Город Нарьян-Мар» (www.
adm-nmar.ru). О проведении общественных слушаний по объ-
екту будет сообщено в соответствии с Федеральным законода-
тельством.

Извещение 
о намечаемой к осуществлению хозяйственной 

деятельности и начале проведения процедуры ОВОС

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ №372 от 16.05.2000 г., муниципальное казенное учреждение 
«Управление заказчика-застройщика, архитектуры и градостроитель-
ства» муниципального района Сергиевский Самарской области инфор-
мирует общественность, надзорные органы, а так же всех заинтере-
сованных лиц о начале проведения процедуры Оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Проектно-сметная документация по объекту: «Многофунк-
циональный комплекс обращения с отходами на территории муници-
пального района Сергиевский Самарской области». 

Цель намечаемой деятельности: Строительство объекта: «Многофунк-
циональный комплекс обращения с отходами на территории муници-
пального района Сергиевский Самарской области».

Месторасположение объекта: Самарская область, муниципальный 
район Сергиевский Самарской области.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное казенное учреж-
дение «Управление заказчика-застройщика, архитектуры и градостро-
ительства» муниципального района Сергиевский Самарской области, 
адрес: 446540, Самарская область, Сергиевский район, с. Сергиевск, ул. 
Ленина, д.15а.

Примерные сроки проведения ОВОС: до 29.06.2020 года.
Наименование органа ответственного за организацию общественного 

обсуждения: Администрация муниципального района Сергиевский Са-
марской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: Внесение замеча-

ний и предложений в журнал регистрации участников общественных об-
суждений по адресу: 446540, Самарская область, Сергиевский район, с. 
Сергиевск, ул. Ленина, д.15а, каб. 28, с 8:00 до 17:00 часов тел.: 8(84655) 
2-11-62, e-mail: ecologisergievsk@mail.ru.  

Сроки и место доступности технического задания на выполнение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и предварительных 
материалов ОВОС: С момента опубликования настоящего объявления 
до 29.06.2020 г. желающие могут ознакомиться с ТЗ на ОВОС, резюме 
нетехнического характера и материалами ОВОС на официальном сайте 
администрации муниципального района Сергиевский Самарской обла-
сти http://www.sergievsk.ru/city/aktualnyie_temyi/, а также по месту раз-
мещения журнала регистрации участников общественных обсуждений. 

Желающие могут принять участие в общественных обсуждениях про-
ектной документации, включая оценку воздействия на окружающую сре-
ду, которые состоятся 29.05.2020 г. в 10:00 часов по адресу: Самарская 
область, Сергиевский район, п. Сургут, ул. Юбилейная, д.1 ДК «Колос».



10
20 – 26 апреля 2020 года

КРУГ ЧТЕНИЯ
www.transportrussia.ru

По горизонтали: 6. Катамаран. 7. Клаксон. 9. Баркас. 11. Автомобиль. 15. Ра-
дар. 17. Башмачник. 18. «Осколки». 19. Вахта. 20. «Шкода».

По вертикали: 1. Гараж. 2. Галстук. 3. Балласт. 4. Флагман. 5. Форель. 8. 
Астронавт. 10. Образчик. 12. Перрон. 13. «Дракон». 14. Букса. 16. Шкив.
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®Транспорт России

В КОНЦЕ НОМЕРА

Кунсткамера
На берег мексиканского полу-

острова Пунта–Мита, штат 
Найарит, вынесло неопознанное 
морское существо с острыми 
зубами, носом дельфина и вытя-
нутым туловищем. 

Загадочное существо обнару-
жила компания местных жителей 
во время прогулки по побережью. 
Очевидцы приняли его за мертво-
го дельфина, пока не рассмотре-
ли существо поближе. Поскольку 
у подводного обитателя не было 
глаз, местные жители решили, 
что его выбросило из глубин оке-
ана. Позже несколько рыбаков 
безуспешно пытались выяснить, 
что это за существо.

Рыболовы лишь упомянули, что 
в водах мексиканского города 
Пуэрто–Вальярта, штат Халиско, 
есть впадина глубиной в несколь-
ко километров. По их версии, 
именно она и могла стать местом 
обитания неопознанного суще-
ства. На данный момент никому 
не удалось распознать необыч-
ное животное.

*  *  *

Водитель из американского 
города Чарлстон, штат Южная 

Каролина, снял на видео стран-
ное существо, которое заползло 
в его автомобиль. 

По словам 50–летнего Томми 
Хортмана, существо было пло-
ским, мохнатым и передвигалось 
на шести ногах. «Оно выглядело 
как что–то инопланетное, – ут-
верждает он. – Похоже на гибрид 
кальмара и омара из пластилино-
вого мультфильма. Такое медлен-
ное и неуклюжее. Представления 
не имею, что это было».

Энтомолог Эрик Дей узнал 
на видео личинку Phobetron 
pithecium – редкой бабочки, кото-
рая встречается в Северной Аме-
рике. По его мнению, она может 
быть опасна для людей. «Я бы не 
стал прикасаться к этой личинке, 
– признался он. – Реакция бывает 
разной, но у большинства она вы-
зывает как минимум красноватую 
сыпь. У меня после прикоснове-
ния появилось что–то вроде вол-
дыря».

*  *  *

Тело морского существа, по 
форме и цвету похожее на 

мозг, вынесло к берегам США.  
Житель американского шта-

та Южная Каролина Александр 
Ильг гулял по пляжу Фолли Бич 
и обнаружил похожий на желе 
шар розового цвета, выплывший 
из океана. Он сфотографировал 
находку и разместил снимок на 
своей странице в Facebook с под-
писью: «Кто–нибудь знает, что это 
такое?».

Пользователи Сети сделали не-
сколько предположений о наход-
ке. Один из них посчитал, что это 
морской пришелец, другой – что 
это сопли кита. Еще несколько 
людей сказали, что это огромный 
кусок жевательной резинки или 
мозг акулы.

После долгих обсуждений 
пришли к выводу, что происхож-
дение существа гораздо менее 
экзотично, чем они предполага-
ли. Оно оказалось представите-
лем класса оболочников.

Оболочники – это организмы 
с мешковатыми телами, обита-
ющие в морских водах. Они при-
крепляются к причалам и судам 
и фильтруют воду для получения 
питательных веществ. Встреча-
ются оболочники разных цветов, 
в том числе розового, красного, 
зеленого и черного.

*  *  *

Американская фермерша 
Мелисса Калверсон подели-

лась снимком теленка с пятой 
ногой на спине. 

Калверсон рассказала, что 
теленок родился около меся-
ца назад. По ее словам, помимо 
лишней ноги у новорожденного 
обнаружили небольшой нарост 
на голове. В комментариях отме-
тили, что у животного полимелия 
– генетическое нарушение, кото-
рое приводит к развитию допол-
нительных конечностей, как пра-
вило, нефункциональных.

«Мы надеемся, что необычный 
теленок принесет нам удачу», 
– подчеркнула Калверсон. «Как 
интересно! – восхитились поль-
зователи Сети. – Хорошо, что 
лишняя нога не сказалась на его 
здоровье. Чего только не проис-
ходит в мире!» 

Виктор АНАХОРЕТ

Такими их 
не видел никто
Герои России в новой ипостаси

ФОТОПРОЕКТ

В аэропорту Толмачево состоялся совместный фотопроект Благо-
творительного фонда «Память поколений» и известных фотогра-

фов Ольги Тупоноговой–Волковой и Славы Филиппова – «Герои Рос-
сии, какими их не видел никто». Герои проекта обороняли Ленинград и 
Сталинград, штурмовали Грозный и освобождали школу в Беслане, 
воевали в Афганистане и ставили рекорды в космосе. Сейчас ветера-
ны впервые попали в объективы fashion–фотографов и под софитами 
рассказали свои истории. Посмотреть, что из этого вышло, можно 
было в Международном аэропорту Новосибирск (Толмачево) имени 
А.И. Покрышкина.

Фонд «Память поколений» занимается оказанием высокотехноло-
гичной медицинской помощи ветеранам: закупает бионические про-
тезы рук и ног и коляски для паралимпийцев – бывших военных, слу-
ховые аппараты, обеспечивает курсы реабилитации для участников 
Великой Отечественной войны и многое другое. После такой помощи 
жизнь людей сильно меняется: отпечатки войны уходят, а герои стано-
вятся готовы к новым победам.

Чтобы рассказать истории ветеранов в год 75–летия Победы, ко-
манда фонда «Память поколений» вместе с известными fashion–фото-
графами пошла на смелый эксперимент. Они пригласили 19 абсолют-
но разных героев Советского Союза и России, в том числе ветеранов 
Великой Отечественной войны, стать моделями проекта «Герои Рос-
сии, какими их не видел никто». Старшему участнику фотосессии уже 
101 год, младшему – 35 лет. В итоге получилось интересное сочетание 
характеров, поколений, раскрывающих многогранность героев про-
шлого и настоящего.

История каждого ветерана была представлена в трех форматах: 
это портрет невероятной четкости, который дает возможность понять 
внутренний мир героя, видеоинтервью с искренними эмоциями, пе-
реживаниями и текстовая история. Каждый формат дал возможность 
увидеть мудрость, бесконечный оптимизм и внутренний стержень 
участников фотопроекта.

«В этом году мы провели четвертую часть фотопроекта о ветеранах, 
главная цель которой – показать, какими разными могут быть герои. 
В каждом поколении есть достойные люди, которые даже ценой соб-
ственного благополучия готовы поступать правильно, – рассказывает 
Екатерина Круглова, исполнительный директор БФ «Память поколе-
ний. – Еще один важный момент: участниками выставки все эти годы 
становятся люди, получившие адресную медицинскую поддержку 
фонда. Несмотря на физические отпечатки войны, они находят в себе 
силы жить, любить, мечтать, ставить новые цели в мирное время и до-
биваться их. Своим примером они показывают, что делает их настоя-
щими людьми».

Фонд «Память поколений»

РАЗМИНКА ДЛЯ ЭРУДИТОВ

По горизонтали: 6. Плот у народов, проживающих на азиатском по-
бережье Индийского океана. 7. Устройство для подачи транспортны-
ми средствами звуковых сигналов. 9. Большая многовесельная лодка. 
11. Моторное дорожное транспортное средство для перевозки людей 
и грузов. 15. Устройство для обнаружения и определения местона-
хождения объектов в пространстве. 17. Рабочий, подкладывающий 
тормозные колодки под колеса вагонов. 18. Русский юмористический 
литературно–художественный ежемесячный журнал, с которым со-
трудничал Антон Чехов. 19. Часть судового экипажа, несущая дежур-
ство на корабле. 20. Крупнейшая чешская машиностроительная груп-
па.

По вертикали: 1. Строение для хранения автотранспорта. 2. Пред-
мет мужской одежды. 3. Груз для улучшения ходовых качеств судна. 4. 
Крупный корабль, на котором обычно находится командующий эска-
дрой. 5. Железнодорожная станция в Амурском районе Хабаровско-
го края. 8. Космонавт, работающий в рамках космической программы 
США. 10. Показательный пример, наглядное свидетельство чего–ни-
будь. 12. Часть летного поля аэродрома для размещения воздушных 
судов в целях посадки и высадки пассажиров. 13. Класс гоночных яхт, 
олимпийский в 1948–1972 гг. 14. Металлическая коробка с подшипни-
ком, передающим давление вагона на ось колеса. 16. Часть ременной 
или канатной передачи, фрикционное колесо.

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Что и говорить, коронавирус 
кардинально поменял нашу 

жизнь. А ведь еще совсем 
недавно свыше 200 тысяч чело-
век побывали пассажирами 
«Добрых автобусов», которые 
курсировали к достопримеча-
тельностям столицы. Каждый 
день десятки участников проек-
та посещали музеи, храмы и 
монастыри, знакомились с 

памятниками истории и архи-
тектуры города. 

«Добрый автобус» нравился 
всем без исключения москвичам 
уважаемого возраста, прини-
мавшим участие в проекте. Рав-
нодушных просто не было! «Наш 
Центр добрых дел всегда дарил 
хорошее настроение пассажи-
рам каждый день – абсолютно 
искренне и бесплатно! На одной 
из последних встреч вручили 
сертификат супружеской паре на 
годовщину свадьбы», – вспоми-
нает руководитель проекта «До-
брый автобус» Сабина Цветкова.

Как известно, социальный 
проект направлен на повышение 
мобильности пожилых москви-
чей, вовлечение их в активную 
социальную и культурную жизнь 
города. Пассажиры «Добрых ав-
тобусов» уже побывали в музее 
«Московский транспорт», Госу-
дарственном музее обороны Мо-
сквы, Музее космонавтики, Госу-
дарственном музее спорта, на 
Гжельском фарфоровом заводе, 
в галереях И. Глазунова и А. Ши-
лова и других. В программу экс-
курсий также вошли подземные 
музейные коллекции парка «За-

рядье» и смотровая площадка в 
Москва–Сити «Панорама 360».

«Перевозку осуществляли 12 
современных автобусов тури-
стического класса. Подвижной 
состав оборудован бортовой 
кухней, системами климат–кон-
троля и видеонаблюдения. 
Пассажиры отмечают хорошую 
организацию поездок, а также 
высокую надежность и удобство 
транспорта», – рассказал заме-
ститель генерального директо-
ра ГУП «Мосгортранс» Максим 
Коновалов.

ГУП «Мосгортранс»

Равнодушных не было
До пандемии пожилым людям вместе было комфортно

Публицист Илья Эренбург в 
декабре сорок первого года 

писал в «Красной звезде»: «У 
моего друга, красноармейца, 
который первым вошел в Воло-
коламск, жена родила в Москве 
– осенью, мальчик провел уже 
сорок ночей в метро, а мальчику  
два месяца».

В те суровые для страны дни, 
когда враг рвался к Москве, в 
метро не просто прятались от 
бомбежек. Здесь знакомились, 
читали книги, писали письма 
на фронт, на станциях работали 
кинопередвижки, которые по-
казывали военную кинохронику. 
На «Арбатской» часто выступали 
студенты и аспиранты Москов-
ской консерватории. Звучала 
музыка в исполнении Давида 
Ойстраха и Льва Оборина. На 
станции «Курская» работал фи-
лиал Государственной истори-
ческой библиотеки. Читальные 
залы были открыты с семи часов 
вечера до полуночи. Для детей 
работали кружки рисования, вы-
шивания, лепки. На станциях вы-
вешивались сводки Совинформ-
бюро, плакаты, «Окна ТАСС», 
проходили исторические вы-
ставки, посвященные Кутузову, 
Суворову, Отечественной войне 
1812 года.

Приказ по Метрострою «по 
переоборудованию станций 
под бомбогазоубежища» был 
издан уже 22 июня 1941 года, 
а в ночь с 24 на 25 июня в под-
земке прошла первая учебная 
тревога. Согласно «Справке о 
работе Московского метропо-
литена в военных условиях», со-
ставленной 24 июня 1944 года, 
«с начала войны установлены 
сходные средства с платформ 
в тоннели», поставлены «герме-
тические устройства» на случай 
газовых атак, «обеспечено ре-
зервное питание освещения», 
а также «изготовлены детские 
кроватки и топчаны» и «устроены 
деревянные настилы в тонне-
лях, стационарные медицинские 
пункты, водопровод, уборные».

На изготовление 4600 топ-
чанов, 3600 детских кроваток и 
тысячи деревянных щитов для 
настилов ушло 20 товарных со-
ставов пиломатериалов и 60 
тонн гвоздей.

– Во время тревог поезда до-
ходили до ближайшей станции и 
останавливались, ожидая отбоя, 
– рассказал Давид Фингерут, ра-
ботавший в то время начальни-
ком подразделения сантехники 
на Покровском и Горьковском 
радиусах. – Диспетчер подавал 
команду снять напряжение с 
контактного рельса, и москвичи 
могли располагаться прямо в 
тоннелях, потому что на станции 
всем места не хватало. На путе-
вое полотно стелили деревян-
ные щиты, устанавливали топ-
чаны и детские кровати. А чтобы 
удобнее было сойти в тоннель и 
подняться из него, сделали око-
ло ста откидных мостиков. Это 
была задача нашей службы, и мы 
с ней справились. Сантехники 
метрополитена находились на 
казарменном положении. Жили 
в общежитии в центре Москвы 

и дежурили круглые сутки, гото-
вые в любой момент отправить-
ся на вызов.

Уже через месяц после на-
чала войны гитлеровская авиа-
ция совершила первый налет на 
Москву. Он был успешно отбит, 
а многие москвичи убедились в 
надежности родного метропо-
литена. С июля по декабрь 1941 
года в метро укрывались от 80 
тыс. до 500 тыс. человек в сут-
ки. Больше других принимали 
людей станции «Дзержинская» 
(ныне «Лубянка»), «Комсомоль-
ская», «Красные Ворота», «Кур-
ская», «Динамо», «Белорусская», 

«Площадь Революции» и другие. 
Всего к началу Великой Отече-
ственной войны столичная под-
земка насчитывала 21 станцию 
и три линии: зеленую, красную 
и синюю. Правда, тогда они еще 
не были обозначены цветом. 
Своеобразным рекордсменом 
в те дни стала «Маяковская», 
где было зафиксировано мак-
симальное число укрывавшихся 
за сутки – 50 тыс. человек. Не 
пускали людей лишь на «Киров-
скую» (теперь «Чистые пруды»), 
перрон которой отгородили от 
постороннего глаза. В одной 
стороне зала находился узел 
связи, в другой – кабинет Вер-
ховного главнокомандующего 
И.В. Сталина, куда он спускал-
ся только при объявлении воз-
душной тревоги. В середине 
находились кабинеты офицеров 
Генерального штаба Красной ар-
мии. Ночью на «Кировскую» по-
давался метропоезд, в вагонах 
которого могли отдыхать работ-
ники Генштаба.

В момент налета движение 
поездов останавливалось, на-
пряжение с контактного рельса 
снималось. Матери с детьми и 
старики занимали лучшие ме-
ста: на платформах станций и в 
поездах, куда пускали с совсем 
малышами, чтобы они могли 
спать на диванах. Остальные 
прятались в тоннелях на путях, 
которые накрывали специаль-
ными деревянными настилами. 
Сначала люди жаловались на 

невыносимую духоту, но эту про-
блему довольно быстро реши-
ли установкой дополнительной 
системы вентиляции. В метро 
каждый вечер дежурили более 
трехсот санитарных дружин, ко-
торые оказывали медицинскую 
помощь жителям столицы. Инте-
ресен такой факт: в военные ме-
сяцы сорок первого на станциях 
Московского метрополитена 
родилось более двухсот детей: 
их принимали в фельдшерских 
пунктах, организованных в под-
собках, где грели воду. Позднее 
появились торговые точки, где 
вечером продавали молоко и бе-

лый хлеб для детей. Были обору-
дованы питьевые фонтанчики...

Дежурили на станциях и ми-
лиционеры, которые пресекали 
конфликты, успокаивали людей 
и выгоняли паникеров.

Довольно быстро у каждой се-
мьи в метро образовался свой 
«участок». Спустившись, люди 
стелили матрасы, клали одеяла 
и подушки. Громоздкие чемода-
ны со скарбом и одеждой проно-
сить с собой не разрешали, а вот 
постельные принадлежности – 
пожалуйста. Москвичи пили чай, 
играли в домино, ходили друг к 
другу «в гости»…

Осенью сорок первого в Мо-
скве была особая светомаски-
ровка. Женщинам и детям было 
страшно в темноте добираться 
до метро. И тогда на каждой 
станции открыли комнаты ожи-
дания. Сюда можно было прийти 
засветло и дождаться спуска в 
метро – как в укрытие.

6 ноября 1941 года, несмотря 
на то, что фашистская армия 
была на подступах к Москве, на 
станции «Маяковская» состо-
ялось тайное, но очень торже-
ственное заседание, посвящен-
ное 24–й годовщине революции. 
В честь этого события  самую глу-
бокую станцию столичного метро 
украсили бархатом, живыми цве-
тами и бюстом Ленина. Привезли 
бутерброды, баранки, мандари-
ны и пиво – буфет устроили пря-
мо в стоящих вдоль платформы 
вагонах. Кресла и стулья привез-

ли из Концертного зала имени 
Чайковского и других театров. На 
торжество собрались более двух 
тысяч человек, среди которых 
было немало военных, приехав-
ших с фронта, из госпиталей и 
военных училищ. Место встречи 
до последнего держалось в тай-
не, а приглашение передавали 
устно за несколько часов до на-
чала собрания.

Сталин со свитой прибыл на 
специальном бронированном 
поезде. Остальные участники 
дошли по тоннелям – была объ-
явлена воздушная тревога, и 
напряжение сняли. После до-
клада вождя состоялся концерт 
лучших артистов страны, на ко-
торый, в частности, специально 
был вызван из Куйбышева опер-
ный певец Иван Козловский. По 
мнению историков, именно за-
седание в метро и последовав-
ший за ним знаменитый парад 
на Красной площади во многом 
помогли укрепить боевой дух и 
переломить ход войны.

Черным днем московского 
метро считается 23 июля 1941 
года – день жестокого налета 
люфтваффе на столицу. Сухие 
строчки хроники тех дней так 
повествуют о произошедшей 
трагедии: «В ночь на 23 июля 
прямым попаданием на перего-
не «Смоленская» – «Арбат» было 
пробито перекрытие тоннеля. 
Волной, осколками и обломками 
перекрытия было убито 14 чело-
век и до двух десятков тяжело и 
легко ранено. В образовавшу-
юся воронку хлынула вода из 
поврежденного водопровода». 
В тот же день в районе станции 
«Арбат» была сброшена фугас-
ная бомба. Население броси-
лось к станции, где вследствие 
паники при падении на лестнице 
было задавлено 46 человек…

В годы войны метро не пере-
ставало работать, хотя и впол-
силы: количество вагонов в со-
ставах тогда сократили с шести 
до четырех. Всю осень и зиму 
1941–1942–го школы в столи-
це не работали, и многие дети 
развлекались тем, что просто 
катались на метро – тогда оно 
казалось невероятным аттрак-
ционом.

Единственный день за всю 
историю московской подземки, 
когда она закрыла свои двери, 
– 16 октября 1941 года, когда 
фронт вплотную приблизился 
к Москве. Важнейший страте-
гический объект по указанию 
наркома путей сообщения Ла-
заря Кагановича планировали 
взорвать и затопить, но Сталин 
принял решение остаться в сто-
лице, и приказ был отменен. 
Однако шла активная эвакуация 
оборудования и вагонов, а 76 
скульптур со станции «Площадь 
Революции» перевезли в Сред-
нюю Азию. Их вернули на место 
только в 1944 году.

Весной 1942 года массовые 
налеты немцев на Москву пре-
кратились, и работа бомбоубе-
жищ уже не растягивалась на 
значительное время. Возобно-
вилось строительство третьей 
очереди метро, и уже 1 янва-
ря 1943–го вступила в строй 
шестикилометровая трасса от 
«Площади Свердлова» (ныне 
«Театральная») до «Завода име-
ни Сталина» (нынешняя «Авто-
заводская»), которая и стала 
первенцем военного времени. 
В ноябре 1943–го были достро-
ены и открыты «Новокузнецкая» 
и «Павелецкая», которые поезда 
проезжали без остановок. Все-
го в военные годы проложили 
30 километров путей и открыли 
семь новых станций.

Владимир ГОНДУСОВ

На «Арбатской» часто выступали студенты 
и аспиранты Московской консерватории. 
Звучала музыка в исполнении Давида Ой-
страха и Льва Оборина. На станции «Кур-
ская» работал филиал Государственной 
исторической библиотеки. Читальные залы 
были открыты с семи часов вечера до полу-
ночи. Для детей работали кружки рисова-
ния, вышивания, лепки. 

ФАКТ

”

От кинозала до роддома
Столичное метро во время войны, ставшее на полгода подземным укрытием


